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БЕЗБАШЕННАЯ
РОСМОЛОДЕЖНАЯ
ПОЛИТИКА

Большой скандал случился на фо-
руме «Таврида» в Крыму, где в рам-
ках молодежной театральной смены 
продемонстрировали сомнительный, 
мягко говоря спектакль, возможно, 
пропагандирующий ЛГБТ-ценности. 

Но история не только о вкусах, вызо-
вах и провокации в искусстве. Это еще  
история о том, чем занимается Росмо-
лодежь, выступающая основным в стра-
не инициатором проектов и программ в 
рамках молодежной политики. 

Какова ценность форума «Таври-
да» для российской молодежи? Для ее 
развития реализации созидательно-
го потенциала? Какова ценность сотен 
других мероприятий – фестивалей, фо-
румов, конференций, благодаря которым 
функционеры Росмолодежи пилят день-
ги? Все это не имеет никакого отноше-
ния к реальной повестке молодеж-
ных проблем в стране. Росмолодежь 
в принципе не работает с молодежью. 
Зачем нужна эта организация? 

Между тем в России накапливается 
очень большой узел проблем, связан-
ных с молодежной политикой, а вер-
нее ее отсутствия. 

В стране формируется очень опасный 
перекос на рынке труда. Молодежь, 
следуя инерции более старшего поко-
ления, его опыту и представлениям о 
важном в самореализации, продолжает 
активно, на старте профессиональной 
жизни вливаться в сферы деятельнос-
ти, не участвующие в производстве ВВП. 
Проще говоря, молодежь идет в непро-
изводственный сектор экономики, куда 
угодно – на службу в армии, заканчи-
вают гуманитарные факультеты ВУЗов, 
консерватории. Мечтают быть чиновни-
ками, дизайнерами и музыкантами, но 
на деле во всех этих сферах уже сейчас 
катастрофический переизбыток кадров. 
На фоне истощения кадрового ресурса в 
технологиях, инженерии, производстве. 
При значительно больших для самореа-
лизации возможностях в производст-
венном секторе. 

Неверный профессиональный вы-
бор миллионов молодых людей через 
десять лет обернется жесточайшими 
социальными катаклизмами. Рассчи-
тывающие сегодня на большие карье-
ры 20-летние, окажутся таксистами и 
кассирами со стажем, но с большими 
материальными проблемами. 

Кто-нибудь в Росмолодежи знает об 
этом? 

В России растет отличная молодежь. 
Статистика в сфере здравоохранения 
показывает преодоление таких всегда 
прежде тяжелых социальных болезней 
молодежи как ранняя алкоголизация, 
уход около криминальных «гопничес-
ких» карго культов, уличного насилия. 
Но здоровая российская молодежь 
имеет принципиально более высокие 
запросы на знания, профессиональную 
ориентацию, предъявляет более высо-
кие требования к стандартам жизни. 

Сегодня стране как никогда нужна 
эффективная и грамотная молодежная 
политика. И, конечно, ей должна зани-
маться не Росмолодежь – сообщество 
растратчиков бюджетных средств.
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«Надо полностью перейти 
к электронной демократии, 
к цифровой демократии. 
Тем более в Москве. Москвичи 

проголосуют дома. 
Если бабушка 

не знает, внук 
придет и поможет».

Лидер ЛДПР 
Владимир 

Жириновский

«По И нтернету активно распространяются фейки, 
из которых следует, что причина сбоя сервисов 
Facebook – действия РКН. Ну, что мы можем 
сказать на это? «Неси еще патроны, Петька!»

Твиттер-аккаунт Роскомнадзора

«Злостное неупотребление буквы „ё“ религиозной 
организацией РПЦ (христианство) на территории 
РФ — России, к примеру, употребление слова 
„сестры“ вместо „сёстры“, формирует в умах 
граждан мозгодробильный текст темноты и мрака 
безграмотности без применения звездной буквы „ё“, 
без родовых букв русской азбуки, как в написании, 
так и в своем говорении».

Кандидат в губернаторы Челябинской области 
Андрей Аюпов

«Какое расследование? Про какую недвижимость? Вас 
кто-нибудь вообще уполномочивал проводить какие-
то расследования? С какой радости? Вы кто такие? Вы 
мне скажите, пожалуйста, вас кто финансирует? Кто эти 
частные инвесторы? Давайте я проведу расследование... 
Не обязаны раскрывать инвесторов? Я тоже не обязан 
вам давать информацию о частном лице, которым 
являюсь не я».

Пресс-секретарь «Роснефти» 
Михаил Леонтьев 

(на вопрос СМИ, кому принадлежит 
участок в Жуковке и является ли 

Сечин заказчиком строительства)

«Креслице у спикера грузинского парламента так 
себе, не очень уютное и комфортное. Но мы люди 
скромные, можем работать хоть на табуретках».

Депутат Госдумы РФ 
Сергей Гаврилов

«К сожалению, в рамках школьного курса 11-летнего 
не проходят ни Библию, ни Тору, ни Коран, 
и я думаю, что это большое упущение, потому 
что как минимум к этим произведениям 
можно относиться как к выдающимся 
литературным произведениям».

Председатель отдела 
внешних церковных связей РПЦ 

митрополит Илларион

«Интеллигенция у нас была самой 
разнообразной. И в этом смысле… 
Что такое интеллигенция? 
Это – секта борьбы 
за народное 
счастье. 
Вот она борется 
за народное 
счастье. И борется 
активно. У нас 
же считают, что 
счастье может такое быть, любое быть. 
Оно может быть… Как у Горького, 
как и у Белинского, который один 
из родоначальников интеллигенции. 
Совсем не либеральная интеллигенция».

Писатель 
Виктор Ерофеев

«Русские родители мне вообще напоминают 
большие снегоуборочные машины: 
они готовы расчистить детям путь так, чтобы им 
вообще не пришлось сталкиваться с трудностями. 
И, что самое страшное, 
дети об этом знают».

Педагог, писательница 
и журналист 

Эстер Войджицки

«Большинство реформ Петра I 
делалось украинскими руками 
и украинскими интеллектуальными усилиями, 
и немцами, которых массово Пётр I 
привлекал к этому всему».

Украинский историк 
Виктор Брехуненко

ВЫЛЕТИТ – НЕ ПОЙМАЕШЬ…

«Тюрьма меня ничему 
не научила. Сидим тут, 

бездельничаем, 
государственные деньги 

на нас тратятся. Лучше 
бы сразу послали 
на какие-то 
исправительные 
работы, чтобы 

польза была. <…> 
Но, вообще, в нашей 

стране читать надо только 
две книги — Уголовный кодекс 

и Библию. Если одна не поможет, 
то остается надежда на вторую».

Футболист
Александр Кокорин
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АНТОН
КРИВЕНЮК, 

обозреватель

АНТОН
КРИВЕНЮК,

обозреватель



3П О Л И Т И К А№ 13 (429)  09 – 22 июля 2019

Сокращение туристического 
потока из России в Грузию не 
нанесет существенного вреда 
грузинской экономике. Но мо-
жет иметь почти катастрофи-
ческие последствия для тысяч 
грузинских домохозяйств, 
отельеров, туроператоров. 
Благодаря высоким сезонам, 
за счет ежегодного, резкого ро-
ста российских туристов, люди 
начали было выбираться из 
бедности, а часто настоящей 
нищеты. Тбилиси предстоит 
сложный выбор: либо рост 
качества жизни людей, либо 
«священная», но бессмыслен-
ная идеологическая борьба. 

 ТУРИСТЫ ВМЕСТО 
 КАПУСТЫ 

Семья Наташи (Натии) Дугашвили 
запомнилась с 2013 года. Предпри-
имчивые фермеры из окрестностей 
Гори, осенью того года сильно по-
страдали от ранних заморозков. На 
середину ноября был назначен при-
езд оптовых покупателей урожая ка-
пусты, но буквально за две ночи до 
этого, ударили сильные заморозки, 
товар потерял привлекательность, 
его частично купили на корм скоту. 
Тогда Натия плакала в интервью жур-
налистам – капуста выращивалась за 
счет средств специального банков-
ского кредита на поддержку фер-
меров. Потеря урожая означала не 
только долговую нагрузку и убытки, 
семья физически оказалась на грани 
голода – в капусту был вложен весь 
труд и все резервы семьи. 

Бедность грузинской провинции 
совсем не такая как в России. Тяже-
лый труд людей дает возможность 
прокормиться, но любой форс-ма-
жор и не решаемой оказывается 
даже задача купить детям обувь для 
школы. Почти нет социалки, почти 
нет малооплачиваемых но дающих 
стабильную зарплату – «пособие» 
бюджетных рабочих мест. Конку-
ренция жестокая. Почти все произ-
водят примерно в одно и то же вре-
мя одну и ту же сельхозпродукцию. 
Продать трудно, цены низкие, вну-
тренний рынок переполнен. 

На следующий после провально-
го агросезона год, Натия залезла в 
долги, но перестроила второй этаж 
своего дома с тем, чтобы была воз-
можность размещать туристов. Со-
седи крутили у виска: дескать, кто 
тебе будет платить. Но уже осенью 
появились постояльцы. Местность 
здесь живописная, но не курортная. 
Более чем на ночь, максимум две, 
люди не останавливаются, обычно 
по пути из Тбилиси на море, и на-
оборот. За размещение целой се-
мьи на ночь, семья получает не бо-
лее $25-30. Летом, в высокий се-
зон, иногда выходит до $500 в 
месяц, а зимой лишь редкие го-

сти. Но здесь это большие деньги. 
Естественное для грузинской семьи 
гостеприимство позволило уже те-
перь сформировать пул постоян-
ных клиентов. Кроме того, Натия, 
ее родители, муж и дети сушат 
фрукты, делают чурчхелу, соусы, 
вино и чачу. Сейчас уже сопоста-
вимую прибыль приносит отправка 
посылок с вкусностями в Россию. 

Достаточно узкий для экономики 
любой, даже маленькой страны сек-
тор в туризме, позволил десяткам ты-
сяч таких семей обрести доход и до-
статок. 

«Останавливаются гости из разных 
стран. Бывают армяне, турки, даже 
европейцы. Но процентов 90 – рос-
сияне. Это основной круг гостей и с 
ними в основном мы поддерживаем 
в дальнейшем отношения, чаще все-
го они становятся постоянными по-
лучателями наших посылок с едой», 
– рассказывает обозревателю «Со-
вершенно секретно» Натия Дугашви-
ли. 

 РОССИЯНЕ ЕДУТ 
 В ТБИЛИСИ 

По данным национального опе-
ратора туристической деятельности 
Грузии, в мае этого года страну по-
сетили 172 тыс. туристов из России. 
Такая посещаемость, за счет май-
ских праздников, почти соответству-
ет уровню летних месяцев. На втором 
месяце число приезжих из Азербай-
джана – около 106 тыс. человек. Од-
нако на деле большая часть азербай-
джанских визитеров, естественно, не 
туристы – торговцы, предпринимате-
ли, рабочие. 

Поток туристов из России, оседа-
ет в подавляющем своем большин-
стве в Тбилиси. Или катаются по 
стране, в значительной степени из 
столицы в восточные районы. Чер-
номорские курорты Грузии далеко 
не так популярны среди россиян. 
В окрестностях Батуми в течение 
первой половины этого года, от-

дохнули почти 300 тыс. граждан 
Турции, и только около 25 тыс. рос-
сиян. 

В Аджарии даже израильтян отды-
хает больше, чем россиян – около 28 
тыс. человек. 

Одним словом, российский турист 
в Грузии останавливается в Тбилиси, 
ездит по центру и востоку страны, и 
редко добирается до Черноморского 
побережья. Суммарные потери гру-
зинской экономики от потери турпо-
тока из РФ могут составить до $700 
млн. И это на самом деле огромные 
деньги, если учитывать, что большая 
их часть оседает в бюджетах част-
ных домовладений и отельеров. По-
чти весь этот сегмент туристического 
рынка Тбилиси и вокруг него, обес-
печивает работой и доходом россий-
ский турист. 

 ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ 
 ОТ НЕЧЕГО ДЕЛАТЬ 

«Знаешь, какой это контингент 
вышел на улицу? Представь себе 
человека, которому 28 лет, а все, 
что он делает ежедневно и кажется 
уже вечно, это перегружает каждые 
пять минут ленты соцсетей. Боль-
ше ему нечего в жизни делать. Он 
не виноват, что так случилось, но 
ему правда совсем нечем себя за-
нять. Он живет бедно, очень бедно, 
но каждое утро куда-то едет – у од-
ного знакомого дома посидит, там 
зайдет кофе попьет, тут что-то «пе-
ретрет». Ему в принципе все рав-
но, в какой кипиш лезть, лишь бы 
в деле быть. И это прям вот клас-
сический пример. Я не испытываю 
никаких симпатий к российской 
политике, но этот протест возник на 
совершенно пустом месте», – тби-
лисский журналист Каха Такваре-
лия говорит о новом грузинском 
протесте. В него вовлечена моло-
дежь, не нашедшая себе реали-
зацию. Хуже то, что официальный 
Тбилиси вместо того, чтобы отме-
жеваться от процессов, в той или 

иной мере выдерживал нейтрали-
тет. А новый Президент Грузии Са-
ломе Зурабишвили заявила о том, 
что протесты инспирированы в Рос-
сии. Фактически грузинские власти 
поддержали довольно маргиналь-
ный, хотя и шумный протест. 

 КОМУ ЖДАТЬ УБЫТКОВ? 

Российский турист, согласно гру-
зинской статистике, тратит за весь 
период отдыха в стране порядка 25 
тыс. рублей, что меньше чем тури-
сты из европейских стран, Израиля 
и Арабских Эмиратов. Но именно 
российские туристы наполняют де-
нежной массой малый бизнес. Кто 
рискует сейчас доходами в Грузии, 
в случае если туристический поток 
из России радикально сократится? 

Широкий класс извозчиков. 
В Грузии очень популярны туры, ор-
ганизуемые частными водителями 
и русскоязычными гидами. Своих 
клиентов они находят в социальных 
сетях, аэропорту, развешивают объ-
явления. Предлагают низкие цены 
за трансфер. Например, в начале 
июля, такие гиды предлагали тур 
на целый день по востоку Грузии за 
50 лари, или примерно 700 рублей. 
Часто такие водители и гиды рабо-
тают в союзе с небольшими кабач-
ками и дегустационными площад-
ками. 

Серьезные потери может поне-
сти весь отельный сектор в Тбилиси, 
плюс гостиничный сервис в Сигнахи, 
Мцхета и других популярных у тури-
стов местечек. Восток и центр Грузии, 
как мы уже писали, аккумулируют 
большую часть туристического потока 
из России. 

Ресторанный бизнес в Тбилиси 
тоже рискует доходами. Сейчас уже 
является правилом хорошего тона, 
иметь меню на русском языке и иметь 
возможность обслужить клиентов на 
русском языке. Тбилисцы говорят о 
существенном росте цен в рестора-
нах из-за наплыва россиян, и ценник 
действительно вырос. Но здесь все 
равно пока очень дешево, если срав-
нивать цены с Москвой, да и с други-
ми большими российскими города-
ми. 

Впрочем, самые большие потери 
могут быть впереди. Сокративший-
ся сейчас туристический поток мо-
жет не восстановиться после. Грузия 
стала крайне привлекательным ме-
стом для отдыха россиян, но сей-
час сильно подтягивается Армения. 
Ереван уже стал одним из замет-
ных направлений авиаперелетов 
российских туристов, поскольку в 
последние годы цены на перелеты 
упали более чем в два раза. Арме-
ния может предложить практически 
все то же, что и Грузия, кроме, пожа-
луй, моря. И еще более низкие цены 
– пока турист не пошел сплошным 
косяком, здесь все еще так же деше-
во, как десять лет назад.

Антон КРИВЕНЮК

ГРУЗИЯ ТЕРЯЕТ РОССИЮ
Ñîêðàùåíèå ïîòîêà ðîññèéñêèõ òóðèñòîâ óäàðèò 
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Правительство России решило не 
продлевать соглашение с неф-
тяными компаниями о контро-
ле розничных цен на бензин. 
С 1 июля этого года цены пу-
стили в свободное плавание, но 
обещают вмешаться, в случае их 
резкого роста. Вмешательство 
может понадобиться скоро, если 
разгорится конфликт с Ираном. 
Эксперты рассказали «Совер-
шенно секретно», что беспоко-
иться о резком росте цен на топ-
ливо пока не стоит. Но ситуация 
сейчас зависит не от российско-
го правительства или иранских 
мулл, а от США и Китая.

В 
ночь с 20 на 21 июня нынеш-
него года мир казался на гра-
ни новой войны. Президент 
США Дональд Трамп написал 
в своем Twitter, что отменил 

ракетную атаку по Ирану за 10 минут 
до команды «Пуск». 

 В ШАГЕ ОТ ВОЙНЫ 

20 июня, Иранский Корпус стражей 
исламской революции (КСИР) сооб-
щил, что ему удалось сбить тяжелый 

американский беспилотник на базе 
RQ-4 Global Hawk. В Вашингтоне рас-
сказали, что дрон действительно был 
сбит, но в международном простран-
стве над Ормузским проливом. За-
тем Президент США решил нанести 
ответный удар. Это должен был быть 
ограниченный удар по иранским ра-
дарам и ракетным батареям.

«Они сбили наш беспилотный дрон 
в международных водах. Мы были 
в ярости и готовы нанести ответный 
удар той же ночью по трем разным 
целям. Затем я уточнил, сколько лю-
дей может погибнуть. 150 человек, 
сэр, ответил мне генерал. За 10 ми-
нут до удара я его отменил», – напи-
сал Трамп. Затем он заявил, что «Иран 
совершил очень большую ошибку», 
уничтожив американский разведы-
вательный самолет-беспилотник, но 
вскоре добавил, что это, скорее все-
го, была глупая ошибка иранцев, а 
не сознательная акция с целью обо-
стрить ситуацию. 

Перед этой неспокойной ночью 
все развивалось как по классической 
схеме начала военного конфликта. 
Для начала Трамп разорвал «ядер-
ную сделку» с Ираном, заключен-
ную его предшественником Бараком 

Обамой, объявив ее несправедли-
вой. Иран в ответ заявил, что возоб-
новит обогащение урана сверх пред-
писанного уровня. США наложили на 
Иран санкции, в том числе – запрети-
ли покупать иранскую нефть и при-
грозили всем, кто будет ее покупать, 
вторичные американские санкции. 

13 июня два танкера, норвеж-
ский Front Altair и японский Kokuka 
Courageous, пострадали от взрывов 
в Оманском заливе у берегов Ира-
на. Позднее выяснилось, что один из 
танкеров подвергся торпедной атаке, 
второй — пострадал от взрыва мины. 
Kokuka Courageous должен был на-
правиться с грузом метанола на Тай-
вань, Front Altair — с грузом бензина 
в США. Танкеры загорелись, 44 чле-
нов экипажа (в том числе 11 росси-
ян) пришлось эвакуировать. США об-
винили в атаке Иран. Иран отрицал 
свою причастность. Но в распоряже-
нии американцев оказалось видео, 
на котором лодка с иранскими стра-
жами революции подплывает к борту 
танкера и снимает неразорвавшуюся 
мину.

После отмены ракетной атаки по 
Ирану, Трамп ввел против страны но-
вые санкции. Личным санкциям под-

верглись высший руководитель Ира-
на аятолла Али Хаменеи и члены его 
окружения из Корпуса стражей ис-
ламской революции (КСИР). США 
заявили, что намерены отрезать их 
от финансовых ресурсов. Санкции 
«жесткие» и могут длиться «годами», 
сказал Трамп журналистам в Оваль-
ном кабинете Белого дома.

 НЕФТЯНОЕ СПОКОЙСТВИЕ 

В момент атаки на танкеры The Wall 
Street Journal сравнила сегодняшнюю 
ситуацию с эпохой войны в заливе 
начала 80-х годов прошлого века. 
Тогда, напомним, это привело, в том 
числе, к резкому росту цен на нефть. 
Однако пока нефтяные цены ведут 
себя на удивление спокойно.

Да, в момент, когда стало известно 
о том, что США вводят полный запрет 
на экспорт нефти из Ирана, цены на 
нефть взлетели почти на 3%. В поне-
дельник 22 апреля на этом известии 
цена нефти марки Brent выросла на 
2,93%, до $74,08 за баррель. Это 
был максимум с октября 2018 года. 
Однако затем цены упали даже ниже 
первоначального уровня и до взры-
вов танкеров тихо дешевела.

Кризис в Ормузском заливе заста-
вил нефтяные котировки вновь ра-
сти, но они не достигли даже отметки 
в $73 за баррель, что ниже предыду-
щего максимума. На момент написа-
ния материала цены на нефть марки 
Brent колебались возле уровня в $65 
за баррель, куда их загнало сооб-
щение о возможной ракетной атаке 
Ирана. До этого они находили в рай-
оне $60 за баррель, моментами опу-
скаясь ниже.

Именно в таком коридоре – $60-65 
за баррель нефть и будет находить-
ся достаточно долгое время, счита-
ет Михаил Крутихин, нефтегазовыйй 
эксперт, партнер информационно-
консалтингового агентства RusEnergy.

 ГЛАВНОЕ – ДВИЖЕНИЕ 

«Самое главное – никакого нару-
шения движения сырой нефти на 
рынке не было», – считает Михаил 
Крутихин. Мало того, отмечает он, 
два подбитых танкера – это не только 
ничтожная доля ежедневного трафи-
ка в Ормузском заливе, но и не отно-
сится к поставкам сырой нефти: один 
из танкеров вез бензин, а второй – 
вообще метанол. И отреагировали на 
инцидент, скорее, биржевые торго-
вые роботы. «Цены на нефть вначале 
резко скакнули вверх, на 4 с лишним 
процента – похоже, это торговые ал-
горитмы отреагировали на новость. 
Но затем пришли люди и поправи-
ли», – рассказал эксперт. В результа-
те, на взрывах танкеров нефть подо-
рожала лишь на 2%. 

Что касается сокращения предло-
жения на рынке иранской нефти, то 
эта новость уже отыграна рынком, 
продолжает Крутихин. «Сейчас офи-
циально экспорт иранской нефти – 
ноль. Понятно, что есть все возмож-
ные пути обхода санкций, но тем не 
менее. Так же, как отыграно сокра-
щение венесуэльской нефти и другие 
события», – говорит он.

«Экспорт Ирана сильно упал вслед-
ствие санкций США. Способность 
же Ирана помешать экспорту других 
стран расценивается как не слишком 
серьезная, ибо во времена «танкер-
ной войны» в 1980-х гг. это Ирану 
не удалось», – добавляет экономист 
Сергей Хестанов.

Если в результате эскалации кон-
фликта будет нарушение движения 
танкеров, цены на нефть могут вы-
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расти, предупреждает Крутихин. Но 
вряд ли это будет долговременное 
явление. Эпоха роста нефтяных цен 
заканчивается.

 КОНЕЦ ЭПОХИ ДЕФИЦИТА 

«Нужно отметить, что цены на нефть 
сейчас определяет не баланс спроса и 
предложения – нефти на рынке пол-
но, – а поведение игроков финансо-
вого рынка. Примерно на 70% дви-
жения нефтяных цен – это результат 
спекуляции нефтяными фьючерсами. 
Вспомните ситуацию ноября прошло-
го года. Тогда несколько инфестфон-
дов и один банк решил избавиться от 
фьючерсов – и цена на нефть рухну-
ла», – напоминает Михаил Крутихин

Дело в том, что с 2011 года на рын-
ке стала ощутимо влиять сланцевая 
революция в США. 

Сегодня сланцевая нефть США – 
мощный фактор на рынке, стаби-
лизирующий цену нефти. Дело еще 
и в гибкости сланцевой добычи – в 
отличие от классической скважины, 
ее легко как закрыть, так и вновь от-
крыть, в зависимости от рыночной 
ситуации. 

«Второй фактор – в последние годы 
значительно снизилась стоимость 
шельфовой добычи. В результате, 
шельфовые месторождения нача-
ли разрабатывать по всему миру», – 
продолжает Крутихин. 

Сланцевая революция и удешев-
ление шельфовой добычи избави-
ли мир от прежнего страха дефицита 
нефти. Стало понятно, что никако-
го дефицита нефти на рынке быть не 
может – разве что, из-за перебоев в 
ее транспортировке.

Спокойствие рынка привело к 
тому, что с 2014 по 2016 год цены 
на нефть устойчиво держались в 
коридоре около $45 за баррель. «А 
в 2016 году началась игра на фи-
нансовых рынка, и началась она на 
заявлениях ОПЕК и ОПЕК+», – го-
ворит Крутихин.

 НЕДЕТСКИЕ ИГРЫ 

1 июля началось очередное заседа-
ние ОПЕК и ОПЕК+ (с участием Рос-
сии и других нефтепроизводителей, 
не входящих в саму организацию, 
но действующих совместно). На этом 
заседании будет решено, продле-
вать ли соглашение об ограничении 
добычи, которое действует с начала 
года, до конца года.

В начале декабря прошлого года 
нефтетрейдеры внимательно наблю-
дали за переговорами, которые вели 
собравшиеся в Вене министры стран 
ОПЕК и ОПЕК+. К этому времени 
нефть снизилась после пика в октяб-
ре более чем на $25. 

Саудовская Аравия настаивала на 
сокращении добычи всеми участ-
вующими в заседании странами на 
1,5 млн баррелей в сутки, но за вре-
мя переговоров согласилась на 1 млн 
баррелей. Во избежание шока для 
мировой экономики, как объясняли 
представители страны. 

Россия выступала за сокращение 
лишь на 150 тыс. баррелей: прави-
тельство беспокоилось, что высокие 
цены могут усилить недовольство 
россиян экономической политикой 
государства, говорил один из собе-
седников Bloomberg в Кремле. Пе-
ред заседанием, на котором долж-
но было быть принято решение, 
министр энергетики Александр Новак 
летал из Вены, где совещаются мини-
стры ОПЕК, в Санкт-Петербург, чтобы 
встретиться с президентом Владими-
ром Путиным.

Президент США Дональд Трамп 
выступал против сокращения добы-
чи, о чем писал в своем Twitter.

Каждое заявление то поднимало, 
то опускало нефтяные котировки, но 
итоговое решение вызвало всплеск 
цены на 5%. Было решено, что стра-
ны ОПЕК сократят с 1 января 2019 
года добычу на 800 тыс. баррелей, 
а не входящие в организацию – еще 
на 400 тыс. баррелей. По данным 
Reuters Россия вроде бы согласилась 
сократить добычу на 200 тыс. барре-
лей. Итого, общее сокращение суточ-
ной добычи нефти уменьшилось на 
1,2 млн баррелей.

Прошло полгода и страны ОПЕК и 
ОПЕК+ опять собираются на заседа-
ние. 30 июня закончилось действие 
декабрьского соглашения. Решить, 
что делать дальше, нефтяной картель 
и примкнувшие к нему страны хоте-
ли заранее, 25-26 июня. Но встречи 
были перенесены на 1-2 июля. Из-за 
чего страны ОПЕК и ОПЕК+ рискнули 
на несколько дней оставить нефтя-
ные скважины без ограничительных 
мер? Из-за саммита G20, который 
прошел 28-29 июня в Осаке. Вернее, 
из-за запланированной в его ходе 
встречи американского президента 
Дональда Трампа и китайского ли-
дера Си Цзиньпина. Ожидалось, что 
на этой встрече страны либо объявят 
об окончании торговой войны, либо… 
Либо министрам нефтедобывающих 
стран придется думать о еще боль-
шем ограничении добычи. Именно 
от того, прекратится ли торговая вой-
на США и Китая зависит рост цен на 
нефть, считает Джеймс Хатцигиан-
нис, старший эксперт по сырьевым 
товарам в Long Leaf Trading Group. 
И нефтяные трейдеры теперь будут 
смотреть, прежде всего, на перегово-
ры США и Китая.

Между тем, в самой России нет 
единства по поводу сохранения огра-
ничений на добычу. За это выступает 
правительство, против – глава «Росне-
фти» Игорь Сечин, недовольный поте-
рей доходов и рынков сбыта. Впрочем, 
Сергей Хестанов считает, что Россия, в 
конечном счете, поддержит сокраще-
ние добычи. «Распад сделки ОПЕК+ 
угрожает сильным падением цен на 
нефть – до уровня $30-40. Поэтому 
правительство РФ, скорее всего, бу-
дет поддерживать эту сделку, вне за-
висимости от мнения отдельных ком-
паний», – говорит он. Напомним, что 
$40 – цена отсечения, выше которой 
нефтяные доходы направляются в «ко-
пилку», Фонд национального благосо-
стояния (ФНБ). Мало кто помнит, что 
при падении цены ниже отсечения, не-
фтяные компании могут рассчитывать 
на помощь правительства – в том чи-
сле, за счет средств фонда.

Впрочем, Михаил Крутихин считает, 
что результаты встречи ОПЕК и ОПЕК+ 
вряд ли станут судьбоносными в лю-
бом случае. «Честно говоря, на заявле-
ния ОПЕК и ОПЕК+ уже никто не обра-
щает внимания из рыночных игроков. 
Похоже, на них даже алгоритмы пе-
рестали реагировать, – говорит он. – 
Конечно, какие-то флуктуации их за-
явления вызовут, но затем цены вновь 
вернуться в свой коридор». 

Во-первых, уже всем понятно, что 
заявленные ограничения добычи не 
выполняются, объясняет эксперт. Во-
вторых, как уже сказано, на нефтяные 
цены больше не влияет баланс спроса 
и предложения, на них влияют игро-
ки финансового рынка. 

Уже не только решения ОПЕК и 
ОПЕК+, но и ситуация на Ближнем 
Востоке может стать лишь поводом 
для спекулятивной игры, добавляет 
Сергей Хестанов. 

 ЕСТЬ ЛИ СВЕТ В КОНЦЕ 
 КОРИДОРА? 

«Сейчас нефть, по-видимому, на-
шла новый ценовой коридор: при 
всех всплесках вверх и обвалах вниз 
она возвращается в него. Это при-
мерно $65 за баррель», – говорит 
Михаил Крутихин. 

Как долго это будет продолжать-
ся? Эксперт ссылается на последний 
прогноз, подготовленный совмес-
тно Институтом энергетических ис-
следований РАН и Центром энерге-
тики Московской школы управления 
«Сколково». В своем недавно обна-
родованном докладе они прогнози-
руют, что цены на нефть до 2040 года 
будут держаться в коридоре $60-65 
за баррель, но с развитием альтер-
нативных источников энергии, цены 
могут обвалиться до $35-40 за бар-
рель. Причем, по их прогнозу, значе-
ние нефти в мировой экономике на-
чнет падать уже в 2030-35 году.

Другие экспертные агентства дают 
примерно те же прогнозы. Так, ме-
ждународное рейтинговое агентство 
Fitch Ratings ожидает, что в текущем 
году средняя цена на нефть мар-
ки Brent составит $65 за баррель, в 
следующем году снизится до $62,5 
за баррель, а в 2021 году – до $60. 
В более долгосрочной перспективе 
агентство прогнозирует, что средняя 
цена на нефть марки Brent составит 
$57,5 за баррель, а WTI - $55.

Похоже, нефть ожидают не самые 
радужные перспективы. Конечно, как 
говорится в анекдоте, «не ужас-ужас-
ужас», но рассчитывать на то, то она 
снова станет драйвером роста, как в 
«нулевые» годы, не приходится.

Российской правительство это, ви-
димо, понимает. Глава Минэконом-
развития Максим Орешкин заявил 
недавно, что снижение цен на сы-
рье уже не способно оказать сильное 
влияние на рост российской эконо-
мики. Впрочем, и рост нефтяных цен 
уже не оказывает выраженного поло-
жительного воздействия.

Считается – это потому, что рос-
сийская экономика избавляется от 
сырьевой зависимости. Действи-
тельно, в 2019 году, согласно мате-
риалам Счетной палаты, нефтега-
зовые доходы составят 40,8% всех 
доходов федерального бюджета по 
сравнению с 46,4% в предыдущем 
году. Но стоит вспомнить, что в 2017 
году такая зависимость составляла 
лишь 39,6%. Так что пока направле-
ние правильное, но движение мед-
ленное.

 ШКУРНЫЙ ИНТЕРЕС 

Все эти увлекательные геополи-
тические маневры самым прямым 

образом касаются кошельков всех 
российских граждан. С 1 июля пе-
рестал действовать мораторий на 
повышение розничных цен на то-
пливо, которое действовало по-
чти год. Об этом договорились на 
встрече с нефтяниками Дмитрий 
Козак, вице-премьер, курирующий 
ТЭК, и первый вице-премьер Антон 
Силуанов, глава Минфина.

Правда, как передают источники 
со встречи, было устное обещание не 
повышать цены быстрее инфляции. 
В этом году отрасли согласовали ра-
зовый рост цен на АЗС на 1,7% в ян-
варе и дальнейший рост по инфля-
ции на 0,33% в месяц.

Стоит отметить, что соглашение 
критиковали давно. Во-первых, ис-
полнялось оно не лучше, чем согла-
шения ОПЕК и ОПЕК+. То и дело об-
наруживалось, что в том или ином 
регионе цены выросли больше пред-
писанного. 

Во-вторых, заключая соглашение, 
правительство забыло не только про 
оптовый рынок, но и про авиакеро-
син. В результате, большинство ави-
акомпаний за год оказались на гра-
ни рентабельности, а некоторые – и 
банкротства из-за подорожавшего 
топлива при падении спроса на ави-
аперелеты.

Впрочем, как замечает Сергей 
Хестанов, постепенное снятие мо-
ратория на рост цен закономерно. 
«Поддержание моратория требует 
субсидий со стороны правительст-
ва и угрожает дефицитом топлива. 
Это делает невозможным его дли-
тельное поддержание», – говорит 
он.

А Михаил Крутихин считает, что 
снизить цены на топливо прави-
тельству очень просто и без всяких 
соглашений с нефтекомпаниями. 
«Простая математика: если прави-
тельство говорит, что цены на то-
пливо не должны расти – и тут же 
повышает налог на добычу полез-
ных ископаемых и акцизы, то мар-
жа будет падать и сейчас мы ви-
дим, что маржа уже отрицательная, 
– говорит он. – В более-менее вы-
годном положении оказались круп-
ные вертикально-интегрирован-
ные нефтяные компании, у которых 
есть возможность гасить убытки на 
внутреннем рынке экспортом, а 
независимые компании, у кото-
рых такой возможности нет, прого-
рают. 

Вывод очевиден – если прави-
тельство хочет, чтобы цены на бен-
зин не росли, чтобы авиакомпании 
не разорялись на дорогом кероси-
не – нужно снижать налоговую на-
грузку». Но пока с 1 июля ожидает-
ся очередное повышение акциза, 
грустно констатирует Крутихин.
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К
ак сообщают центральные 
СМИ с начала года в каче-
стве «самозанятых» уже за-
регистрировались 38 тыс. 
человек. Власти рассчиты-

вают, что с учетом нового налогово-
го режима к 2024 году их будет уже 
2,4 млн человек. По крайней мере, 
такие целевые показатели устанав-
ливает нацпроект «Малое и среднее 
предпринимательство (МСП) и под-
держка индивидуальной предпри-
нимательской инициативы». Между 
тем, по данным Института комплек-
сных стратегических исследований, 
сокращение численности компаний 
малого и среднего бизнеса в этом 
году наблюдается уже в 57 регионах 
РФ. При этом количество неболь-
ших фирм по стране уменьшилось 
на 6,1%, а средних – на 7,3%. По 
мнению экспертов, предпринима-

тели вынуждены уходить в тень или 
просто бросают бизнес из-за невоз-
можности конкурировать с крупны-
ми федеральными сетями, но самое 
главное – постоянно меняющимся 
законодательством. Вместе с тем на 
самом верху не устают повторять о 
необходимости перезагрузки взаи-
моотношений между государством и 
МСП. О готовности поддержать этот 
сектор экономики говорил и Прези-
дент России в своем последнем по-
слании Федеральному Собранию, 
потребовав, чтобы к середине сле-
дующего десятилетия вклад «куста-
рей без мотора» достиг 40%, вме-
сто – нынешних двадцати. Не к ночи 
будет сказано, но на протяжении по-
следних лет правительство носилось 
с идей поднять малый бизнес на не-
досягаемую высоту. В этом отноше-
нии уместно вспомнить выступление 

Дмитрия Медведева на Госсовете от 
27 марта 2008 года, где было под-
черкнуто, что численность занятых 
в малом бизнесе к 2020 году долж-
на составить 60–70% от населения 
страны, потому что «развитие мало-
го бизнеса – это один из решающих 
факторов инновационного обновле-
ния». 

Прошло 11 лет, но, судя по по-
следним данным, мы так и остались 
на прежних позиция, а в некоторых 
регионах, таких, как Псковская об-
ласть, уровень МСП едва достигает 
16%. Что мешает его развитию и по-
чему люди предпочитают оставать-
ся в тени? Ниже следующий текст не 
претендует на истину в последней ин-
станции, однако некоторые тенден-
ции проследить все-таки удалось.

 «НЕ ВЫНИМАЯ РУК 
 ИЗ КАРМАНОВ….» 

Получить ответ на этот вопрос мож-
но было только у самих «кустарей», 
и знакомство с одним из них случи-
лось совсем неожиданно. В туалете 
потек бачок. Попытки исправить его 
в родной «управляйке», которой мы 
платим, в том числе, и за техническое 
обслуживание, не увенчались успе-
хом. Вызванный с третьей попытки 
сантехник, не вынимая рук из карма-
нов, заявил, что у сливного бачка не-
годная арматура и тут же направился 

к двери. Наше предложение, не меш-
кая, купить запчасть и поменять ее, 
прозвучало ему уже в спину. Между 
тем, вода текла и текла, а счетчик хо-
лодной воды щелкал и щелкал, поэ-
тому пришлось открывать Интернет 
и искать мастера в виртуальном про-
странстве. Таковой нашелся быстро: 
через пять минут мы созвонились, че-
рез десять он осматривал наше про-
худившееся хозяйство, а еще через 
пятнадцать, сходив в магазин, рас-
положенный в соседнем подъезде, 
уже скручивал старую арматуру. По-
сле того, как работа была сделана, он 
осмотрел всю систему, которая, как 
оказалось, тоже требовала ремонта. 
Исправление всех «косяков» заняло 
около недели, однако результатом 
(мы оба) остались довольны. Расста-
ваясь, грех было не задать нашему 
«Даниле-мастеру» вопрос о том, как 
он относится к предложению прави-
тельства легализовать свой бизнес? 
Ответ обескуражил!

«Что я с этого буду иметь? Нало-
ги, проверки и прочий геморрой? – 
продолжал наш новый знакомец. – Я 
ведь от страны по большому счету ни-
чего не имею. Инструменты свои, ма-
шина (видавший виды Fiat. – Прим. 
ред.) на которой езжу по вызовам, 
тоже своя, да и бензин за свои кров-
ные покупаю. Общаться с налоговой 
– желания тоже сильного нет, имел 
опыт: разговаривают сквозь зубы, 
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В России стартовал пилотный проект налога на профессиональный 
доход (НПД), который более известен как «налог для самозанятых». 
Цель начинания: вывести т.н. «кустарей» из тени. Технология нова-
ции проста: каждому, кто занимается мелким бизнесом, предлага-
ется добровольно зарегистрироваться в приложении «Мой налог» 
и легально платить со своего дохода по льготной ставке — 4% при 
работе с физическими лицами, 6% — с юридическими лицами. 
Предполагается, что эксперимент, в котором принимают участие 
Москва, Московская и Калужская области, а также Татарстан, про-
длится до 31 декабря 2028 года. Будет ли в дальнейшем этот налог 
распространен на другие регионы? – неизвестно. Как считают 
эксперты, успех начинания будет в немалой степени зависеть 
от уровня доверия самих «кустарей» к государству.
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толком объяснить ничего не могут. Ну, 
подпишусь я на эту поганку, а потом 
через годик скажут «покупай кассу», 
будут заставлять регистрироваться, 
как индивидуальный предпринима-
тель, а это уже не четыре процента, 
как обещают, а много больше». 

«Нет, на это «обдиралово» я не со-
гласный», – ответил «кустарь-оди-
ночка без мотора», при этом на-
мекнув, что «порог бедности» он 
конечно, преодолел, но миллионов 
пока не зарабатывает. Оставив на 
прощанье визитку, он покатил к оче-
редному клиенту. 

 ТУДА, ГДЕ ДЕНЬГИ…. 

По своему решил проблему взаи-
моотношений с государством Сергей 
Трофимов – другой псковский пред-
приниматель, который уехал ковать 
личное финансовое счастье в сопре-
дельную Эстонию, и ни разу об этом 
не пожалел – по понятным причинам 
он попросил не «расшифровывать» 
его перед российскими фискальны-
ми органами. Сейчас он живет на два 
дома, изредка приезжая в Россию, 
чтобы навестить родных.

«Бизнес надо вести там, где есть 
деньги, а на «нет» и Верховного суда 
нет. В Эстонии совсем другой образ 
жизни и другой уровень зарплаты, 
– продолжает собеседник «Совер-
шенно секретно». – После оплаты 
коммуналки, других обязательных 
платежей у людей остаются деньги, 
которые люди могут позволить по-
тратить ради своего удовольствия. 
В прошлом году мы еще барахтались, 
а в этом уже заказов нет. Зато в сопре-
дельной республике наша продукция 
(у Сергея мастерская, где изготав-
ливается все необходимое для лан-
дшафтного дизайна. – Прим. ред.) 
пользуется стабильным спросом. 
То, что благосостояние людей рас-
тет, видно на самом простом приме-
ре: когда я там поселился, то обратил 
внимание, что люди для покоса травы 
возле своих участков покупали мини-
трактора стоимостью в пределах 500 
евро, а теперь таких ни у кого из моих 
соседей практически не осталось. Бе-
рут технику более надежную и бо-
лее дорогую: некоторые могут себе 
позволить агрегат до четырех тысяч 
евро. Серьезный показатель, если 
учесть, что средний уровень зарпла-
ты выше тысячи».

По словам нашего собеседника, ко-
сит отечественный бизнес и фискаль-
ная система, которая с каждым годом 
становится все более жесткой. Речь идет 
о введении кассовых аппаратов, элек-
тронной подписи, налоговых отчетов и 
– вечный кошмар частника – проверки. 

«В Эстонии я тоже плачу налоги, – 
продолжает предприниматель. – Од-
нако там на меня, не смотрят как на 
потенциального преступника. Если я 
ошибусь при заполнении деклара-
ции, то мне не грозит, как в России, 
значительный штраф. У соседей по-
правят, да еще и подскажут, как за-
платить налогов меньше и все будет 
по закону. Не буду лукавить, там тоже 
есть свои «косяки», но, если говорить 
про условия ведения бизнеса, то тут 
претензий нет. До недавнего време-
ни я полагал, что только один такой, 
кто понимает выгоды ведения мало-
го и среднего бизнеса в сопредель-
ной республике, однако не так дав-
но в округ, где я живу, перебрались 
еще два псковских бизнесмена. Один 
– собирается строить мини-кемпинг, 
нацелился на организацию велоту-
ризма. Про другого – пока ничего не 
знаю, но и у него, видимо, есть дале-
ко идущие планы». 

Тут же следует отметить, что по 
данным регистра народонаселения 
в сопредельной республике сейчас 
проживает 274 человека, которые 
перебрались туда из Псковской об-
ласти. Соотечественники сообрази-
ли, что зарабатывать (в нашем слу-
чае – платить налоги) лучше всего в 
Эстонии, но при этом жить в России. 
Впрочем, это тема для отдельного 
разговора.

 «ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ 
 ФАКТОР» 

Но не только налоги вредят МСП. 
Давит и «административный ресурс». 
В этом смысле история, которую рас-
сказала Александра Лесникова – хо-
зяйка и (по совместительству) дирек-
тор Информационно-туристического 
центра «Талабы», достаточно поучи-
тельна. Два года назад она открыла 
на Залите (самом большом острове 
Псковско-Чудского озера) гостиницу, 
рассчитанную на два десятка посто-
яльцев, плюс – сезонный ресторан. 
Обслуживающий персонал – три че-
ловека крестом, клиентуры (особен-
но летом) хватает, однако вскоре туда 
зачастили и контролирующие орга-
ны. В течение всего прошлого года 
сотрудники районной прокуратуры, 
природоохранной, транспортной, 
Управления надзорной деятельности 
по Псковскому и Гдовскому районам, 
Роспотребнадзор постоянно чего-
то искали, изучали. Свое появление 
служивый народ объяснил жалобами 
местных жителей, которые неожи-
данно посчитали себя обиженными 
тем, что у них под боком кто-то начал 
зарабатывать. Получалось, что этот 
фактор стал причиной сильнейшего 
стресса у местного населения и, как 
следствие, в вышестоящие инстанции 
полетели жалобы. На языке тех, кто 
профессионально занимается пред-
принимательской деятельностью, 
подобные наезды недвусмысленно 
называются «недобросовестная кон-

куренция». Ее «технология» проста: 
некто начинает на пустом месте свое 
дело, которое неожиданно начина-
ет приносить стабильные доходы. 
Поэтому у завистников, имеющих ко 
всему прочему связи в государевых 
органах, возникает желание этот са-
мый бизнес отжать – срабатывает 
«человеческий фактор». Для начала 
инициируются проверки, подкрепля-
емые письмами, под которыми сто-
ят подписи «возмущенных граждан», 
цена которым… бутылка водки. 

В конце концов, дело дошло до 
суда, где истцом выступила районная 
администрация. Ее требование было 
простым и однозначным: всё снести 
и… никаких гвоздей! На языке прото-
кола все выглядело гладко: на участ-
ке площадью 315 кв. м построены 
гостиница и ресторан, что является 
грубейшим нарушением закона. Как 
следствие, здания нужно было разо-
брать, а незваные предпринимате-
ли, которые вложили в новое и, меж-
ду прочим, полезное дело немалые 
«бабки», пусть катятся «куда подаль-
ше» – примерно можно было по-
нять исковое заявление от Псковской 
районной администрации, которое 
разбиралось в суде. Однако во вре-
мя заседания выяснилось, что у за-
явителя отсутствуют Правила земле-
пользования и застройки, где земли 
залитского поселения должны быть 
выстроены по ранжиру: где картошку 
сажать, где строить, а где можно вести 
предпринимательскую деятельность! 
К тому же экспертиза установила, что 
строительство было произведено в 
границах индивидуального земель-
ного участка, поэтому не несет угро-
зы жизни и здоровью остальным гра-
жданам. Суд принял это во внимание, 
отставив собственность в покое. Тем 
не менее, два пристроенных тамбура, 
которые выходят на несколько метров 
за границы участка, предложено все-
таки снести. Кому от этого станет луч-
ше? – сказать сложно, но факт оста-
ется фактом: малому бизнесу, вместо 

поддержки реально поставили под-
ножку. Чтобы не высовывался?

* * *
Три истории, три очень личных 

взгляда на развитие МСП, но в одном 
они все-таки схожи: рогатки, которые 
возникают, казалось бы, на ровном 
месте в целом мешают развитию «ма-
лой» экономики не только в одной 
области, но и по всей России – нюан-
сы могут быть разные, но суть одна. 
Один боится, что его разведут, и не 
хочет быть лохом. Другой уже «ехал 
на этом коне», поэтому решил не ри-
сковать, сбежав «подальше от нашей 
земли», а третья героиня продолжает 
питать иллюзии, что все у нее еще мо-
жет получиться – надолго ли?

Как убежден президент Торгово-
промышленной палаты Псковской 
области Владимир Зубов, общая 
беда российского малого и среднего 
предпринимательства заключается в 
том, что он, по сути, «варится в соб-
ственном соку, не имея реальной воз-
можности к дальнейшему развитию».

«При том нельзя не отметить, что 
собираемость налогов за первый 
квартал этого года (в сравнении с 
аналогичным периодом прошлого) 
выросла на 15%, – продолжает го-
сподин Зубов. – Однако это достигну-
то не за счет «экономического рывка», 
о котором в последнее время очень 
много говорят, а благодаря усилению 
фискальных мер при сборе налогов. 
В частности, повсеместного внедре-
ния кассовых аппаратов, когда конт-
роль за процессом «купли продажи» 
ведется в режиме on line. Предпола-
гаю, что со временем администриро-
вание будет только ужесточаться. Что 
же касаемо возможностей роста, то 
тут без дешевых и долгих кредитов 
не обойтись, однако отечественные 
банки в этом не заинтересованы. Там 
зарабатывают на торговле валютой и 
кредитовании топливно-энергетиче-
ского сектора экономики. В послед-
нем случае есть возможность полу-
чить под залог имущество. Взять же 
с малого и среднего бизнеса нечего: 
при его годовой доходности 5-10%, 
и кредитной ставке 15-17. Лично я не 
знаю случая, когда кому-то из пред-
принимателей удавалось получить 
кредит, например, в Федеральной 
корпорации по развитию малого и 
среднего предпринимательства, ко-
торый возглавляет господин Бравер-
ман. Убежден, пока у малого и сред-
него бизнеса не появится реального 
доступа к адекватным финансовым 
институтам, о его развитии говорить 
не имеет смысла».

И последнее…  Надо ли регистри-
роваться «самозанятым»? На этот 
вопрос Николай Рассадин – извест-
ный псковский предприниматель 
и политик отвечает так: «Как чело-
век законопослушный, считаю, что 
надо. Чтобы держать общество на 
плаву, хотя я прекрасно понимаю, 
что государство у нас так и осталось 
по сути своей феодальным, как при 
царе-батюшке, – продолжает го-
сподин Рассадин. – Как только че-
ловек чуть-чуть начинает обрастать 
жирком, к нему тут же бежит чинов-
ная братия в твердой уверенности, 
что холоп не должен жить лучше 
бояр, которые за счет этого само-
го «холопа» и паразитируют. Пола-
гаю, что самая большая проблема в 
развитии малого и среднего пред-
принимательства, «приправлен-
ная» горьким опытом устойчивого 
недоверия к государственным ин-
ститутам. И не только в сфере биз-
неса…»
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Справка

Вклад малого и среднего бизнеса в ВВП различных странах Евро-

союза колеблется от 40 до 80%, а в среднем по региону она со-

ставляет до 67%. В России ВВП формируют в основном госкор-

порации и крупный бизнес, при этом доля малых предприятий 

составляет 20%.

В России на 01.01.2019 «порог бедности» в среднем на душу на-

селения составляет 10 451 рублей в месяц, для трудоспособного 

населения – 11 310 руб.; для пенсионеров – 8651 руб.; для детей 

– 10 302 рублей. Для сравнения в Германии – менее 900 евро в 

месяц.
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За последнее время сразу не-
сколько бизнесменов, в отноше-
нии которых правоохранитель-
ные органы начали проверку, 
отказались возвращаться на 
родину. Свое решение они объ-
яснили тем, что не доверяют 
отечественному правосудию. 
Пример бывшего вице-губер-
натора Псковской области Ми-
хаила Гавунаса, который попал 
в эти жернова более семи лет 
назад, недвусмысленно говорит 
о том, что подобные подозре-
ния имеют под собой реальное 
основание.

Н
ынешний год выдал-
ся урожайным на гром-
кие дела. Сначала пра-
воохранители пришли 
за главой фонда Baring 

Vostok Майклом Калви. Потом на-
ступил черед Давида Якобашвили 
– в прошлом основателя компании 
«Вимм-Билль-Данн», а ныне меце-
ната и владельца арт-галереи. На 
днях СК и ФСБ провели обыски в 
офисах крупнейшего российского 
автодилера «Рольф» в Москве и Пе-
тербурге. Председатель совета ди-
ректоров компании Сергей Петров, 
узнав о случившемся, обратился с 
просьбой о помощи к уполномо-
ченному по защите прав предпри-
нимателей в России Борису Тито-
ву. При этом от греха подальше, 
по примеру Якобашвили, который 
в настоящее время проживает в 
Монако, г-н Петров решил не воз-
вращаться на Родину из опасения 
оказаться за решеткой. Не повез-
ло в этом смысле гражданину США 
Калви, который на момент начала 
следственных действий находил-
ся в Москве и после решения суда 
оказался под домашним арестом. 
Однако, по мнению экспертов, этот 
случай, скорее, исключение, по-
тому что на необъятных просторах 
России с предпринимательским 
сообществом, как правило, не це-
ремонятся. Примеров сказанному 
предостаточно. У многих на слуху 
история Александра Шалабанова, 
основного акционера ЗАО «Сара-
товгесстрой», в отношении кото-
рого было сфабриковано уголов-
ное дело. Как следствие, успешное 
предприятие перешло под конт-
роль другой финансово-промыш-
ленной группы. Показателен слу-
чай и с бывшим вице-президентом 
«Роснефти» Анатолием Локти-
оновым, у которого рейдеры тоже 
«отжали» компанию, а угроза по-
лучить реальный срок по заведен-
ному уголовному делу вынудило 
бизнесмена бежать за границу. При 
этом всероссийский бизнес-омбуд-
смен с сожалением признает, что 
«чаще всего уголовное преследо-
вание этих людей (предпринима-

телей. – Прим. ред.) совершенно 
необоснованно, его цель — нада-
вить или отнять бизнес». Подтвер-
ждает сказанное и статистика. Так, 
в прошлом году количество уголов-
ных дел экономической направ-
ленности выросло на 6,2%. Более 
того, согласно недавно проведен-
ному социологическому опросу 
75% бизнесменов убеждены, что 
за последние пять лет ситуация с 
их бизнесом не улучшилась, а 45% 
респондентов сообщили, что их по-
ложение только ухудшилось. 

 «ЕГО ПРИМЕР 
 ДРУГИМ НАУКА» 

В этом отношении история быв-
шего депутата Псковского областно-
го Собрания депутатов, экс-вице-гу-
бернатора Михаила Гавунаса только 
подтверждает сказанное. От тюрьмы 
экс-чиновника первого класса спасло 
бегство в страну обетованную, одна-
ко «его пример другим наука». Сразу 
же отметим, что сам Михаил Савель-
евич – сын своего времени, который, 

как говорят в народе, оказался в нуж-
ное время в нужном месте. После по-
беды в 1996 году на губернаторских 
выборах редактора газеты «Правда 
Жириновского» Евгения Михайло-
ва, Гавунас, не имея высшего обра-
зования (диплом плиточника-обли-
цовщика не в счет) оказался в кресле 
вице-губернатора, курирующего эко-
номическую сферу. Как писали потом 
столичные СМИ, он безжалостно ло-
мал устоявшиеся отношения среди ре-
гиональной элиты и железной рукой 
«переводил» наиболее прибыльные 
предприятия области в структуру го-
сударственных унитарных предприя-
тий, которые  позже брал под свой 
контроль. С этой точки зрения, г-н Га-
вунас не был первооткрывателем и 
лишь последовательно претворял в 
жизнь схемы, которые давно были 
отработаны в столицах. Капитализм – 
школа мужества, которая учила дей-
ствовать жестко и решительно, когда 
речь идет о реальной прибыли. Как 
следствие, за вице-губернатором ре-
гиона закрепился вполне определен-
ный имидж. Его именем заклинали 

расхитителей социалистической соб-
ственности, пугали детей и лидеров 
оппозиционных партий – даже несги-
баемый «яблочник» Лев Шлосберг 
(на то время редактор «Псковской гу-
бернии». – Прим. ред.) проиграл ему 
суд, потому что не смог доказать связь 
между кассой ЛДПР и финансовыми 
«негоциями» Михаила Савельеви-
ча. Одержал он убедительную побе-
ду и над тогдашним начальником УВД 
Псковской области Сергеем Щадри-
ным. После неудачной попытки доста-
вить чиновника на допрос, разразился 
громкий скандал, и генерала от греха 
подальше «ушли» в Москву, а чтобы 
закрепить успех, как писали позже не-
зависимые СМИ г-н Гавунас «во из-
бежание» сумел выстроить с силови-
ками особые отношения. В частности, 
1 февраля 2001 года была зареги-
стрирована некоммерческая органи-
зация «Псковский областной фонд 
поддержки правоохранительных ор-
ганов», правление которого он и воз-
главил. В конце концов, сконструи-
ровав свою коммерческую империю, 
г-н Гавунас осенью 2000 года, принял 
решение оставить должность государ-
ственного служащего, которая не по-
зволяла ему официально заниматься 
бизнесом. 

 НУ,… 
 ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ! 

С тех пор немало утекло воды в реке 
Великой. Менялись губернаторы, од-
нако Михаил Гавунас сумел пережить 
всех, став респектабельным бизнес-
меном, видным деятелем правящей 
партии и народным депутатом. Од-
нако после 2007 года (именно тог-
да должность прокурора области за-
нял г-н Кебеков. – Прим. ред.) что-то 
сломалось в исправной доселе поли-
тической машине народного избран-
ника. Началось все с ерунды: с не 
поданной вовремя Михаилом Саве-
льевичем декларации о доходах, за 
что последний был оштрафован. Не-
ожиданной «ответкой» в оппозици-
онных СМИ стали разоблачительные 
статьи в адрес прокурора, который 
за государственный счет приобрел в 
личное пользование пентхаус на че-
тыре уровня общей площадью до 
500 кв. м стоимостью почти 12 млн. 

Противостояние достигло апогея, 
когда областная прокуратура потре-
бовала лишить Михаила Савелье-
вича депутатского мандата на том 
основании, что его обладатель ока-
зался… гражданином Израиля. Не с 
первого раза, но после неделикатной 
борьбы противоборствующих сто-
рон это удалась сделать: в мае 2012 
года г-н Гавунас решением президиу-
ма регионального политсовета ли-
шился членства в «Единой России». 
Тогда же были досрочно прекраще-
ны его полномочия, как парламента-
рия. Последней каплей в этом споре 
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«ОТ СУМЫ И ОТ ТЮРЬМЫ 
НЕ ЗАРЕКАЙСЯ» ×òî ìåøàåò ðàçâèòèþ 

ðîññèéñêîãî áèçíåñà 
è ÷åãî åìó îïàñàòüñÿ…

Юрий МОИСЕЕНКО

ОСНОВАТЕЛЬ И УПРАВЛЯЮЩИЙ ПАРТНЕР ИНВЕСТИЦИОННОГО ФОНДА BARING VOSTOK 
МАЙКЛ КАЛВИ
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«не хозяйствующих субъектов» стало 
заявление Генеральной прокуратуры 
РФ, которая сообщила о возбужде-
нии уголовного дела по факту неза-
конного завладения нашим героем 
активами ЗАО «Псковпищепром». 
В ходе проверки, организован-
ной совместно с Межрегиональным 
управлением Росфинмониторинга 
по Северо-Западному федерально-
му округу, выяснилось, что с 2000 по 
2011 гг. доля государственного уча-
стия в ЗАО «Псковпищепром» умень-
шилась вследствие дополнительно-
го выпуска ценных бумаг с 75% до 
3,5%. 

По мнению правоохранителей 
подобная «негоция» нанесла стра-
не ущерб, который может быть 
выражен в суммах весьма значи-
тельных. Принимая во внимание 
полученные результаты, прокура-
тура Псковской области направила 
материалы в следственные органы 
для решения вопроса о возбужде-
нии уголовного дела по признакам 
преступления, предусмотренного ч. 
4 ст. 159 УК РФ – «мошенничество 
в особо крупном размере». Поста-
новление о начале расследования 
признано законным и обоснован-
ным, а ход его расследования взят 
на особый контроль в Генеральной 
прокуратуре РФ. В конечном сче-
те, в производстве Следственного 
управления CK России по Псков-
ской области оказалось сразу три 
уголовных дела в отношении Ми-
хаила Гавунаса. Кроме мошенни-
чества, он обвинялся в «создании 
преступного сообщества» (ст. 33, 
ч.3). Также ему было инкримини-
ровано «использование заведомо 
ложного документа», «подстрека-
тельство к совершению преступ-
ления», «подделка, изготовление 
или сбыт поддельных документов, 
государственных наград, штампов, 
печатей, бланков». Граждане, кото-
рым в свое время вице-губернатор 
Гавунас наступил на ногу, ликовали, 
однако те, кто трезво и без эмоций 
оценивал ситуацию, понимали: 
вся эта история не имеет никакого 
отношения к борьбе за справед-
ливость. Было бы понятно, если в 
Кремле отменили итоги приватиза-
ции, тогда под этим стягом можно 
было бы крушить уже сложившиеся 
бизнес-структуры. Однако об этом 

ни тогда, ни сейчас разговоров 

нет. Как считает политик, экс-депу-
тат Псковского областного Собра-
ния депутатов Павел Николаев, в 
данном случае речь шла о «попыт-
ке рейдерского захвата предприя-
тия». Подтверждает эту версию из-
вестный в городе предприниматель 
Николай Рассадин, который на то 
время являлся членом совета ди-
ректоров «Псковпищепрома». По 
его словам, все обошлось без на-
езда дюжих ребят в камуфляже. 

– В один прекрасный день на пред-
приятие пришли гости – пара молодых 
ребят характерной брюнетистой на-
ружности. Они-то и предложили нам 
следующую схему: они привозят из 
далекой кавказской республики «ле-
вую» водку, которая после нехитрой 
манипуляции уходит в продажу с ак-
цизной маркой «Псковпищепрома», – 
продолжает эксперт «Совершенно се-
кретно». – Им вежливо, но доходчиво 
объяснили, что в такие игры у нас не 
играют и показали на дверь. Гости 
тоже не стали шуметь, но на прощанье 
пообещали серьезные неприятности, 
которые не заставили себя ждать. И 
как в воду глядели! По странному сте-
чению обстоятельств через некоторое 
время Налоговая служба обнаружи-
ла у ранее преуспевающей компании 
недоимки по налогам (что-то около 
30 тыс. рублей. – Прим. ред.) и отка-
залась предоставить для дальнейшей 
работы акцизные марки. Для пред-
приятия, которое платило в областную 
казну от 70 до 100 млн рублей ежеме-
сячно, названная сумма была совсем 
смешной. Однако, чтобы урегулиро-
вать недоразумение, разбирательст-
во было перенесено в суд. Прошло не-
сколько месяцев, пока представители 
компании сумели доказать свою пра-
воту, однако все это время предпри-
ятие простаивало. Потом у мытарей 
возникли новые претензии, и снова 
«стоп-машина», что вызвало у ее ру-
ководства подозрение, что «Псковпи-
щепром» реально топят.

 – Окажись в нашем положении из-
вестный телепропагандист, то он бы 
сразу заявил: «Совпадение? Не ду-
маю…» – продолжает Николай Расса-
дин. – Мы не на его месте, а сугубо 
на своем, поэтому в скором време-
ни было принято решение коллектив 
сократить (чуть более 300 человек. 
– Прим. ред.), а выпуск продукции 
прекратить.

 

«А БЫЛ ЛИ МАЛЬЧИК?» 

Примерно тогда же началась и 
возня вокруг завода «Евро-Кера-
мика» – еще одного актива Михаи-
ла Гавунаса. По словам г-на Нико-
лаева любопытна в этом деле роль 
некого г-на Маевского, бывшего 
депутата Государственной думы от 
фракции КПРФ, владельца пред-
приятия по производству керамиче-
ской плитки в Ростовской области. В 
мае 2013 года он назначил встречу 
Михаилу Гавунасу, которая проис-
ходит в Тель-Авиве. Тогда-то гостем 
и была озвучено «цена» за прекра-
щение уголовного преследования. 
Она оказалась не маленькой – 75% 
завода «Евро-Керамика». Как писа-
ли позже независимые СМИ, в ходе 
разговора г-н Маевский выказал 
хорошую осведомлённость в уго-
ловном деле «Псковпищепрома».

– Всё это подтверждает лишь вер-
сию о хорошо спланированной по-
пытке рейдерского захвата бизнеса. 
Насколько я осведомлен, перед тем 
как уехать в Израиль на встречу с Га-
вунасом, Маявский получил инструк-
ции как провести встречу в областной 
прокуратуре, что, скажем, деликатно, 
несколько странно характеризует ме-
тоды ее работы, – делает вывод со-
беседник «Совершенно секретно». 
Сама же встреча закончилась… ни-
чем: Михаил Савельевич выслушал 
Маевского, задал ряд вопросов, за-
писал разговор и отказался от пред-
ложения.

Комментируя по просьбе «Совер-
шенно секретно» историю, которая 
тянется больше семи лет, г-н Рассадин 
обращает внимание на нелогичность 
«дела «Псковпищепрома», с которого 
всё и началось

– Ни тогда, ни сейчас для нас 
не понятно, откуда взялась сумма 
ущерба. Сначала-то нам предъяв-
ляли 57 млн. В ответ было сказа-
но: не вопрос, арестовывайте счет 
(так как раз лежало 50 млн), гаси-
те долги и дело закрывается. Од-
нако правоохранительные органы 
этого делать не стали, и уже че-
рез некоторое время «нарисова-
лись» почти два миллиарда. Когда 
мы попробовали в областном КУГИ 
выяснить, откуда взялась эту сум-
ма, руководитель ведомства про-
стодушно ответила «ее мне назвал 
следователь». Получается, что она 
была взята с потолка? И второй во-
прос: кто пострадал от действий 

компании? В уголовном деле всег-
да должно быть заявление от лица, 
которое понесло ущерб. Насколь-
ко я знаю, что такой бумаги нет во-
обще. Зато имела место попытка 
выдать за него областную адми-
нистрацию, которая никогда (!) не 
являлась собственником предпри-
ятия. Более того, никогда не вла-
дела ни одной акцией ЗАО «Псков-
пищепром» о чём в уголовном деле 
имеются официальные документы, 
предоставленные КУГИ и Финансо-
вым управлением. И наконец, ру-
ководство компании обвиняли в 
том, что она провела незаконную 
эмиссию ценных бумаг. При этом 
господа правоохранители не обра-
тили внимание на одну важную де-
таль: правомочность этих действий 
была подтверждена Федеральной 
комиссией по рынку ценных бумаг 
(ФКЦБ) (сейчас эта функцию вы-
полняет Центробанк. – Прим. ред.). 
Если вы обвиняете в неправильной 
эмиссии, то оспорьте ее сначала в 
ФКЦБ, и а после этого предъявля-
ете нам претензии. Однако следст-
вие, на мой взгляд, волюнтарист-
ски подошли к проблеме – типа, я 
художник, я так вижу – что привело 
к колоссальным убыткам. 

И тут наш собеседник, безуслов-
но, прав: судите сами, ежемесячно 
«Псковалко» платило до 100 млн ру-
блей налогов всех уровней. Нехит-
рый арифметический расчет по-
зволяет прийти к выводу, что стра-
на (и область в том числе) потеряла 
в результате этих странных игр около 
8,5 млрд рублей – чуть меньше поло-
вины годового бюджета региона. Без 
комментариев.

 ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ 

Как стало на днях известно, проку-
ратурой области принято решение об 
окончании следственных действий в 
отношении Михаила Гавунаса и на-
правлении дела в суд. Предполагает-
ся, что он может пройти без присут-
ствия подозреваемого. В настоящее 
время все материалы переданы для 
ознакомления потерпевшим и за-
щитникам экс-депутата. Как поясни-
ли корреспонденту «Совершенно се-
кретно» в пресс-службе ведомства, 
если в ходе процесса будет установ-
лена вина г-на Гавунаса, то его акти-
вы могут быть изъяты и обращены в 
пользу государств. Впрочем, мы забе-
гаем пока вперед - дата суда еще не 
назначена. 

№ 13 (429)  09 – 22 июля 2019

Справка

За последние десять лет в России за совершение экономических 

преступлений было осуждено около 3 млн человек. Ежегодно воз-

буждается до 130 тыс. уголовных дел экономической направлен-

ности, арестовывается около 75 тыс. предпринимателей.
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После обнадеживающих Рос-
сию майских выборов в Евро-
пейский парламент, о которых 
газета «Совершенно секретно» 
писала в статье «Съезд народ-
ных депутатов» («Совершенно 
секретно», № 11 (427), июль 
2019 г.) институты Евросоюза 
стали напоминать героев кры-
ловской басни «Лебедь, Рак 
и Щука». Вот только пара 
символических действий: 
26 июня этого года Парла-
ментская ассамблея Совета 
Европы (ПАСЕ) полностью 
восстановила полномочия 
российской делегации, но уже 
27 июня Европейский совет 
официально продлил еще на 
полгода экономические сан-
кции против России. Даже на 
взгляд «диванного политоло-
га» очевидно, что в стане госу-
дарств-членов Евросоюза по 
части «русского вопроса» про-
исходит разброд и шатание. 
Специальный корреспондент 
«Совершенно секретно» раз-
бирался в ситуации.

И
так, спустя ровно месяц 
после выборов в Евро-
пейский парламент рос-
сийская делегация верну-
лась в ПАСЕ — старейший 

в мире орган межпарламентского 
сотрудничества, базирующийся в 
Страсбурге. В отличие от Европар-
ламента, который является законо-
дательным органом ЕС и, соответ-
ственно, формируется депутатами 
от стран ЕС, ПАСЕ представляет со-
бой консультативное ведомство, 
состоящее из народных избран-
ников национальных парламентов 
государств, географически распо-
ложенных на европейском конти-
ненте (в этой схеме есть исключе-
ния, например, ПАСЕ включило в 
свой состав Грузию, но игнориру-
ет — с 1997 года! — Белоруссию. – 
Прим. ред.). 

За возвращение России в ассамб-
лею проголосовали 116 делега-
тов, против — 62, еще 15 участни-
ков воздержались, а украинская 
делегация в знак протеста покину-
ла ее. Вкратце, но в красках, побе-
ду России описал член правления 
Всемирного совета российских со-
отечественников Андрей Заренков 
из Таллина. «Хорошо с ПАСЕ полу-
чилось, — сказал он газете «Совер-
шенно секретно». — Европейское 
антироссийское единство расколо-
лось. Прибалтику, Грузию и Украину 
оставили на плотах за бортом бул-
тыхаться, а корабль поплыл своим 
ходом далее. Поляки, как всегда, 
успели в последний момент заско-
чить и теперь показывают рожицы 
обиженным водовозам…»

Но, как говорится, рано радова-
лись. Уже на следующий день выс-
ший политический орган ЕС — Евро-
пейский совет продлил на 6 месяцев 
экономические санкции в отношении 
России. Срок действия ранее вве-
денных ограничений истекал лишь 
через месяц — 31 июля 2019 года. 
Однако, смеем предположить, что 
«брюссельские ястребы» не пережи-
ли оплеухи из Страсбурга, и решили 
форсировать события, не дожидаясь 
конца июля. Европейцы любят сим-
волизм, и на сегодня мы имеем счёт 
1:1 в условном матче «Россия — Евро-
союз». 

Продолжая пользоваться спор-
тивной терминологией, зададим-
ся вопросом: политическая ничья 
— закономерный результат? Или 
же «российская сборная» способ-
на на большее? По мнению поль-
ского политолога Конрада Ренкаса, 
возвращение в ПАСЕ, действитель-
но, является для России спортом, 
«который ничего не стоит, но дает 
удовлетворение».

«Возобновление членства в ПАСЕ 
— это успех российской диплома-
тии, которая таким образом зафик-
сировала разгром соучастников 
войны на Украине, — заявил Ренкас 
в интервью «Совершенно секрет-
но». — Москва тем самым утерла 
нос американцам и их самым вер-
ным европейским лакеям. На мой 
взгляд, сегодня Россия получила 
еще один форум, чтобы там подчер-

кивать ценность российско-евро-
пейского партнерства в игре с Аме-
рикой. Теперь, с площадки ПАСЕ, 
Москва должна начать пресекать 
старую практику обвинения русских 
во всем, что, по-видимому, проти-
воречит взглядам европейских элит 
на глобализированный мир».

Впрочем, польский политолог 
не склонен переоценивать побе-
ду России, полагая, что причины 
вернуть государство в «евролоно» 
были и у Запада. «Стоит также пом-
нить, что поддержка со стороны не-
которых европейских структур мо-
тивируется не только стремлением 
вернуться к добрососедским и вза-
имовыгодным отношениям с вашей 
страной, — продолжил Конрад Рен-
кас. — Речь идет также о стремле-
нии влиять на Россию в части при-
ятной Западу либеральной среды, 
например, содействовать «Откры-
тому обществу» Джорджа Сороса 
в России. Не раз в прошлом ПАСЕ 
под видом «защиты свободы сло-
ва» или «снижения репрессивности 
судебной власти» пыталось вести в 
России вульгарную пропаганду по-
литических смутьянов».

Ну и еще одна немаловажная при-
чина политического снисхождения 
ПАСЕ — банальная нехватка денег на 
свою бурную деятельность — коман-
дировки, бесчисленные заседания 
и консультирование. Россия же, воз-
вращаясь, выделяет ассамблеи 33 
млн евро в год.

 «ПАРУ БЫ МИЛЛИОНОВ» 

Комментируя финансовые обяза-
тельства России перед ПАСЕ, русский 
общественник из Таллина Андрей 
Заренков в беседе со специальным 
корреспондентом «Совершенно се-
кретно» качает головой: «Эх, если бы 
Россия отстегнула от этих 33-х мил-
лионов евро хотя бы парочку на за-
щиту прав своих соотечественников и 
поддержку их интересов».

«Мы — русские соотечественники 
за рубежом — давно следим за тем, 
как Россия пытается уладить свои 
отношения с Европой. Понятно, что 
это делать надо, но надо также по-
нимать, за счет чего и кого сделать 
это максимально эффективно. Если 
это улаживание идет за счет ка-
ких-то денежных вливаний, то я не 
считаю это выгодным мероприяти-
ем. Гораздо продуктивней, на мой 
взгляд, было бы вкладывать эти 
деньги в русского человека, живу-
щего в Евросоюзе. Как раз русские 
люди, как мне кажется, являются 
главной основой, которая продви-
гает идеи России в Европе. Русские 
оказались за рубежом по разным 
причинам — кто-то уехал, кто-то, 
наоборот, остался. Причины неваж-
ны. А важно то, что когда на Западе 
нападают на Россию, то сначала на-
падают на русских, проживающих 
на Западе. Мы являемся самым 
первым окопом информационной, 
экономической и правовой войны 
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Запада с Россией», — считает За-
ренков. 

Зерно в словах русского общест-
венника, безусловно, есть. Евро-
пейские структуры, как бы их не 
подпитывала Москва, никогда не 
будут лояльными к России. Ну, мо-
жет быть, отменять визовые огра-
ничения для чиновников. Но, по 
сути, противостояние все равно 
было, есть и будет. Также, по мно-
гочисленным отзывам наших со-
отечественников, отработали сво-
еразного рода балалаечно-матре-
шочные фестивали, как форма 
продвижения России на Западе.

«Сегодня, учитывая гибридные 
реалия, самая лучшая форма для 
поддержки соотечественников — 
это средства, направленные для 
консолидации русской зарубежной 
общины, — убеждён Андрей Зарен-
ков. — В первую очередь, необхо-
димо финансировать организации, 
возрождать т.н. «Дома дружбы», 
которые помнят поколения евро-
пейцев еще с советских времен. 
Одно дело говорить с правительст-
вами и министерствами, а другое — 
с соседями по дому, коллегами по 
работе. Вообще, на бытовом уров-
не контакт с местным населением 
чрезвычайно полезен. Кроме того, 
необходимо финансово поддер-
живать конкретных людей, кото-
рые объединяют русских в Европе, 
борются за их права, защищая их 
юридически, и, безусловно, кото-
рые занимаются информационной 
работой». 

Таким образом, по мнению собе-
седника «Совершенно секретно», 
одно из перспективных направле-
ний — это поддержка информаци-
онных ресурсов, выходящих в той 
или иной стране Евросоюза на на-
циональном языке. Сегодня они все 
— негосударственные, кроме офи-
циального «Спутника». Поддержка 
таких самодеятельных — в хорошем 
смысле, то есть «сам сделал» — ин-
формационных ресурсов и блогер-
ских площадок очень важна, счита-
ет общественник, поскольку такие 
порталы дают свой взгляд, не вы-
зывая отторжения у коренного на-
селения, так как читатели понима-
ют, что человек пишет изнутри, и он 
не госработник.

 ПОЧЕМУ ТЕПЛЕЕТ 
 ПОЛЬША 

Если рассматривать детально рас-
кол вчерашнего европейское анти-
российское единства, то, безуслов-
но, главная политическая сенсация 
2019 года — это «польская отте-
пель». Именно Польша, которая ас-
социируется, как главный оплот ру-
софобства в Евросоюзе, вдруг дала 
заднюю.

Подвижки начались минувшей 
весной, когда в Хельсинки на по-
лях заседания Комитета министров 
иностранных дел Совета Европы 
встретились главы российского и 
польского МИД Сергей Лавров и 
Яцек Чапутович. Это была первая 
публичная встреча глав внешне-
политических ведомств с момен-
та госпереворота в Киеве в 2014 
году. Снимок улыбающихся мини-
стров облетел все информагентст-
ва России и Польши. Понятно, что 
такие мероприятия готовятся за-
ранее, прорабатываясь на экспер-
тном уровне, это не какая-то слу-
чайная встреча в коридоре. Дальше 
— больше. В начале июня 2019 года 
председатель правящей партии 
«Право и справедливость» Ярос-

лав Качиньский, которого в прессе 
совершенно справедливо именуют 
«русофобом № 1», внезапно зая-
вил, что «не в интересах Польши 
вести острый спор с Россией». Один 
из крайних сигналов — интервью 
Яцека Чапутовича ТАСС, где поль-
ский министр заявил, что Варшава 
хотела бы вернуться к формату эк-
спертного диалога с Москвой, что-
бы создать основу «для совместной 
интерпретации когда-то довольно 
сложной истории». И вот послед-
ний ход Польши — голосование за 
возврат России в ПАСЕ, что совер-
шенно взбесило польских ура-па-
триотов.

«Я думаю, подчеркиваю — ду-
маю, что у партии «Право и спра-
ведливость» на самом деле нет де-
терминанты ухудшения отношений 
с Россией, нет непреодолимых при-
чин не общаться с Москвой. Есть, 
как говорится, слова, а есть дела, — 
заявил «Совершенно секретно» по-
лонист Станислав Стремидловский. 
— После введения антироссийских 
санкций и, соответственно, контр-
санкций со стороны России поль-
ский бизнес продолжает активно 
работать на российском рынке, да, 
он ушел с импорта аграрной про-
дукции, но перешел в промыш-
ленность, и даже уже начинает го-
ворить о планах сотрудничества со 
странами Евразийского союза. Но, 
на мой взгляд, Варшаве нужна нор-
мализация отношений с Москвой 
из-за чистой политики. Дело в том, 
что Польша хочет заниматься вос-
точной политикой, хочет влиять на 
Украину и Белоруссию, а без Рос-
сии обойтись никак невозможно. 
Это просто медицинский факт».

По мнению Стремидловского, се-
годня Польша оказалась немного в 
странной для себя ситуации, когда 
перед ней стоит вилка. Если страна 
совсем уходит на Запад, точнее — 
за океан, где американцы сделают 
Польшу тараном, прежде всего, для 
Германии, то получается, что вос-
точное крыло внешней польской 
политики подвисает в воздухе. Тог-
да следует забыть о преемственно-
сти первой Речи Посполитой и вто-
рой польской республики, забыть 
о «собирательнице земель поль-
ских», а значит поставить крест на 
глобальных исторических и геопо-
литических притязаниях государст-
ва. А это, как ни крути, глубинные 
амбиции польского народа. Поэто-
му Варшава, крепко сдружившись, 
как ей кажется, с Вашингтоном 
(символом «дружбы», а на деле 
мягкой оккупации Польши Штата-
ми, является военная база с рабо-
лепным именем «Форт Трампа»), 
теперь решила пойти на сотрудни-
чество с Москвой. 

«Предположу, что Польша ждёт 
какой-то инициативы от России, 
чтобы реагировать. Такая оборони-
тельная тактика. Насколько Москва 
готова сблизиться с Варшавой, пока 
неясно. Достаточно вспомнить, что 
несколько лет назад Кремль пытал-
ся начать развивать прагматичные 
отношения с предыдущей партией 
власти «Гражданской платформой», 
однако там есть болтливые мини-
стры, типа экс-главы МИД Радос-
лава Сикорского, которые предло-
жения Путина тут же выбалтывают. 
Поверит ли Москва Варшаве ещё 
раз, решиться ли на серьёзные сов-
местные проекты? Будем смотреть». 

По версии Стремидловского, 
в мире должно произойти очень 
серьёзное событие политического 
толка, которое заставит Россию и 

Польшу начать последовательное 
движение друг к другу. «Например, 
распад Украины», — подытожил 
аналитик.

 ВЛИЯНИЕ США 

Разворот Польши к России без ве-
дома США не произошел бы, по-
лагает польский политолог Конрад 
Ренкас. «Конечно, в дипломатии 
возможны даже более странные и, 
казалось бы, невозможные вещи, 
чем внезапное потепление в поль-
ско-российских  отношениях. Про-
блема лишь в том, что не поляки 
принимают решения по этому во-
просу, — завил он «Совершенно 
секретно». — Такие решение при-
нимают ТОЛЬКО (при вычитке ма-
териала Конрад попросил выде-
лить это слово. – Прим. ред.) в 
Вашингтоне, поэтому отношения 
между Варшавой и Москвой явля-
ются лишь следствием и отражени-
ем различных фаз американо-рос-
сийских отношений. Скажу прямо: 
если из Белого дома поступит при-
каз, то завтра Ярослав Качиньский 
откроет самый большой памят-
ник Сталину в мире, а также станет 
обедать исключительно солянкой с 
блинами и распевать песни о князе 
Игоре». 

Подлинное потепление в поль-
ско-российских отношениях, по 
мнению Ренкаса, дало бы полякам 
шанс обрести независимость и за-
щитить себя от давления Соеди-
ненных Штатов. «Путь к подлинно 
европейско-российскому соглаше-
нию — это прямой диалог с наци-
ями (в том числе польской), а не 
дебаты с отчужденными и фунда-
ментально русофобскими элита-
ми, — считает политолог. — Но это, 
однозначно, не выгодно для Аме-
рики. США предпочитают держать 
тех же поляков на коротком повод-
ке, как собаку, чтобы она пресле-
довала Россию независимо от об-
стоятельств. Такая позиция ставит 
Польшу в заведомо ущербное по-
ложение, что в первую очередь на 
руку израильско-американскому 
лобби, которые жаждут получить 
миллиарды долларов посредством 
реституции еврейской недвижимо-
сти, национализированной после 
Второй мировой войны Польшей».

Осторожные попытки выйти из-
под контроля Штатов ЕС предпри-
нимает, и история с ПАСЕ тому под-
тверждение, полагает аналитик по 
Восточной Европе Владислав Гуле-
вич. «Очевидно, что от антироссий-
ких санкций лучше всего живется 
Соединенным Штатам, — проком-

ментировал он «Совершенно се-
кретно». — Во всяком случае, санк-
ции негативно сказываются на евро-
пейской, а не на американской эко-
номике. Также, становится ясным, 
что далеко не все политические 
круги в Европе согласны с тем, что 
Штаты используют санкции, как ин-
струмент, чтобы развести по раз-
ные стороны баррикад Россию и 
Евросоюз. Яркий пример неподчи-
нения интересам США демонстри-
рует реализация проекта «Северный 
поток – 2». Строительство газопро-
вода идёт, и здоровая часть евро-
пейских элит, борясь с проамери-
канскими силами в европейском 
же политическом истеблишменте, 
всеми силами поддерживают «Се-
верный поток – 2». Все это говорит, 
что ЕС начал выстраивать площадку, 
пусть пока маленькую, для диалога 
с Россией. А Украина, Прибалтика и 
Грузия, это всё разменные монеты, 
которыми Европа всегда и неодно-
кратно разбрасывалась».

Кроме того, продолжил Гулевич, 
существует еще одна, пока скрытая, 
причина европейской оттепели к Рос-
сии. Речь идет о реализации китай-
ского мегапроекта «Один пояс — один 
путь». «Масштабнейшие торговые 
пути в XXI веке и, как подозреваю, 
в XXII веке, из Китая в Европу, будут 
проходит через Россию. Какой смысл 
Европе ссориться с Москвой? — за-
дается риторическим вопросом по-
литолог. — Конечно, потепление бу-
дет нарастать, но не поступательно, а 
в режиме «прилив — отлив». То есть 
Европа, преимущественно, «Старая» 
будет то открываться, то — по щелчку 
из США — закрываться. Американ-
ские элиты станут делать всё, чтобы 
незапланированной дружбы России 
и Европы не произошло. Механизмы 
для этого есть — прежде всего, раз-
жигание региональных конфликтов 
по периметру российских границ. И в 
этом подлом деле особую роль Шта-
ты отдают младоевропейским стра-
нам — Прибалтике, Польше, Бал-
канским странам, хотя опять же есть 
исключения. Например, Венгрия». 

…Оценивая в целом глобальную 
внешнюю политику России новей-
шего периода, следует признать не-
сомненный талант политического 
гроссмейстера Владимира Путина 
играть на энном количестве досок, 
ставя геополитических противников 
в цугцванг — положение в шахматах, 
при котором нет полезных ходов. 
Если, конечно, они не направлены в 
сторону улучшения с Россией.

По всей видимости, в обозримом 
будущем отложенных партий не бу-
дет.
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ХЕЛЬСИНКИ. МИНИСТР ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ ПОЛЬШИ ЯЦЕК ЧАПУТОВИЧ (СЛЕВА) И МИНИСТР 
ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ РФ СЕРГЕЙ ЛАВРОВ (СПРАВА) ВО ВРЕМЯ ВСТРЕЧИ В РАМКАХ 129-Й 
МИНИСТЕРСКОЙ СЕССИИ КОМИТЕТА МИНИСТРОВ СОВЕТА ЕВРОПЫ
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С
мысл войны на Востоке объ-
яснялся Генрихом Гиммле-
ром следующим образом: «У 
нас идет борьба между Ев-
ропой и Азией, между Гер-

манским рейхом и «недочеловеками». 
Это — расовая борьба. Русские — зве-
ри. У нас кровь лучше, сердце — твер-
же, нервы — крепче». «Мы создадим 
предпосылки к тому, чтобы весь гер-
манский народ и вся Европа, ведомая, 
упорядоченная и направляемая нами, 

на протяжении поколений смогла вы-
стоять в борьбе за свою судьбу с Азией, 
которая, несомненно, снова выступит. 
Нам неизвестно, когда это будет. Если 
в то время с другой стороны выступит 
людская масса в 1–1,5 млрд человек, 
то германский народ, численность ко-
торого, я надеюсь, будет составлять 
250–300 млн а вместе с другими ев-
ропейскими народами – общей чи-
сленностью в 600–700 млн и плац-
дармом, растянувшимся до Урала, а 

через сто лет и за Урал, выстоит в борь-
бе за существование с Азией…». Это ви-
дение природы войны разделялось не 
только идеологами, но и на уровне во-
енного руководства. Участник Битвы за 
Москву генерал-полковник Эрих Гёп-
нер оценивал германский восточный 
поход следующим образом: «Война 
против России является частью борьбы 
за существование немецкого народа. 
Это – давняя борьба германцев против 
славян, защита европейской культуры 

от московско-азиатского нашествия... 
Это борьба должна преследовать цель 
превратить в руины сегодняшнюю Рос-
сию и поэтому должна вестись с неслы-
ханной жестокостью».

 РУСОФОБИЯ В  ХОЛОДНЫХ 
 ВОЙНАХ  РОССИИ 
 И ЗАПАДА 

Казалось бы, Нюрнбергский трибу-
нал закрыл черную страницу герман-
ского нацизма, осудив расовую теорию 
и практику, показав их человеконена-
вистнический характер. Одной из со-
ставных частей этой теории и практики 
была и русофобия. Однако герман-
ский нацизм возник не ниоткуда, буду-
чи контекстным явлением для идейной 
канвы исторического развития запад-
ного сообщества, его отношения к Рос-
сии. Не Гитлер изобрел русофобию, 
и не он был последним русофобом в 
истории Запада. По сути, от вышепри-
веденных гиммлеровских высказы-
ваний не отличаются слова одного из 
главных фигурантов американского 
штаба периода Второй мировой войны 
генерала Джорджа Паттона: «…Труд-
ность с пониманием русских состоит в 
том, что мы не осознаем факта их при-
надлежности не к Европе, а к Азии, а 
потому они мыслят иными путями. Мы 
не способны понимать русских, как не 
можем понять китайцев или японцев, 
и, имея богатый опыт общения с ними, 
должен сказать, что у меня нет особо-
го желания понимать их, если не счи-
тать понимания того, какое количество 
свинца и железа требуется для их ис-
требления. В дополнение к другим ази-
атским свойствам их характера, рус-
ские не уважают человеческую жизнь 
— они сукины дети, варвары и хрони-
ческие алкоголики…». Различие состо-
яло в том, что Паттон был союзником 
Красной Армии. 

Стоит ли удивляться, что вскоре по-
сле окончания Второй мировой вой-
ны началась война  холодная, в кото-
рой русофобия продолжала являться 
идеологической основой позициони-
рования образа врага со стороны За-
пада. Уже американский дипломат и 
будущий «архитектор холодной вой-
ны» Джордж Кеннан в «длинной телег-
рамме», адресованной в Белый дом из 
американского посольства в Москве, 
обосновывая неизбежность противо-
стояния бывших союзников, развивал 
ту мысль, что борьба Западом ведется 
не против коммунизма, а против Рос-
сии, принявшей коммунизм как наи-
более адаптивную для себя идеоло-
гию. Для сравнения, в СССР борясь с 
капитализмом, никогда не переходили 
на американофобию, формируя, на-
против, позитивное отношение к про-
стым американцам.

Новая эскалация конфликта Россия 
– Запад, определяемая экспертами 
как  холодная война  2.0, соотносится 
с соответствующим ростом русофобии. 
Обнаружилось, что причина негативи-
зации образа России состоит не в стра-
хе перед коммунистической угрозой, 
а в цивилизационном неприятие са-
мого факта российской альтернативы. 
Пользующийся одно время большой 
популярностью в российской общест-
венности британский социолог Теодор 
Шанин выразил следующим образом 
произошедшее обнаружение: «Преж-
нее плохое не было следствием поли-
тики большевиков, вопрос в самой Рос-
сии. Это Россия – сумасшедшая страна, 
а не большевики были сумасшедшими 
вождями этой страны… Теперь, когда на 
разочарование накладывается неци-
вилизованность, выстраивается, если 
хотите, модель того, что есть Россия». 
В том же духе говорили и другие запад-
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Вардан БАГДАСАРЯН, доктор исторических наук, профессор

Очередная – вот уже 78-я годовщина начала Великой Отечественной войны дает повод еще раз напом-
нить о движущих идеологических мотивах противника. Война в гитлеровской Германии преподносилась 
как продолжение векового противостояния Европы и Азии. Это противостояние, в том числе со ссылкой 

на Геродота, выводилось из мифологических глубин прошлого. Борьба с коммунизмом служила важным 
современным дополнением войны расовой и перетолковывалась в расистском духе. Нацистская пропа-
ганда создавала образ еврейской большевистской верхушки, управлявшей азиатскими ордами унтер-
меншей. Восточные славяне и особенно русские определялись расово неполноценными сообществами 

ввиду их смешения с монголоидами. Произошедшее смешение извращало, согласно расовому теоретику 
Гансу Гюнтеру, и природу нордической, и азиатской рас, продуцировало химеры. Русские оказывались в 

этом отношении главными, помимо евреев, врагами нордицизма.

С
ТЕ

П
А

Н
 Ф

Р
А

Н
К

О
/Т

А
С

С



13Р О С С И Я – З А П А Д

ные специалисты по России - Роберт 
Конквест, Ален Безансон, Збигнев Бже-
зинский, Ричард Пайпс.

Русофобия, прикрываемая раньше 
ширмой антикоммунизма и антисовет-
скости, сегодня фактически легитими-
зирована в своей сути без какого-ли-
бо прикрытия. А это очень тревожный 
симптом. И дело не только во вражде 
Россия – Запад. Легитимизация любой 
из ксенофобий и русофобии, в частно-
сти, означает снятие запрета на ту че-
ловеконенавистническую идеологию 
и практику, которая, казалось бы, была 
в 1945 году признана вне закона. Ру-
софобия в этом отношении открывает 
ворота новой фашизации, вне зависи-
мости от того, под каким бы цивили-
зационным, этническим или расовым 
маркером она будет выступать.

 РОССИЕФОБИЯ 
 В ПРОТИВОСТОЯНИИ 
 РОССИЯ – ЗАПАД 

Историческая воспроизводимость 
русофобии на Западе заставляет по-
ставить вопрос о причинах устойчиво-
сти данного явления. Русофобия – не 
единственный вид ксенофобии, но он 
имеет существенные отличия от всех 
других ксенофобских вариантов. Речь 
в данном случае идет не о бытовом не-
приятии русских, применении к ним 
традиционных стереотипов восприя-
тия «чужака». Не идет речь и о негати-
ве восприятия бывших колонизаторов. 
Негативность связывалась с представ-
лением о российском государстве, как 
альтернативной геополитической силы 
и цивилизации. В этом отношении было 
бы более правильно говорить даже не о 
русофобии, а о россиефобии. 

Фобии такого рода являются резуль-
татом столкновения цивилизацион-
ных проектов, в терминологии аме-
риканского исследователя-аналитика, 
социального философа и политолога 
Сэмюэля Хантингтона – конфликта ци-
вилизаций. Когда для реализации од-
ного цивилизационного проекта воз-
никают препятствия, то по отношению 
к этим «помехам» формулируются раз-
личного рода негативы. Главная задача 
такой негативизации – дезавуировать 
выдвигаемую альтернативу. Формиро-
вание фобий такого типа может зани-
мать столетия, соотносясь с разверткой 
соответствующего цивилизационного 
противостояния.

Градус россиефобии возрастал вся-
кий раз при усилении геополитической 
мощи российского государства и сни-
жался в периоды ее ослабления. По-
казательны в этой связи данные опро-
сов Института Гэллапа. Так, если в 1976 
году разность между положительными 
и отрицательными ответами об отно-
шении к Советскому Союзу составляла 
в американском обществе минус 51%, 
то в 1989 году уже плюс 33%. Положи-
тельная разность в восприятии СССР/ 
России имело место только в короткий 
период конца 1980-х – начала 1990-х 
годов.

Сущностно воспроизводство россие-
фобии на Западе определялось воспри-
ятием России в качестве не просто иной, 
не западной, а анти-западной цивили-
зации. Россия воспринималась стра-
ной, генерирующей на уровне смыслов 
альтернативу мирового развития, а на 
уровне силы, создающей непреодоли-
мую помеху для установления мирово-
го доминирования. 

Первоначально россиефобские уста-
новки формулировались в рамках кон-
цепта о православных схизматиках. За-
пад исторически оспаривал у Византии 
права на представление себя в качест-
ве легитимной Римской империи, пе-
ренося «византийский комплекс» на 

отношение к России. Вопрос состоял в 
том, какое из направлений христианст-
ва, а, соответственно, какая из христи-
анских империй – западная или вос-
точная легитимна. Легитимность одной 
подразумевала  нелегитимность дру-
гой. Агрессивной стороной в религиоз-
ном противостоянии Запада и Востока 
выступал именно Запад, что вынужден 
был признавать даже британский исто-
рик, философ истории, культуролог 
и социолог Арнольд Джозеф Тойнби. 
Сформулированный на Западе тезис о 
«дряхлости» греческого Востока соста-
вил идеологическую основу пропаган-
ды перехода православных в униатство 
и попытку обращения в унию Москов-
ского царства в период  Смутного вре-
мени.

При переходе к секулярному созна-
нию Россия стала восприниматься как 
страна концентрированного варварст-
ва. Отсюда характеристика ее политиче-
ского режима – как крайней деспотии, 
социальных отношений – как отноше-
ний раб – господин, внешней политики 
как императиве мирового господства, 
культуры – как грубости и невежества. 
Российское варварство противостоя-
ло европейской цивилизации. Толки-
еновский образ Мордора был создан 
фактически еще просветителями. Все 
наиболее видные представители иде-
ологии Просвещения высказались о 
российском варварстве, формируя со-
ответствующую когнитивную матрицу 
восприятия России на Западе. Приве-
дем характерные высказывания знако-
вых персоналий западной обществен-
ной мысли. 

Готфрид Лейбниц: «московиты хуже 
варваров», «открыть русским ворота, 
сдав Польшу, последний оплот Европы 
против варваров, было бы преступле-
нием». 

Шарль Монтескье: «Народ там состо-
ит из одних рабов». «Такая обширная 

империя, как Россия, погибла бы, если 
бы в ней была устроена другая форма 
правления, кроме деспотической». 

Вольтер: «Московиты были менее 
цивилизованы, чем обитатели Мекси-
ки при открытии ее Кортесом. Приро-
жденные рабы таких же варварских, как 
и сами они властителей, влачились они 
в невежестве, не ведая ни искусств, ни 
ремесел и не разумея пользы оных. За-
кон сей вполне соответствовал духу этой 
нации, которая в глубине своего неве-
жества и прозябания пренебрегала вся-
ческими сношениями с иностранными 
державами». 

Габриэль Мабли: «У них (русских) не 
было ни нравственных устоев, ни зако-
нов, ни трудолюбия, ни даже желания 
лучшей участи – страх и невежество 
сковали их умы». 

Жан Жак Руссо: «Русские никогда не 
станут истинно цивилизованной на-
цией». 

Слово «никогда» из высказывания 
Руссо являлось ключевой идеей, поло-
женной в дальнейшем в основу пред-
ставления о нереформируемости и 
немодернизируемости России. После-
дующие исторические выражения за-
падной россиефобии выстраивались 
уже на этой матричной основе.

Конечно, наряду с россиефобским, 
существует и всегда существовало на 
Западе и россиефильское направле-
ние. Были среди западных мыслителей 
и те, кто, как немецкий философ, автор 
книги «Европа и душа Востока» Валь-
тер Шубарт, провозглашал, что именно 
России предначертано спасти Запад и 
весь мир. Но доминирующим во вли-
янии на политический истэблишмент 
оказывалось не оно. Принятие запад-
ного проекта, как программы мировой 
гегемонии, неизбежно выводило его 
сторонников на россиефобию, так как 
Россия оказывалось главным препятст-
вием в его реализации. Соответственно, 

и профилактика россиефобии видится 
в преодолении синдрома гегемонизма 
и мировой экспансии (вне зависимости 
от того военными средствами, или тех-
нологиями «мягкой силы» она реализу-
ется).

Конечно, среди европейских и аме-
риканских мыслителей часто обна-
руживались и русофильски ориенти-
рованные фигуры, такие как Вальтер 
Шубарт. Но доминирующим на Запа-
де всегда было именно течение, про-
дуцирующее фобии в отношении рос-
сийской цивилизации. Ведущими 
мотивами антироссийской пропаган-
ды являлись идеологемы о варварстве, 
рабстве, империалистичности русско-
го народа. Проводилась мысль о вро-
жденности этих качеств, принципиаль-
ной неперестраиваемости России.

 ВНУТРЕННЯЯ 
 РОССИЕФОБИЯ 

Наряду с внешней россиефобии, 
существует и россиефобия внутрен-
няя. Она построена на выстраивании 
идентичности определенных социо-
культурных групп на основе противо-
поставления доминирующей идентич-
ности, цивилизационному сообществу 
в целом. Внутренняя россиефобия ча-
сто примыкает к внешней и ищет в ней 
опору, хотя по своим источникам они 
не тождественны. В отличие от внешней 
россиефобии – явлении, не имеющем 
аналогов в других фобийных версиях, 
внутренняя россиефобия – явление об-
наруживающие подобие фактически в 
каждом сообществе. Во Франции те же 
просветители с сарказмом отзывались 
обо всем «галльском», противопостав-
ляя французам прогрессивных англи-
чан. Младогерманы все отсталое соот-
носили со старонемецким, тевтонским 
духом, а все передовое связывали с  
Францией. На Востоке проводником за-
падничества выступала компрадорская 
буржуазия, и европеизация там шла за-
частую параллельно с формированием 
фобий в отношении традиций соответ-
ствующей цивилизационной общности. 

Применительно к российскому 
контексту за россиефобской пози-
цией, под влиянием романа Фёдора 
Михайловича Достоевского «Братья 
Карамазовы», закрепилось понятие 
«смердяковщина». Россиефобия вну-
три России почти всегда сочеталась с 
западничеством и космополитизмом, 
но никогда с ориентацией на Восток. 
Сегодня обнаруживаются тенденции 
нового генерирования россиефоб-
ской субкультуры, выражающейся в 
усугублении расколы элиты и народ-
ного большинства, распространении 
на уровне элитаристских групп мар-
керов, дифференцирующих обще-
ство на «ватников» и «креативный 
класс».

Для профилактики внутренней рос-
сиефобии недостаточно запретитель-
ных мер и маркировки россиифобов 
в качестве «пятой колонны». Такая 
практика, по опыту позднего СССР, бу-
дет только расширять число привер-
женцев россиефобской платформы. 
Но, понимая, что генезис внутренней 
россиефобии связан с кризисом са-
моидентификации, следует вести це-
левую работу в фокусе формирования 
Я-концепции человека, преодолевать 
психологические комплексы и трав-
мы. Надо понимать, что любая фо-
бия — это болезнь, а больные, сколь 
бы они не выглядели непривлекатель-
но, нуждаются во врачевании. Нельзя, 
вместе с тем, допустить и другой край-
ности, когда люди, сознание которых 
поражено фобиями, получают префе-
ренции, выступают глашатаями обще-
ственного мнения.
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Весной 2019 года из варшавско-
го следственного изолятора на 
свободу вышел польский обще-
ственно-политический деятель 
Матеуш Пискорский. Лидер мо-
лодой партии «Смена» отсидел 
три года лишь за то, что имеет 
взгляды, отличные от правящей 
верхушки. И это не какая-то 
пророссийская пропаганда, как 
пытается представить офици-
альная Варшава, а националь-
но-ориентированные суждения 
о месте Родины в мировой си-
стеме координат. Но вот пара-
докс — современная Польша 
на чем свет клеймит Польскую 
Народную Республику, где лю-
дей подвергали репрессиям за 
политические взгляды. Сегодня 
страна декларирует идеалы 
демократии, но чем она, сажая 
политических оппонентов, от-
личается от социалистической 
Польши? Специальный корре-
спондент «Совершенно секрет-
но» пообщался с паном Пискор-
ским именно на эту тему.

— Уважаемый Матеуш, польское 
экспертное сообщество постоян-
но тычет в Россию, говоря, что во 
времена советского «тоталитарно-
го» Союза инакомыслящих сажали 
за решетку, отправляли в психуш-
ку или, на худой конец, выгоняли 
из страны. То же самое, продолжа-
ют польские политологи, было и в 
Польской Народной Республике. 
И сейчас, мол, наконец-то, темные 
времена в Польше закончились. Но 
Ваш случай говорит об обратном: 
за взгляды, отличные от офици-
альной пропаганды, Вас посадили 
в тюрьму на целых три года, сей-
час выпустили под внушительный 
залог, который собрали родные и 
друзья, но дело так и не прекраще-
но. Получается, что «демократиче-
ская Польша» — это симулякр?

— Скажу больше. На самом деле си-
туация в современной Польше зна-
чительно хуже, чем было во време-
на Польской Народной Республики. 
Очевидно одно — в странах Запада 
началась новая волна репрессий, и 
это касается не только Польши. На-
пример, в Литве уже полгода сидит 
мой товарищ, лидер местных соци-
алистов Альгирдас Палецкис. Ему 

так же, как и мне, инкриминируют 
шпионскую статью, но в следствен-
ные органы уточняют, что Палецкис 
собирал «публичную информацию». 
В соседней Латвии несколько меся-
цев провел за решеткой пожилой 
профессор Александр Гапоненко, за-
щищающий в стране русское мень-
шинство от «мягкого» этногеноцида. 
Невооруженным взглядом видно, что 
эти уголовные преследования — по-
литически мотивированные. Все, как 
со мной. И мне только с сожалением 
остается констатировать, что поль-
ское общество находится в детской 
иллюзии, что мы живем в демокра-
тическом строе, где гарантирована 
свобода слова, свобода политиче-
ских убеждений. Да черта-с два! До-
статочно прочитать официальные со-
общения Генеральной прокуратуры 
Республики Польша по моему делу, 
где меня напрямую обвиняют в рас-
пространении политических взгля-
дов, неугодных официальной власти. 
В конечном итоге мое дело, разре-
кламированное государственными 
СМИ Польши как «шпионское», раз-
валилось, поскольку шпионов ни в 
одной стране еще ни разу не отпусти-
ли под залог. Даже в романах. Проку-

ратура сейчас, как говорят в России, 
«переобувается», обвиняя меня уже в 
ведении «информационной войны». 
Но опять же в современной юриспру-
денции нет как понятия «информаци-
онная война», так и соответственно 
уголовной ответственности за участие 
в ней. И ведущие юристы из Варшав-
ского государственного университе-
та подтвердили на суде: невозможно 
приговорить условного солдата «ди-
ванных войск». Но, так или иначе, 
следует признать, что государствен-
ные органы Польши, уже не стесня-
ясь, дают знать, что есть определен-
ные политические взгляды, которые в 
Польше запрещены, а их публичное 
обсуждение будет жестко наказано.

— А что это за взгляды?
— Начну с того, что Агентство вну-

тренней безопасности (польская 
спецслужба. – Прим. ред.) инкрими-
нировало мне шпионаж не только в 
пользу России, но и в пользу Китая и 
даже Ирана…

— То есть отсюда Ваши «пророс-
сийские» взгляды? А в «прокитай-
ских» или «проиранских» взгля-
дах Вас не обвиняли?

— Вот видите, у Вас все нормаль-
но и с логикой, и с чувством юмо-
ра. Но только не у нашей охранки. 
На самом деле я и мои единомыш-
ленники являемся сторонниками 
польской идентичности. Мы не хо-
тим жить в «Новой Европе», которая 
подконтрольна США. Посмотрите, за 
три последних года, что я провел за 
решеткой, Польша буквально легла 
под Штаты, отдав свою собственную 
территорию под военные базы США. 
И не просто отдав, а еще заплатив 
солидную сумму за это. Это беспре-
цедентная сдача национального су-
веренитета, которой за всю историю 
Польши еще не было. Мы же хотим 
вернуться в «Старую Европу», где 
прагматизм и рационализм диктуют 
необходимость сотрудничать со все-
ми государствами и межгосударст-
венными союзами, если это выгод-
но Польше. Это так называемая зона 
свободной торговли от Лиссабона до 
Владивостока. Это, если хотите, ев-
разийский проект. По геополитиче-
ским прогнозам, по экономическим 
выкладкам этот проект принесет 
Польше прорывное стратегическое 
развитие, которое на порядок выше 
и качественнее сотрудничества с 
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США в военно-политической сфере. 
Скажите, неужели такие взгляды яв-
ляются опасными?

— Естественно, нет. Налицо раз-
ные теории развития государства. 
На мой взгляд, польское общество 
только выиграет, если на телеви-
дение, в прессе или Интернете эк-
сперты станут обсуждать эти пути, 
полемизировать. Как говорится, в 
споре рождается истина…

— Совершенно верно, однако поль-
ский политический истеблишмент, 
как огня, боится подобной полемики, 
что, конечно же, с политологической 
точки зрения характеризует власть в 
Польше как авторитарную систему.

— Но позвольте, официальная 
Варшава утверждает, что авто-
ритарный строй существовал во 
времена социалистической Поль-
ши.

— Соглашусь, но с существенным 
уточнением: авторитарная систе-
ма ПНР начала 1980-х годов, когда 
власть занималась нейтрализацией 
«Солидарности», была существенно 
мягче к своим идеологическим про-
тивникам. К тому же, в тогдашних за-
конах были прописаны определен-
ные правила, лишь нарушая которые 
можно было оказаться под катком 
репрессий. И каждый оппозиционер 
знал, за что конкретно он может уго-
дить в тюрьму и, что немаловажно, 
как балансировать, чтобы остаться 
на свободе. Сейчас же люди отказы-
ваются верить, что за свои политиче-
ские убеждения можно очутиться за 
решеткой. Ведь в наших основопола-
гающих документах, а также в зако-
нодательных актах Евросоюза, декла-
рируется свобода слова и мысли. Под 
уголовное преследование можно по-
пасть лишь за пропаганду идей, кото-
рые запрещены в судебном порядке. 
Например, за восхваление нацизма. 
Но взгляды евразийства не запреще-
ны. Таким образом, на мой взгляд, 
Польша возродила понятие «узник 
совести».

 ВМЕСТО ТЮРЬМЫ — 
 ГОССАНАТОРИЙ 

— Возвращаясь к теме репрес-
сий времен ПНР, а с чего Вы взяли, 
что польские коммунисты гуман-
но обращались к оппозиционе-
рам?

— Так мне они сами рассказывали! 
Дело в том, что во время моего трех-
годичного ареста я получил немало 
писем от бывших польских оппози-
ционеров и диссидентов, которые 
были репрессированы в 80-х годах 
прошлого века правительством Вой-
цеха Ярузельского. Так вот, они мне 
писали, что тогда условия содержа-
ния под стражей были намного луч-
ше, чем сейчас. Авторы писем вы-
ражали передо мной определенное 
чувство стыда за то, что их коллеги, 
которые сорок лет назад столько го-
ворили про свободу слова и демо-
кратию, сейчас сажают людей за по-
литические убеждения.

— А в каких условиях сидели 
польские оппозиционеры?

— Сегодня таких, как я, бросают в 
обычное СИЗО, где находятся уго-
ловники-рецидивисты и прочий 
криминальный элемент. Тогда же 
«политических» водворяли в спе-
циальные учреждения. Это были 
весьма комфортные места изоли-
рования и интернирования. Да, 
активисты «Солидарности» не на-
ходились на свободе, но эта «не-
свобода» была очень оригиналь-
ной. Оппозиционеров размещали 
в санаториях, государственных до-
мах отдыха, причем, размещали 
всех вместе, где они продолжали 
общаться друг с другом, коллек-
тивно разрабатывая стратегию оп-
позиционной борьбы, выстраивая 
линию поведения и т. д. Кормили, 
естественно, нормальной пищей, а 
не той, что в варшавском СИЗО.

— А чем Вас кормили в изолято-
ре?

— Например, «мясом», которое, 
если залить его кипятком, разрастает-
ся на глазах от химических добавок. 
Во всю пищу в СИЗО добавляют соду, 
от чего зубы крошатся. А потом я уз-
нал, что стоимость питания одного 
человека в день — 5 злотых (85 руб-
лей. — Прим. ред.), а собак, которых 
они там держат — 7 злотых в день…  
Получается, что в польских застенках 
собак кормят лучше, чем людей.

— Вы можете назвать бывших 
оппозиционеров «Солидарно-
сти», кто не побоялся Вам писать в 
СИЗО?

— Прежде всего, это один из из-
вестных деятелей «Солидарности» 
Марек Берак, который сидел в 80-е 
годы прошлого столетия. Далее — так-
же бывший оппозиционер из города 
Радом Эдвард Смык. Сегодня это уже 
достаточно пожилые люди. Напри-
мер, Бераку — под восемьдесят. Плюс 
писали еще несколько представите-
лей антикоммунистической оппози-
ции. Эти люди извинялись за то, что 
та часть «Солидарности», которая на-
ходится сегодня у власти, делает то, 
что с ними делали польские комму-
нисты. Как говорится, за что боро-
лись, на то и напоролись.

— Как Вы считаете, писать «шпио-
ну» — это гражданский подвиг в 
современных польских реалиях?

— Думаю, эти ребята уже ничего не 
боятся. Полагаю, что они заслужили 
право высказывать своё мнение. Да, 
забыл назвать еще одного, пожалуй, 
самого серьезного представителя ан-
тикоммунистической оппозиции в 
ПНР, который искал со мной встречи, 
но ему отказали. Это Корнель Мора-
вецкий — отец действующего сегодня 
премьер-министра Польши Матеуша 
Моравецкого. 

— ???
— Мне достоверно известно, что 

Моравецкий-старший интересовался 
моим делом. А он даже подал прось-
бу в прокуратуру, чтобы ему разре-

шили свидание со мной в СИЗО. Од-
нако, прокуратура отказала.

— Вот как? Как демократично. 
А почему, как думаете, отказала?

— Предполагаю, что власти побоя-
лись, что Корнель Моравецкий, как 
честный и порядочный человек, пу-
блично расскажет некоторые момен-
ты, связанные с моим делом. С усло-
виями содержания, например. Ведь 
такому авторитетному деятелю не 
поверить нельзя. Например, в 1981 
году именно Моравецкий иниции-
ровал принятие «Обращения к тру-
дящимся Восточной Европы», в ко-
тором призывал миллионы рабочих 
соцлагеря Восточной Европы к стачке. 
В 2010 году, после Смоленской ави-
актастрофы, Моравецкий баллотиро-
вался в президенты Польши. Фигура 
серьезная.

— Может быть, сын-премьер по-
просил не вмешиваться в «дело 
Пискорского»?

— Не думаю. Насколько известно из 
открытых источников, Моравецкий-
младший максимально дистанциро-
вался от своего отца, как от политиче-
ской фигуры.

 «КНИГУ НАПИСАЛ, 
 НО ПРИШЛО ЛИ 
 ЕЕ ВРЕМЯ?» 

— Матеуш, Вы вышли на свободу 
месяц назад и уже дали несколько 
интервью — достаточно откровен-
ных и бесстрашных. Есть внутрен-
нее опасение, что за эти выступле-
ния Вас вновь репрессируют?

— С точки зрения закона, я никак не 
нарушаю условия, обозначенные су-
дом. Я тщательно консультируюсь с 
юристами до публикации каждого ма-
териала.

— А какие условия обозначил 
суд?

— Во-первых, запрет на общение со 
свидетелями по делу, поскольку они 
еще не опрошены. Речь идет о членах 
нашей партии «Смена», а это большин-
ство моих соратников, друзей и едино-
мышленников. Во-вторых, с меня взята 
подписка о неразглашении тайны след-
ствия моего уголовного дела. И третье 
— запрет выезда из Польши. В соответ-
ствии же с польской Конституцией и ме-
ждународными стандартами, суд ни как 
не может ограничить право и свободу 
на публичные высказывания. Если такое 
вдруг произойдет, значит, Польша стала 
Северной Кореей. Но, безусловно, я не 
идеалист, и понимаю, что в существу-
ющей политической атмосфере ради-
кально настроенные сторонники правя-
щей партии «Право и справедливость» 
могут прибегнуть к разным провокаци-
ям — вплоть до угрозы физического на-
падения.

— Вы встречались с единомыш-
ленниками из других стран Евро-
союза. Как они реагируют на пре-
следование из-за взглядов?

— Я получаю огромную моральную 
поддержку из разных стран Европы, 

прежде всего, из Германии и Фран-
ции. Люди возмущены, считают, что 
такого рода преследования недо-
пустимы. Сегодня они помогают го-
товить запросы в международные 
организации по моему делу. Убе-
жден, что «шпионское дело» разва-
лится в суде, этому уже есть косвен-
ные доказательства, прежде всего, 
освобождение под залог и отмена 
— уже во второй раз — следующего 
судебного заседания. Я готов дойти 
до Европейского суда по правам че-
ловека, чтобы международные су-
дебно-правовые институты поста-
вили точки над i. По сути, Польша 
создала прецедент по организации 
репрессий без какой-либо право-
вой основы, и теперь другие страны 
— те же Литва, Латвия, также лежа-
щие под США, его просто копируют. 
Более того, это даже не копирова-
ние, а управление из единого цен-
тра. И у меня нет никаких сомнений, 
что штаб-квартира этого центра на-
ходится за океаном. Это, несомнен-
но, внеевропейский игрок.

— А в польских СМИ о политиче-
ском беспределе в отношении Вас 
пишут?

— Благодаря Интернету, в Польше 
существует небольшое пространство 
свободы слова. Есть несколько порта-
лов, которые публикуют альтернатив-
ные правящему режиму взгляды. Есть 
также ряд польско-язычных СМИ, ре-
дакции которых находятся вне преде-
лов Польши. Например, во Франции. 
Но, конечно, аудитория этих порта-
лов незначительная. Справедливости 
ради, следует сказать, что интервью у 
меня взял журналист Польского госу-
дарственного радио, но с самого на-
чала мне было понятно, что публи-
ковать интервью не станут. Я дал им 
специально, мне было важно удосто-
вериться в цензуре. Так и случилось.

— А Вы задавались вопросом, 
почему польские власти не отпра-
вили Вас в изгнание. Ведь объя-
вить человека диссидентом, куда 
гуманнее. И так делали, кстати, в 
Польской Народной Республике…

— Дело в том, что в польском зако-
нодательстве нет такой возможности. 
Такая возможность исключена и в Ев-
росоюзе. И в этом главный и страш-
ный парадокс сегодняшнего коллек-
тивного Запада. В Европе считается 
священной свобода слова, а вводить 
в закон пункт о диссидентстве — зна-
чит признать, что эта «священная ко-
рова» — мертва. Что вы, какие дис-
сиденты в свободном европейском 
сообществе? (усмехается).

— То есть сажать можно, а высы-
лать нельзя?

— Да, такое современное западное 
фарисейство.

— И последний вопрос. Полити-
ческие узники разных времен и 
народов за реше ткой писали кни-
ги. Вы не изменили традициям за 
эти три года?

— Вы правы, за эти три года я мно-
го читал об истории Польши и мно-
го писал (рукописно). У меня готова 
даже не одна, а две книги. Одна на 
русском, вторая на польском. Кни-
ги о том, что случилось со мной, с 
моей Родиной, какое место Польши 
в современной и завтрашней Евро-
пе и мире. А насчет того — издавать 
труд или пока повременить, пусть 
выскажется польский и русский чи-
татель. Считаю, что каждая такая 
книга должна родиться в назначен-
ный час. 
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П
аводок 2019 года на Ниж-
ней Волге вошел в тройку 
самых маловодных – все-
го 68 кубокилометров при 
норме для нормального 

естественного нереста в 120 кубоки-
лометров. Хуже ситуация наблюда-
лась только в 1975 году – 54 кубоки-
лометра. В 2015 году уровень сброса 
также был невелик и составил 65 ку-
бокилометров. Правда за ним после-
довал полноводный 2016 год, но 
вопреки прогнозам ученых высокие 
паводки не пришли на смену малово-
дью на Волге. И дело было не только в 
погодных условиях.

Естественному паводку в 2017 
и 2018 году помешал чемпионат 
мира по футболу, точнее – подго-

товка к нему волгоградских властей. 
В 2017 году в Волгограде не успе-
вали достроить стадион, привести 
в порядок набережную и прове-
сти по дну Волги подводную трубу 
к очистным сооружениям. В 2018 
году Волжская ГЭС тянула со сбро-
сом воды уже якобы в интересах 
футбольных болельщиков.

В начале марта 2019 года Росгид-
ромет спрогнозировал обильное по-
ловодье, но в конце мая прогноз кар-
динально поменяли. Осенью прош-
ло мало осадков и водохранилища 
просто не успели достаточно напол-
ниться, ситуацию немного исправили 
зимние снегопады, но из-за случив-
шейся в середине февраля оттепе-
ли часть снега просто сошла и вода 

ушла в почву. Получилось, что на не-
качественном прогнозе приточности 
сказался недостаток данных о влаж-
ности почвы, глубине ее промерза-
ния и других характеристиках, кото-
рые влияют на таяние снега и приток 
воды.

В итоге был поддержан вариант 
режима работы Волгоградского гид-
роузла без выполнения рыбохозяйст-
венной «полки» с постепенным ухо-
дом с максимальных расходов спуска 
воды на меженные к 22 мая. Говоря 
проще, был принят вариант факти-
ческого окончания паводка в самый 
разгар нереста рыбы. И это при том, 
что всю зиму удавалось сдерживать 
порывы волгоградских энергетиков 
сбросить воды: с учетом сложив-
шихся погодных факторов был риск 
остаться и вовсе без весеннего па-
водка. Благодаря достигнутой дого-
воренности весенние сбросы удалось 
начать на несколько дней раньше в 
самый благоприятный для нереста 
период. Для рыбы этот период в две 
недели мог оказаться достаточным 
для вывода малька и достижения им 
того возраста, когда он беспрепятст-
венно может мигрировать вместе с 
уровнем воды. Однако при скудном 

режиме сброса вода не задержится в 
полоях, отложенная на нерестелищах 
икра высохнет, а успевшие вылупить-
ся мальки либо будут обречены на 
гибель в отшнурованных водоемах, 
либо все-таки окажутся в холодной 
воде рек и проток, где их выживае-
мость будет минимальной. И это не 
считая той рыбы, которая не успела 
отложить икру до того, как вода пош-
ла на убыль. 

 НА БЕРЕГУ 
 ПРОТУХАЮЩЕЙ РЕКИ 

Год проведения чемпионата мира 
по футболу в России запомнился не 
только задержкой со сбросом воды 
на Волжской ГЭС, но и попыткой за-
держать полчища мошки, которые 
традиционно обрушиваются на Вол-
го-Ахтубинскую пойму в период по-
ловодья. Обычно местные жители 
спасаются от насекомых своими си-
лами: в ход идут москитные сетки, 
смешанный с водой натуральный ва-
нилин, реже гвоздичное масло или 
аптечные средства. Но в 2018 году от 
мошки впервые решили избавиться 
при помощи легкомоторной авиации. 
Власти закупили 70 т бактицида на 

№ 13 (429)  09 – 22 июля 2019

БИОЛОГИЧЕСКАЯ 
КАТАСТРОФА ВОЛГИ

Êàê ìàëîâîäüå íà âåëèêîé ðåêå 
ñòàâèò ïîä óãðîçó íåðåñò ðûáû

Полина ДЕЛИЯ

РОССИЯ. ВОЛГОГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ. НА БЕРЕГУ ПЕРЕСЫХАЮЩЕГО ОЗЕРА У ХУТОРА ЛЕЩЕВ ЛЕНИНСКОГО РАЙОНА
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Астраханская область, где Волга впадает в Каспий – основное место 
нереста воблы, сазана, карася и другой частиковой рыбы. Ход на 
нерестилища очень прост: во время половодья разливаются реки, 
рукава и протоки, и рыба поднимается, чтобы отложить икру в образо-
вавшиеся во время подъема воды полои (глубокая ложбина, где 
в половодье застаивается вода), мальки появляются на свет в прогретой 
на солнце воде, а освоившись, уходят оттуда на большую воду. Через 
несколько лет эта подросшая молодь возвращается не прежние места, 
чтобы пополнить популяцию водных биоресурсов. Вот почему любой 
сбой в заложенном природой цикле не просто аукнется спустя годы,
 а может поставить под угрозу всю экосистему.
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33 млн рублей, еще около 8 млн ушло 
непосредственно на услуги дельта-
летов и микросамолетов. Обработка 
водоемов рядом со стадионом «Вол-
гоград-Арена» началась еще в се-
редине мая и велась каждые четы-
ре дня, за два дня до каждого матча 
и в ночь непосредственно перед мат-
чем. Но эффект был недолгим, если 
он был вообще: мошка не только не 
исчезла, а наоборот устремилась в 
город. Мелкий гнус досаждал анг-
лийским и тунисским футболистам и 
болельщикам, а во время трансляции 
матча камеры не раз выхватывали иг-
роков, которые, морщась, отмахива-
ли от себя облако мошек. После такого 
провала «антимошкариной» кампании 
власти решили не останавливаться и 
за два дня до следующего матча про-
вели дезинсекцию водоемов в радиу-
се двух километров от стадиона и до-
полнительно обработали площадку 
болельщиков разведенным в воде ва-
нилином. В итоге матч Исландия-Ниге-
рия обошелся без назойливых насеко-
мых, но уже на следующий день берега 
возле Астрахани заполнила мертвая 
рыба. На выложенном на Youtube ви-
део очевидец отдельно демонстрирует 
несколько мертвых стерлядей, которых 
обнаружил в числе прочего частика, и 
предполагает, что именно травля мош-
ки в Волгограде стала причиной мас-
совой гибели рыбы. Но Россельхоз-
надзор не нашел опасных веществ ни 
в рыбе, ни в воде. Правда, это офи-
циальное заявление не мешает астра-
ханцам до сих пор придерживаться 
версии, что мор рыбы случился из-за 
травли мошки.

Еще годом ранее похожая картина 
наблюдалась во время цветения си-
не-зеленых водорослей – мощного 
загрязнителя Волги, от токсинов ко-
торого массово гибнет рыба. Берега 
у села Рассвет в Астраханской обла-
сти были покрыты тонким слоем этих 
ядовитых водорослей: мертвая воб-
ла, сельдь, гигантские сомы… Буй-
ному росту опасной растительности 
способствуют смываемые дождями с 
полей минеральные удобрения, не-
очищенные стоки муниципалитетов и 
предприятий, жара… 

В этом году также не обошлось без 
новостей о рыбе на берегу. В соцсетях 
астраханцы сообщают (орфография 
и пунктуация авторов сохранены. – 
Прим. ред.): «Верхнелебяжий весь 
в трупах. Там даже воняет не то, что-
бы болотиной, а гниющей рыбой», 
«Вдоль берега микрорайона «10 лет 
октября» все в дохлой рыбе и дох-
лая мелочь осетровых, которых вы-
пускали торжественно на прошедший 
праздник». Также в соцсетях делятся 
сообщениями не просто о мертвой 
рыбе, а рыбе больной, пораженной 
язвами: «Воды нет, обычно в это вре-
мя приходилось репейник выдер-
гивать, иначе к берегу не подойти, в 
прибрежном чаконе дорожки про-
рубать. С таким уровнем воды, тече-
ние там слабое, через месяц протух-
нет река. На жмых карась клюет, как 
бешеный, почти весь пораженный яз-
вами, в руки брать страшно. Вот так 
отдохнул – на берегу протухающей 
реки, ловя больную рыбу и отпуская 
ее заражать еще здоровую».

 РЫБА ГИБНЕТ 
 ОТ УДУШЬЯ 

Кандидат биологических наук и 
старший научный сотрудник Астра-
ханского биосферного заповедника 
Степан Подоляко рассказывает, что 
гибель серебряного карася продол-
жается с 2014 года: «Точная приро-
да этого заболевания до сих пор не 

установлена. Нам известно только, 
что оно носит вирусный характер. 
К тому же болеет только рыба возра-
сте от трех лет и старше, что позволя-
ет судить о том, что заболевание рас-
пространяется только среди взрослых 
половозрелых особей. У ослаблен-
ной вирусом рыбы начинаются со-
путствующие заболевания аэромоноз 
или чума карповых. Для человека этот 
вирус не опасен, но могут быть опа-
сны сопутствующие ему заболевания. 
Во избежание эпизоотии (широкое 
распространение инфекционной бо-
лезни на значительной территории. 
– Прим. ред.) пораженных язвами 
карасей лучше не отпускать обратно 
в водоем, а закапывать где-нибудь на 
берегу, чтобы возбудители инфекции 
не возвращались в воду. Исследова-
нием вирусной природы возбудите-
ля заболевания серебряного карася 
с 2014-2015 годов занимаются спе-
циалисты Всероссийского научно-ис-
следовательского института рыбного 
хозяйства и океанографии (ВНИРО). 
Ждем результаты». Причину заморов 
рыбы Степан Подоляко видит в ма-
ловодье, высокой температуре воды 
и обильном разрастании водной ра-
стительности в летний период: «Но-
чью водяные растения дышат кисло-
родом, забирая его из окружающей 
среды, и под утро его уровень в водо-
еме сильно падает, а рыба гибнет от 
удушья». 

Версии «рыбы могут погибать от 
удушья» придерживается и доцент 
кафедры биотехнологии, зоологии и 
аквакультуры Астраханского государ-
ственного университета (АГУ) Вла-
димир Федорович: «Заморы обычно 
отмечаются в стоячих или малопро-
точных водоемах ночью, так как зеле-
ные растения потребляют кислород 
только в ночное время. В маловод-
ные годы гибель рыб в водоемах мо-
жет наблюдаться также из-за гниения 
органических веществ при недостат-
ке кислорода». На вопрос о нересте 
рыбы этого года Владимир Федоро-
вич отвечает, что условия сложились 
крайне неблагоприятные: «Наиболее 
массовая гибель икры и рыбы отмече-
на на нерестелищах. Почему это про-
изошло? Сегодня Волга представляет 
собой каскад водохранилищ, где сток 
воды зависит как от природного фак-
тора – количества выпавших осадков, 
так и от человеческого фактора – ре-
шение о сбросе воды из водохрани-
лищ. Весной этого года в период не-
реста промысловых рыб произошла 
приостановка сброса воды из Вол-
гоградского водохранилища. По на-
шим наблюдениям, вода на многих 
полоях держалась не более двух не-
дель, а для того, чтобы молодь окреп-
ла и благополучно скатилась в реку, 
должно пройти значительно больше 
времени. На обсохших нерестилищах 
наблюдалась массовая гибель как 
икры, так и молоди на ранних стади-
ях развития».

 ВРЕМЯ ЛОВИТЬ РЫБУ, 
 И ВРЕМЯ ЕЕ СПАСАТЬ 

Последствиями низкого паводка 
пытаются противостоять своими си-
лами активисты. Дело отрядов «Го-
лубого патруля» еще живо и сегодня 
школьники из сел Астраханской обла-
сти помогают малькам попасть в боль-
шую воду. Равнодушными не остаются 
и городские жители. Астраханец Ан-
тон Фокин рассказывает, что выезжа-
ет к отшнурованным водоемам уже 
третий год. В прошлом году они спа-
сали малька вместе со школьниками 
из села Водяновка, в этом – собирает 
добровольцев по соцсетям сам. 

Антон рассказывает, что за один 
выезд можно спасти тысячи мальков: 
«Все зависит от количества людей и, 
конечно же, их желания. Если у чело-
века есть желание, он зайдет с бред-
нем не один раз, а потом приедет еще 
и позовет других добровольцев… По-
чему я не могу оставаться в стороне? 
У каждого рыбака есть любимые ме-
ста, куда он выезжает сам, со своей 
семьей и друзьями на рыбалку, но 
нужно не только ловить рыбу, но и 
спасать ее».

Он подчеркивает, что пробле-
ма низкого паводка стоит ежегодно: 
«Рыба отнерестилась и ушла, малек 
окреп, а вот выйти у него уже нет воз-
можности, так как все пересохло и 
остались одни лужи». Подобная кар-
тина наблюдается в Приволжском, 
Наримановском, Володарском и 
других районах области. Антон с ко-
мандой работает только в границах 
Приволжского района, поскольку сог-
ласовал акцию только с главой этого 
района, а без разрешения, признает-
ся он, можно заработать штраф или, 
еще хуже, уголовную статью.

Эти опасения не напрасны. Поль-
стившиеся на легкую добычу рыба-
ки сами рискуют быть пойманными 
бдительными сотрудниками. Так на 
ловле рыбы менее установленного 
промыслового размера был пойман 
пожилой житель Красноярского рай-
она: весь его улов весом в 40 кг был 
конфискован в пользу государства, а 
рыбаку назначили штраф в размере 
более 100 тыс. рублей.

Как оказалось, штрафы в сотни ты-
сяч далеко не предел. На правах ано-
нимного источника житель Камызяк-
ского района Астраханской области 
рассказал, как в этом году в один из 
ериков зашла вобла и не смогла отту-
да выйти даже при помощи человека: 
«В ерик Чертык зашла вобла, но вода 
ушла и рыба осталась в этом Чертыке. 
Получилось так, что ерик начал ме-
леть и вобла осталась в яме. На селе 
все судачили, мол, что так нельзя и 
с этим надо что-то делать, приехал 
председатель и местные даже успели 
что-то раскопать, чтобы рыба смогла 
выйти в реку, но она все равно оста-
валась в этой яме. А потом яма пере-
сохла. Несколько местных набрали 
там мешка два рыбы, но на обратном 
пути поймали их самих. Рыба была 
меньше положенного размера и ее 
пересчитали поштучно – улов обо-
шелся в миллион с лишним».

У сельских жителей, для которых 
рыба зачастую является единствен-
ным источником дохода, такие слу-
чаи ничего, кроме раздражения не 
вызывают: «Рыба дохнет – это нор-
мально, а если человек ловит рыбу, 
чтобы прожить – это нарушение зако-

на. А кто заплатит штраф за рыбу, ко-
торая тоннами дохнет? Штраф надо 
накладывать на тех, кто допустил ги-
бель рыбы! Позор тем рыбоохранни-
кам, которые проплывают мимо тонн 
тухлой рыбы!»

 ПАРАДОКСЫ НА ВОЛГЕ 

 В Астраханском биосферном за-
поведнике на вопрос о возможности 
оценить ущерб от низкого паводка 
ответили, что такой практики не су-
ществует, и подобных исков у них не 
было. Также там подтвердили, что из-
за низкого паводка происходят из-
менения во всей экосистеме дельты 
реки Волга. Маловодье отрицатель-
но влияет на качество воды, на воз-
можность размножения большин-
ства видов рыб, на некоторые виды 
птиц. Значительно ухудшается про-
тивопожарная обстановка, посколь-
ку возможность пожаров на незатоп-
ленных паводковыми водами терри-
ториях увеличивается.

«Мастер-Фишер» со ссылкой на 
официальный источник в Генпроку-
ратуре России заявил о гибели в Вол-
ге 80% промысловых рыб. Согласно 
приведенной статистике безвозврат-
но утрачены природные акватории 
нерестилищ: севрюги – на 40%, осе-
тра – на 80%, белуги – на 92%. Неко-
торые виды рыб, в числе которых, на-
пример, волжская сельдь, полностью 
исчезли из акватории Волги. Причина 
все та же – исчезновение нерестилищ 
из-за обмеления Волги.

Вот такая парадоксальная ситуа-
ция складывается на Волге в данный 
момент. Здесь штрафуют за лишние 
килограммы рыбы, а тонны погиба-
ющей молоди остаются без внима-
ния. Осетровые под запретом лова 
уже давно, а нереститься им все рав-
но негде. Наказывают местных жите-
лей, а не виновных в обмелении реки 
в самый разгар нереста.

 ПО ПОСЛЕДНИМ ДАННЫМ 

На очередном заседании меж-
ведомственной рабочей группы 
по регулированию режимов рабо-
ты водохранилищ Волжско-Камско-
го каскада, посвященного катастро-
фическому состоянию уровня воды на 
Нижней Волге, было принято реше-
ние об увеличении сбросов. С 11 июня 
по 10 июля сбросы с Волгоградско-
го гидроузла будут увеличены сбросы 
с 5000 до 5500 +/- 200 кубометров 
в секунду. По данным Федерального 
агентства водных ресурсов, такие меры 
должны прекратить снижение уровня 
воды, что позволит избежать неблаго-
приятных и опасных явлений на вод-
ных объектах Астраханской области. 
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…На сцене концертного зала 
мужчина с красивым голосом 
начинает петь о любви. В зал 
заходит прекрасная женщина, 
садится, смотрит на него. По-
чти что – «я в восьмом ряду, в 
восьмом ряду, меня узнайте, 
мой маэстро». А секунду спустя 
красавица уже на сцене и сама 
подхватывает эту зажигатель-
ную, чувственную мелодию. Так 
рождается дуэт, повествующий 
о самом главном – любви, твор-
честве, вдохновении и красоте. 
Таков сюжет клипа на известную 
испанскую песню «История од-
ной любви» (Historia de un amor), 
которую исполняют Дмитрий Га-
лихин и Оксана Фёдорова. 

Э
тот дуэт сложился сравни-
тельно недавно, хотя Окса-
ну и Дмитрия связывает уже 
многолетнее знакомство и 
успешное творческое со-

трудничество. Но, так иногда случает-
ся, два талантливых человека, каждый 
из которых полон интересных идей и 
замыслов, рано или поздно сходятся и 
начинают творить вместе. Дуэт Галихин 
– Фёдорова уже делает первые уве-
ренные шаги, у них множество концер-
тных и гастрольных планов, подготов-
лено две программы. С одной из них 
– «Музыка любви» - они выступят 28 
июля этого года в Сочи на сцене Зимне-
го театра. Специальный корреспондент 
«Совершенно секретно» встретился с 
Оксаной и Дмитрием накануне собы-
тия и поговорили о творчестве, музыке 
и любви. 

 ДЕВУШКА С ГИТАРОЙ…. 

Музыка в жизни Оксаны присутство-
вала с самого детства. Школьный хор, 
музыкальная школа имени Римского-
Корсакова в родном Пскове. Посколь-
ку пианино дома не было, пришлось 
пойти на класс гитары. А когда пришла 
пора поступать в музыкальное учили-
ще (была такая мечта), предложили 
заниматься на баяне. Тогда Оксану это 
предложение несколько смутило, ну 
что это такое – девочка и баян – а сей-
час признается, что немного жалеет, 
было бы здорово и этот инструмент ос-
воить. Впрочем, зная ее деятельную и 
упорную натуру, можно предположить, 
что когда-нибудь Оксана начнет играть 
и на баяне. Ну а тогда в эту историю 
вмешался спорт. Учительница физкуль-
туры набирала волейбольную коман-
ду и чуть ли не в ультимативной форме 

заявила, что рослая ученица Фёдоро-
ва должна там быть обязательно. Так 
в жизнь Оксаны вошел волейбол, она 
занималась им 8 лет и была даже чем-
пионкой города. Дальнейшая история 
жизни Оксаны Фёдоровой напоминает 
приключенческий роман. 

«Я себя открываю по частям, строю 
свою личность, – рассказывает Окса-
на. – Детство у меня было непростое, 
но насыщенное и интересное, потом 
служба в органах внутренних дел, что 
требовало концентрации и преодоле-
ния. Когда впервые вышла на подиум, 
и в дальнейшем попала на телевиде-
ние, на сцену, не сразу все получалось, 
но эти моменты дали мне внутреннюю 
силу, потенциал, дали понимание, что 
это мой путь. Когда я пришла на теле-
видение, сказали, что это на пару ме-
сяцев. А я работаю уже 18 лет. Нигде 
не училась телевизионному делу, все 
познавала на практике. Но что интере-
сно, я же не планировала телевизион-
ную карьеру. Вернулась после конкурса 
«Мисс Вселенная» и поняла, что сов-
сем не хочу публичности. Вернулась на 
кафедру, защитила кандидатскую дис-
сертацию и стала преподавать. А через 
полгода меня позвали вести детскую 

программу «Спокойной ночи, малы-
ши!» Посоветовалась с мамой, она 
сказала «ты же очень любила эту пере-
дачу, попробуй». Конечно, я не могла 
предположить, что все будет так стре-
мительно развиваться и через какое-то 
время я оставлю службу. Но я такой че-
ловек, всегда люблю открывать новые 
горизонты. Ведь, по сути, любая наша 
деятельность нужна для того, чтобы мы 
открыли свой потенциал и реализова-
ли в жизни то, что нам самим интере-
сно. А творчество мне было интересно 
с детства. 

Вот, например, моя дизайнерская 
история появилась тогда, когда пришло 
время понять себя, и выработать свой 
стиль. И получилось так, что я освоила 
полный производственный цикл созда-
ния одежды, развила свой вкус, ну и, 
конечно, подарила женщинам возмож-
ность выглядеть красиво и чувствовать 
себя комфортно в моей одежде». 

С 2017 года Оксана Федорова 
возглавляет Музейно-выставочный 
центр «Музей моды», где постоянно 
проходят выставки, культурно-обра-
зовательные мероприятия, лекции, 
экскурсии, мастер-классы, конкурсы, 
концерты, показы и перформансы. 

 КОСТЮМ ОТ ЗАЙЦЕВА 
 И ПОЮЩИЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
 ЖЮРИ 

Именно в дар Музею моды и принес 
певец Дмитрий Галихин свой костюм, 
пошитый самим Вячеславом Зайце-
вым. Правда, познакомились Дмитрий 
и Оксана несколько раньше. А точнее 
– на пятилетии Благотворительного 
фонда Оксаны Фёдоровой «Спешите 
делать добро». Дмитрий выступил на 
вечере, затем они часто встречались на 
различных мероприятиях и концертах. 
Галихин с удовольствием принимал 
участие в акциях Музея моды. Разуме-
ется, он неоднократно слышал, как Ок-
сана поет. И однажды обратился к ней 
с оригинальным предложением, не хо-
чет ли она поступить на стажировку в 
Московскую консерваторию. «Голос у 
Оксаны очень красивый, тембристый, 
хорошо окрашен, – говорит Дмит-
рий. – Но человек, который выходит на 
сцену, должен обладать мастерством 
и умением показать и передать свой 
тембр, этому как раз можно научиться 
в консерватории». 

Оксана на предложение откликну-
лась, ей не привыкать начинать что-
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то новое и необычное для себя. Так 
она стала стажером прославленного 
музыкального вуза и уже спустя ме-
сяц после начала учебы пела роман-
сы на сцене Рахманиновского зала 
консерватории. Волновалась, конеч-
но, очень, даже не хотела снимать 
это на видео. Но в наш век гаджетов 
скрыть ничего невозможно, однокур-
сницы засняли выступление Оксаны, 
тут же выложили в Интернет, и через 
несколько минут она уже принимала 
по телефону поздравление от Дмит-
рия. Таким образом, постепенно ис-
чезает страх и приобретается опыт. 

«Певец должен как можно чаще 
выходить на сцену, тогда открыва-
ется что-то такое, что дает ему силы 
двигаться дальше, – считает Оксана. 
– Каждый раз это новые ощущения, 
накопление опыта, приобретение 
уверенности и навыка».

Ну а теперь о том, как же все-таки 
родился творческий дуэт Дмитрия Га-
лихина и Оксаны Фёдоровой, с чего 
все началось. Началось все, кстати, 
далеко от Москвы, в Иркутске, где Ок-
сана была председателем жюри кон-
курса «Мисс Иркутск» и участвовала 
со своими моделями в fashion-show. 

Представьте себе такую картину: идет 
шоу, по сцене ходят модели, затем вы-
ходит Дмитрий Галихин, исполняет 
одно произведение, звучат аплодис-
менты. Затем начинает петь второе и 
вдруг к нему присоединяется краси-
вый женский голос. Зрители удивлен-
но оглядываются – кто же это? И тут с 
кресла председателя жюри поднимает-
ся Оксана Фёдорова и все с изумлени-
ем понимают, что это прекрасное мец-
цо-сопрано принадлежит именно ей. 
В зале, естественно, бурные овации, 
крики «браво», еще бы, такой неожи-
данный экспромт! Да, это выглядело 
как импровизация, но на самом деле, 
конечно, этому выступлению предшест-
вовали кропотливые репетиции. Оксане 
надо было выучить песню на испанском 
языке, и, по ее признанию, она думала, 
что никогда не запомнит эти слова. Но 
уже на третьей репетиции с удивлением 
обнаружила, что прекрасно все помнит. 

Ну а потом уже был снят и клип на пес-
ню «История одной любви», где арти-
сты не только поют, но и танцуют, пере-
давая все оттенки и нюансы этого краси-
вого, чувственного произведения. 

На вопрос, о чем же все-таки эта 
история, показанная в клипе, Оксана 
и Дмитрий отвечают, не сговарива-
ясь, одинаково – это история из жиз-
ни и она о том, как соединились два 
мира. Дмитрий профессионально в 
мире музыке с детства, он там, что на-
зывается, «как рыба в воде», ну а Ок-
сана только входит туда, под чутким, 
осторожным и внимательным руко-
водством своего партнера. 

О том , как восприняли коллеги ее 
появление, Оксана говорит, что ни-
кому ничего не доказывает, а делает 
то, что нравится. К тому же, у нее нет 
привычки читать о себе в Интернете, 
изучать отзывы и комментарии, что, 
в принципе, правильно, чем меньше 
негативной энергии, тем лучше. 

«Я, в отличие от Оксаны, коммен-
тарии читаю, – признается Дмитрий. 
– Их оставляет конечный потреби-
тель, то есть слушатель. И он реаги-
рует очень правильно – нравится-не 
нравится. В большей степени нравит-
ся, ни разу не видел, чтобы кто-то на-
писал «вы занимаетесь не своим де-
лом» и что-то типа того. Пишут «вы 
нам доставили удовольствие». Что 
касается коллег, как они к этому отно-
сятся – конечно, завидуют! У челове-
ка реально открылся божественный 
дар – голос. Каждому дару человек 
завидует».

Сама Оксана ко всему этому отно-
сится очень мудро. «У меня просто 
нет времени всё это анализировать, 
– говорит она. Я просто делаю, и это 
выходит очень красиво, достойно, 
и я стараюсь доводить каждое дело 
до конца, не люблю полумеры. По-
этому конечный продукт оказывает-
ся хорошим и это коллеги признают. 
И вообще, нужно к жизни относиться 
гораздо проще: лучше сделать и по-
жалеть, чем пожалеть и не сделать».

«Главное, что это приносит удоволь-
ствие, а остальное все субъективно», - 
блистательно резюмировал Дмитрий. 

 БЛИЖАЙШИЕ ПЛАНЫ 

У творческого дуэта уже готовы две 
концертные программы «Музыка 
любви» и «Великий русский романс». 
В программу «Музыка любви» вхо-
дят русские романсы, итальянские, 
французские, американские песни о 
любви, мелодичные и завораживаю-
щие своей  гармонией , знакомые ка-
ждому из нас с детства как эталон му-
зыкального искусства. Besame mucho, 
«Вечная любовь» (Une vie d’amour) 
Шарля Азнавура, Mambo Italiano сло-
ва Боба Меррилла, романс «Побудь 
со мной » на слова Александра Блока 
— эти и другие песни и дуэты заряжа-
ют зрителей  позитивной  энергетикой  
и погружают в атмосферу праздни-
ка. Наполненные глубокими пережи-
ваниями песни сменяются легкими, 
как пузырьки шампанского, завод-
ными мелодиями, под которые так 
и хочется танцевать. Артисты утвер-
ждают, что «Музыка любви» — про-
грамма для самого широкого круга 
слушателей , которая каждому пода-
рит радость и хорошее настроение! 

«Что касается программы «Вели-
кий русский романс», то это больше 
западная история, потому что наши 
соотечественники за рубежом но-
стальгируют по русской культуре». – 
говорит Оксана. 

Охватить русскими романсами ар-
тисты планируют весь мир. Начать с 
Европы, ну а потом продвинуться и 
на Восток, где, кстати, Оксану помнят, 
любят и всегда ждут. «Музыка способ-
ствует укреплению межкультурных 
связей, она не должна удовлетворять 
только свои амбиции, это такое свя-
зующее звено, которое вне политики, 
это, как правильно Дима сказал, дар 
Божий и он должен служить людям, 
– считает Оксана. – В данном случае 
я выступаю как проводник, как сооб-
щающийся сосуд, через который про-
ходит эта энергия музыки, звука».

 СОКРОВЕННЫЕ ТАЙНЫ 
 ЗВЕЗД 

У каждого артиста есть своя потаенная 
мечта, которая хранится где-то в глуби-
не души, где ее холят, лелеют и не остав-
ляют надежду на то, что в один прекра-
сный день она выберется наружу и явит 
себя миру. Наши герои в этом плане не 
исключение, у каждого из них есть свой 
маленький творческий секрет, которым 
они с нами любезно поделились. 

Как признался Дмитрий Галихин, за 
свою оперную карьеру он слишком ча-
сто умирал на сцене. Уж слишком он 
добрый, ласковый, обаятельный, а та-
кие герои в операх обычно не жиль-
цы. «Поэтому у меня огромная мечта 
– спеть Отелло», – признается певец. 
Мечта чуть было ни осуществилась – 
он должен был выступить в этой партии 
на сцене Харьковского оперного театра 
вместе с Марией Максаковой. Пока, по 
известным причинам, этого не прои-
зошло, но мечту об Отелло Галихин не 
оставляет, так что будем надеяться, мы 
еще увидим его в образе шекспиров-
ского ревнивца в оперной интерпрета-
ции Джузеппе Верди. 

А вот Оксана тяготеет к русской опе-
ре. «Я всегда смогу донести характер 
русской женщины, – говорит она.  – 
Мне нравится «Царская невеста», «Хо-
ванщина». Это мой характер. Хотела 

бы спеть и сыграть Любашу в «Царской 
невесте». Это то, что я смогу передать. 
В нашей русской женщине собраны и 
трагедия, и страдание, и безусловная 
любовь. В Любаше есть большая гамма 
чувств, которая мне интересна». 

Оксана признается, что для нее 
эталон женского оперного пения – 
это Ирина Архипова. С великой пе-
вицей ее роднит еще и то, что Ири-
на Константиновна тоже пришла в 
музыку из другой профессии, сна-
чала она окончила архитектурный 
институт. «И эта профессия ей помо-
гла, – считает Оксана. – Как архитек-
тор четко выверяет расчеты, так у нее 
был выверен голосовой аппарат, ко-
торым она владела. Может быть, она 
была не так артистична, как, напри-
мер, Елена Образцова, или Анна Не-
требко. Но с точки зрения певческого 
феномена для меня она эталон опер-
ного звучания». 

 СЕМЬЯ 

Задавать Оксане банальный вопрос 
– как она все успевает – даже как-то не-
лепо. Давно известный факт: тот, кто все 
делает с душой, любовью и огромным 
интересом, способен на многое. И все 
же нельзя не затронуть детскую тему, 
ведь у Оксаны двое детей – семилет-
ний Фёдор и шестилетняя Елизавета. 
И этим ребятам несказанно повезло, 
ведь они видят свою маму не только 
на экране телевизора или на обложках 
журналов. Как бы ни была занята Окса-
на, она обязательно находит время для 
семьи и общения с детьми. 

«У нас есть семейные традиции, ко-
торые мы соблюдаем, – рассказывает 
Оксана. – Утром мы вместе завтрака-
ем и обмениваемся эмоциями, на-
страиваемся на день. Вечером, когда я 
приезжаю, у нас обязательно прогул-
ка на велосипедах, бассейн. А зимой 
бегаем по снегу, закаляемся. Совмест-
ные дела скрепляют очень сильно. Вы-
ходные проводим вместе, в субботу 
традиционный обед, на котором со-
бирается вся семья. Ну и плюс отдых. 
Я выезжаю с детьми надолго. Детям 
ведь не нужно наше внимание посто-
янно. Они тоже нуждаются и в личном 
пространстве. Просто надо дать ре-
бенку понять, что его любят таким, ка-
кой он есть и он под защитой». 

Кстати, когда Федя и Лиза были ма-
ленькие, мама Оксана пела им колы-
бельные. И «Спи, моя радость, усни», 
и, конечно «Спят усталые игрушки». 
А сейчас дети занимаются музыкой 
с преподавательницей, изучают и 
фольклор, и рождественские напевы, 
и знаменитый детский репертуар (тот, 
который когда-то юный Дима Галихин 
пел в составе Большого детского хора 
Центрального телевидения и Всесо-
юзного радио под руководством Вик-
тора Попова – Прим. ред.). 

 ВМЕСТО ЭПИЛОГА 

«Из наслаждений жизни одной 
любви музыка уступает; Но и любовь 
мелодия...», – провозгласил когда-то 
Пушкин. Гений был, как всегда, прав, 
чарующие звуки прекрасных мелодий 
сопровождают нас всю жизнь, дают 
силы, оберегают, развлекают, утеша-
ют, радуют и делают счастливыми. 
И за это мы готовы бесконечно руко-
плескать тем «проводникам», которые 
доносят до нас эти звуки и чувства. 
Дуэт Оксаны и Дмитрия в самом нача-
ле своего творческого пути, но боль-
шой потенциал этого союза угадыва-
ется уже сейчас. Что ж, будем следить, 
наслаждаться и подпевать. 

Фото из архива автора
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Вы, наверное, помните про-
должение песни «Амстердам» 
группы «Крематорий» – «Не 
курил отравы там я и грибов не 
ел ни грамма» - точно так же, 
как и специальный корреспон-
дент «Совершенно секретно», 
исследовавший во всех подроб-
ностях голландскую столицу и 
ее окрестности. Но это вовсе не 
значит, что информации про 
вышеназванные и прочие ам-
стердамские атрибуты не будет 
– конечно будет, на то и записки 
инсайдера, которые объединя-
ют в себе опыт и информацию 
многих проинтервьюированных 
людей, некоторые из которых 
пожелали остаться неизвестны-
ми. Оно и понятно…

 МУЗЕИ АМСТЕРДАМА 

Что бы там не твердили миру о крас-
ных фонарях и прочих кофе-шопах, 
Амстердам, прежде всего – город му-
зеев, или город-музей под открытым 
небом – это смотря, что вам больше 
нравится. Разберемся по порядку.

 ДЕТЯМ 

Удивительно, но факт – Амстердам 
– одно из лучших направлений для 
путешествий с детьми хотя бы пото-
му, что количество всевозможных ин-
терактивных выставок и экспозиций 
для молодого поколения там больше, 
чем в любой другой европейской сто-
лице. Особенно, если чадо интере-
суется естественными науками. Без-
условный фаворит в этом – Музей 
науки НЕМО. 

 НЕМО 

В уникальном здании, выполнен-
ном в форме корабля и пришварто-
ванном в гавани недалеко от вокзала 
на пяти этажах, раскинулся удиви-
тельный мир. Если кто-то был в Мо-
скве в музее Экспериментаниум, мо-
жете смело умножить количество 
экспонатов и впечатлений на 10, и 
тогда вы получите некоторое пред-
ставление о НЕМО. Главный прин-
цип НЕМО – «Трогать руками все обя-
зательно!» Можно посмотреть, как 
зарождается смерч и даже принять 
участие в его создании, изучить на 
практике законы магнитного притя-
жения, понять, какая огромная сила 
заключена в воде… и многое, мно-

гое другое – только перечисление 
всех экспонатов, мастер-классов и 
лабораторий займет всю статью… Так 
что – только практическая информа-
ция. Музей работает с 10 и до 17:30, 
и приезжать лучше к открытию, так 
как некоторых отпрысков не удает-
ся утащить оттуда даже после целого 
дня экспериментов и осмотров. Для 
уставших родителей на пятом откры-
том этаже располагается чудесное 
кафе и скамеечки на воздухе с видом 
на гавань, так что ланч и отдых мож-
но запланировать там же, не отходя 
от кассы. Кстати, в музее рассказыва-
ется не только о научно-технических 
чудесах – на четвертом этаже стоят 
компьютеры, где можно пройти раз-
нообразные психологические тесты 
(при условии владения английским 
или нидерландским), а еще есть раз-

дел сексуального образования для 
подростков – дайте им самим все 
изучить, а сами на террасу, за свежим 
воздухом.

 МИКРОПИЯ 

Единственный в мире музей, по-
священный микробам, бактериям, 
и прочим инфузориям-туфелькам. 
Причем, само собой, их можно рас-
смотреть во всех деталях в микро-
скопах и узнать ареалы их обитания. 
Особенно впечатляют вещи обыден-
ные, бытовые – что таят в себе булоч-
ка с вареньем, спальный матрас или 
зубная щетка. Некой интриги посе-
щению придает квест – на входе вам 
дают специальную карточку, на ко-
торую надо собрать отпечатки всех 
микробов музея – для этого в самых 

неожиданных местах стоят специаль-
ные девайсы, а поскольку в музее по-
лумрак, найти их не всегда просто. Из 
практической информации необхо-
димо выделить тот факт, что распо-
лагается Микропия там же, где и зо-
опарк Артис, и если сначала вы купи-
ли билеты в зоопарк, то в Микропии 
вам полагаются скидки. Так что мож-
но удачно совместить два посещения, 
ибо амстердамский зоопарк совсем 
не плох, хоть и не поражает вообра-
жением своими размерами или раз-
нообразием.

 BODY WORLDS 

Музей человеческих тел – еще 
один крайне необычный музей Амс-
тердама. Совсем детским его не на-
зовешь, скорее он для подростков 
и взрослых, но очень уж необыч-
на его тематика и само исполнение. 
Наверное, его можно назвать ана-
томическим театром, но нестраш-
ным и крайне необычным. Дело в 
том, что BODY WORLDS в качестве 
анатомических экспонатов исполь-
зуется донорская программа, то есть 
все представленные тела настоящие, 
забальзамированные при помощи 
специальной технологии. Но это не 
просто выставка, а рассказ о возмож-
ностях человеческого тела и функ-
ционировании различных органов. 
Где еще можно наглядно увидеть, как 
выглядят реальные легкие курильщи-
ка, или почка, пораженная раком. Ря-
дом же находятся здоровые органы. 
Так что повод задуматься о здоро-
вье крайне впечатляющий и нагляд-
ный. Поучительно и познавательно. 
А на выходе с помощью специального 
прибора вам сделают полный анализ 
вашего тела – процент мышц и жира, 
костной массы и много чего еще.

Работает этот музей с 9 до 20, а в 
субботу и вовсе до 22-х.

 RIPLEY›S BELIEVE IT OR 
 NOT! AMSTERDAM 

Робот-трансформер, самый высо-
кий человек в мире и женщина-вам-
пир – искатель приключений, муль-
типликатор, репортер, и истинный 
коллекционер американец Роберт 
Рипли привозил домой причудли-
вые предметы со всех уголков света. 
Собранные им экспонаты можно 
найти в Америке, Канаде, Австралии 
и Таиланде, а теперь и в Амстердаме 
– 4 этажа чудес и диковинок, и даже 
5D кинотеатр. Работает до 10 вече-
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ра. Кстати, в соседнем здании нахо-
дится киоск информации и билетов 
I amsterdam, и если купить билеты 
там, а не в самом музее, можно нем-
ного сэкономить. Но про билеты – 
чуть позже, потому что сейчас настало 
время рассказать о картинных гале-
реях и художественных музеях.

 МУЗЕИ, ГАЛЕРЕИ И ПРОЧИЙ 
 РЕМБРАНДТ 
 С ВАН ГОГОМ 

Про художественные музеи Ам-
стердама написаны тома информа-
ции и можно диссертацию защитить 
на их основе, поэтому – лишь краткий 
обзор с практической информацией. 
В музей Ван Гога билеты покупаются 
и бронируются только через Интер-
нет. На сайте музея  – выбрав дату и 
время, причем делайте это заранее, 
хотя бы за 2 недели, иначе билетов 
может не оказаться. Аудиогид обяза-
телен, прекрасно скомпонованная и 
изложенная информация на русском, 
и поверьте, даже знатокам творчества 
Ван Гога будет чему удивиться в этом 
замечательнейшем музее.

Государственный музей Рейксмю-
сеум – входит в первую двадцат-
ку самых посещаемых художествен-
ных музеев мира, и этим все сказано. 
Этакий Амстердамский Эрмитаж, за 
«Ночным дозором» Рембрандта и 
прочими великими голландцами – 
туда.

За современным искусством добро 
пожаловать в Городской музей Сте-
делейкмюсеум – кстати, в отличие, 
от например Центра Помпиду в Па-
риже, там неплохая коллекция Се-
занна, Ренуара, Матисса, Моне и Пи-
кассо. Ну и все более современные 
направления, само собой, тоже при-
сутствуют. Ну и чего стоит новое кры-
ло музея, похожее на огромную бе-
лую ванну с широкими краями. Они 
кстати, несут очень важную функцию 
– защищают стоящих в очереди тури-
стов от дождя.

Часы работы – с 9 до 18, а в пятни-
цу он открыт до 22-х часов.

Еще один музей Амстердама, о ко-
тором нельзя не упомянуть – это Дом-
музей Анны Франк – именно в этом 
здании, в его потайных комнатах, ев-
рейская девочка Анна Франк скрыва-
лась со своей семьей от нацистов и 
писала свой знаменитый дневник.

 КРАСНЫЕ ФОНАРИ 
 И КОФЕ-ШОПЫ 

Вопреки расхожему мнению, Квар-
тал красных фонарей – место совер-
шенно не опасное, а днем и вовсе 
выглядит вполне обычно, только не-
которые вывески привлекают внима-
ние. Вся жизнь и движуха там начи-
наются с наступлением темноты – на 
улицах появляются люди, в витринах 
– девушки, все как положено. Упа-
си вас бог попытаться сфотографи-
ровать какую-нибудь из них – отку-
да ни возьмись появиться мрачная 
личность и потребует стереть снимок, 
или даже попросят отдать камеру – 
это и есть главная опасность. Поэтому 
– никаких фото. Дело в том, что мно-
гие девушки, голландцы называют 
их секс-работницы, – обычные сту-
дентки, пытающиеся накопить на уче-
бу, или молодые приезжие в попыт-
ках устроить жизнь. И им вовсе не 
хочется, чтобы знакомым и друзьям 
стало известно об их дополнитель-
ном заработке. 

А чтобы узнать, как там все устрое-
но внутри витрин, в глубине комна-
ток, не обязательно туда заходить – 
в квартале есть музей проституции, 

так что за информацией и антуражем 
– туда. Работает он до 12-ти ночи. 
Кроме того, в квартале множество 
шоу-баров, пип-шоу и прочей визу-
ально-эротической составляющей. 
Билет на шоу начинается от 40 евро, 
а пип-шоу – 2 евро примерно за одну 
минуту представления, которое идет 
непрерывно в комнате со стеклян-
ными окошками и отдельными ка-
бинками для наблюдающих. Опустил 
монетку – шторка на окошке откры-
лась, можно смотреть. Если повезет, 
увидите что-то действительно инте-
ресное. Через минутку окошко снова 
закроется, и открыть его можно при 
помощи еще одной двухевровой мо-
нетки. И так – до бесконечности.

Работа девушек в витринах устро-
ена по тому же принципу – 50 евро 
за 20 минут, и деньги вперед. Хочется 
продолжения – еще 50… И так далее. 
Трансвеститы, а они там тоже есть на 
одной из боковых улочек, стоят доро-
же – 100 евро за полчаса. 

Естественно, в кварталах, приле-
гающим к красным фонарям, сосре-
доточено и большое количество ко-
фе-шопов. Там тоже не опасно, так 
что можно заглянуть и посмотреть 
на обстановку. Кого там только нет 
– и обалдевшие туристы, робко по-
купающие джойнт для начинающих 
за 4 евро, и опытные люди, виртуоз-
но скручивающие себе немыслимых 
размеров самокрутку. Кстати, во мно-
гих кофе-шопах запрещено курить… 
обычные сигареты. Так что курильщи-
кам на заметку.

 КАНАЛЫ, ПРИГОРОДЫ 
 И ОСТАЛЬНОЕ 

К сожалению, размеры статьи не 
позволили рассказать о многих дру-
гих достопримечательностях – ведь в 
Амстердаме есть еще Национальный 
морской музей с пришвартованным 
возле него фрегатом, по которому 
можно полазить, а еще музеи сумок, 
бриллиантов, гашиша – всего на све-
те.

А если совершить 20-минутную 
прогулку на поезде, можно попасть 
в Зансе-Сханс – музей-городок под 
открытым небом, куда со всей Гол-
ландии свозили старинные деревян-
ные домики и мельницы. Мельницы 
работают, и можно воочию увидеть, 
как изготавливают ореховое масло, к 
примеру.

А совсем рядом, в городке Заандам 
находится домик Петра – именно там 
жил в 1697 году царь Пётр I, когда 
приехал в Голландию учиться строить 
корабли. Домик бережно охраняют, и 
вся информация там – и на русском 
тоже.

А ведь есть еще голландские поля 
тюльпанов (к сожалению, цвету-

щие всего месяц в промежутке март-
апрель), и устричный край Новая Зе-
ландия, и Королевский парк цветов 
Кёкенхоф, и волшебный Маастрихт – 
но об этом в следующий раз, так как…

 НАПОСЛЕДОК – 
 ПРАКТИЧЕСКАЯ 
 ИНФОРМАЦИЯ 

Если у вас обширные музейные 
планы, то есть смысл приобрести му-
зейную карточку Амстердама – она 
называется  I amsterdam city card и 
дает возможность посетить все важ-
нейшие музеи в течение указанно-
го на ней времени – 24, 48, 72 или 
96 часов. Причем в стоимость карты 
включено и пользование обществен-
ным транспортом, а также прогулки 
на речных трамвайчиках по каналам. 
Если учесть, что музеи в Амстерда-
ме недешевы, а проезд в транспор-
те стоит около 4 евро, то окупится 
она довольно быстро. Но надо при-
нять во внимание, что для детей вход 
в некоторые музеи бесплатный, так 
что перед поездкой стоит тщательно 
изучить информацию. Например, в 
музее Ван Гога детям предоставляется 
не только бесплатный вход, но и бес-
платный аудиогид. 

Все и везде говорят на английском, 
поэтому учить фразы на нидерланд-
ском нет необходимости.

Круизы по каналам – обязательно! 
Без них вы, считай, и не видели Ам-
стердама. Выбирайте любые, на лю-
бой вкус, длительность и тематику. 
Ночные, дневные и вечерние, круизы 
с посещением музея пива Хайнекен и 
с дегустацией вин, с заездом в вечер-
ние красные фонари или с романти-
ческим ужином на борту для двоих, 
с гидами на всех мыслимых языках. 
Средоточие отправных точек нахо-
дится у вокзала – не ошибетесь.

Транспорт. Билет на проезд надо 
прикладывать к специальному 
устройству, как на входе, так и на вы-
ходе. Главное средство передвиже-
ния – это трамвай, Амстердам име-
ет разветвленную сеть линий, так что 
добраться из пункта А в пункт Б не 
представляет сложности, центр го-
рода, где находится все интересное, 
не такой уж и большой. Кстати, если 
путешествуете вы в компании от трех 
человек, есть смысл рассмотреть так-
си – Uber работает в Амстердаме пре-
красно, и цены более чем умерен-
ные, так что иногда выгоднее взять 
такси, чем покупать на всех билеты на 
транспорт.

Поезда в аэропорт имеют тенден-
цию отменяться в самый неподходя-
щий момент, поэтому на поездку от 
вокзала до аэропорта стоит заклады-
вать больше обычно отведенных на 
нее 20-ти минут. И еще – бывают за-

бастовки общественного транспор-
та, корреспонденту «Совершенно се-
кретно» «посчастливилось» застать 
это чудо западной демократии, и на-
сладиться городом без транспорта 
и пустыми улицами. В прокатах мо-
ментально кончились велосипеды, 
а таксисты заламывали несусветные 
цены. Но явление это нечастое, надо 
признать. К счастью, во многих от-
елях есть собственные шаттлы в аэ-
ропорт, что немного исправляет си-
туацию.

Велосипеды. Действительно, Гол-
ландия – страна велосипедов, коле-
сят на них все, и стар и млад. Причем 
делают это виртуозно. Стоит ли пе-
редвигаться по Амстердаму на вело-
сипеде? Не лишено смысла, хотя го-
раздо лучше устроить велопрогулку 
где-то за пределами города, напри-
мер, прокатиться из Хаарлема к морю 
через национальный парк и песчаные 
дюны. Веломаршрутов, равно как и 
велодорожек в стране не счислен-
ное количество, так что можно подо-
брать что-то по вкусу и по силам. Кар-
ты Google показывают велодорожки 
тоже. Велосипедисты везде в прио-
ритете, автомобили их пропускают, 
велопрокатов тоже хватает и цены в 
них не космические. А многие отели 
предлагают свои велосипеды посто-
яльцам бесплатно.

Парковка. Запарковать авто в цен-
тре крайне сложно, улицы узкие 
и мест мало. Если же вам и удаст-
ся это сделать, то готовьтесь запла-
тить 7,5 евро в час – именно столь-
ко стоит парковка в самом центре. 
Чем дальше от центра, тем дешевле, 
но цены демпинговыми не назовешь. 
На окраинах города есть парковки по 
принципу park and ride – это означает, 
что если вы запаркуете там машину 
и купите там же билет на транспорт, 
который потом прокомпостируете 
на выход в центре города, парковка 
обойдется вам в символическую сум-
му. Ну, или выбирайте отель с пар-
ковкой – выбрать есть из чего. Хотя 
путешествовать по Голландии на по-
езде легко и приятно, так что машина 
и не обязательна, тем более что цены 
на бензин и штрафы за превышение 
скорости в Голландии высоки.

Билеты, информация и прочее. По 
всему городу разбросана сеть ки-
осков-магазинчиков I amsterdam – 
удобнее всего покупать билеты там 
– у них есть собственные скидки, и 
информация о скидках в музеях, так 
что они подскажут и оптимальный 
маршрут, и билеты сразу продадут, и 
картой города снабдят, и разъяснят, 
что к чему.

Так что, не откладывайте – Амстер-
дам ждет вас. Удачного путешествия 
или heb een goede reis, как говорят 
голландцы!
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В этом году 25 июля – неюбилей-
ная дата для Владимира Высоцко-
го. О том, какого человека мы по-
теряли, средства массовой инфор-
мации активно заговорят лишь 
в следующем году – со дня его 
смерти будет ровно 40 лет. Мы же 
решили абстрагироваться от кру-
глых дат, и предлагаем читателю 
необычную беседу о Владимире 
Семёновиче, в которой не будет 
заезженных историй про наркоти-
ки и женщин, но будет много о его 
таланте и жажде видеть любую 
ситуацию, непременно, с двух 
сторон. Почему Высоцкий был по-
лифоническим художником? Об 
этом «Совершенно секретно» рас-
сказал автор книги «Высоцкий» в 
серии «Жизнь замечательных лю-
дей», профессор МГУ Владимир 
Иванович Новиков.

– Владимир Иванович, как бы 
Вы описали Высоцкого в двух-трех 
словах?

– Русский национальный поэт. Как 
Пушкин или Блок.

– А почему некоторые иссле-
дователи, в том числе и писатель 
Дмитрий Быков, считают Высоц-
кого не русским, а советским писа-
телем?

– Мы с Дмитрием Быковым мно-
го спорили на эту тему, в том числе и в 
передаче, которую он вел. Провокаци-
онный слоган «Высоцкий – советский 
поэт» был очень удачным медийным 
ходом, потому что его тут же принялись 
опровергать: кроме меня, с ним спо-
рили Владимир Войнович, Александр 
Городницкий, Вениамин Смехов… Но 
такая точка зрения, действительно, бы-
тует, и Быков не высосал ее из пальца, а 
просто гиперболизировал. Понимаете, 
Высоцкий не был диссидентом в клас-
сическом смысле и даже дистанциро-
вался в какой-то степени от этого. Но 
так было не потому, что он чего-то бо-
ялся, а просто потому, что он всегда ви-
дел предмет с двух сторон. Он не был 
шестидесятником.

– В классическом смысле?
– Да, и в идейном, и в литератур-

ном. Быков записывает его в шести-
десятники, но шестидесятники были 
утописты. Они верили в то, что Сталин 
плохой, а Ленин хороший. Что надо 
просто советский строй усовершенст-
вовать. Кстати, и сейчас есть такая ил-
люзия: вернемся к советской системе 
и заживем хорошо. Но Высоцкий – 
полифонический художник, он отра-
жает все точки зрения. Если вслушать-
ся в его стихи, советский голос у него 

всегда звучит иронически. С молодых 
лет он даже само слово «советский» 
настолько презирал, что искажал его 
– «совейский». Голос милитаризма, 
тоталитаризма у него не звучит иначе, 
как в пародийном ключе.

– Но Быков еще подчеркивает, 
что своей «советскостью» он при-
крывает себе еврейские корни.

– Судьба русского интеллигента-
полукровки – получать по шее и за 
свою «русскость», и за свою «еврей-
скость». Высоцкий получил спол-
на и за русскую открытость, и за 
изощренное еврейское остроумие. 
Но можно сказать определенно: Вы-
соцкий не разыгрывал свое происхо-
ждение как карту. Он не делал ставку 
на еврейскость, так же, как Бродский, 
например, который никогда не был в 
Израиле и говорил о себе как об аме-
риканском гражданине и русском 
поэте. И Высоцкому, и Бродскому 
не хотелось провинциальности. Они 
ощущали себя русскими художника-
ми, стремились к контакту с миром, а 
не к связям с какой-то узкой тусовкой.

– Владимир Семёнович как-то 
писал, что театральная работа уби-
ла в нем еврея. Он подчеркивал 
этим свою неудовлетворенность в 
театральной сфере?

– Действительно, ему очень хоте-
лось играть, и он не был удовлетво-
рен своим положением во всех те-
атрах, в которых работал до Таганки. 
То же самое было и в кино. Но посте-

пенно добившись успеха и в этой об-
ласти, Высоцкий все-таки отошел от 
театра в сторону литературы.

– С какого примерно года этот 
перелом произошел?

– Это где-то 1966 год. Когда он при-
ходит в Институт русского языка, когда 
ему дарят «Бег времени» Ахматовой… 
Когда у него появляются читатели. Не 
слушатели, а те, кто воспринимают его 
с листа. Он не спешил называть себя по-
этом прежде, чем его так назовут. Но, в 
общем, опять, дуализм во всем, начи-
ная с происхождения – двусмысленно-
го, и заканчивая дилеммой «литерату-
ра – театр», которые в Высоцком тоже 
всё время выясняли отношения. Ему, 
конечно, колоссально повезло с Люби-
мовым, потому что Любимов не ставил 
советские осторожные пьесы, а ставил 
смелую социальную прозу. И поэзию. 
И песни Высоцкого фигурируют у него в 
одном ряду с классикой. Это, безуслов-
но, тоже помогло.

– Бытует мнение, что песни Вы-
соцкого – для всех, а поэзия – для 
литературно подкованных людей. 
Вы согласны с этим?

– Может быть. Вы знаете, у Высоц-
кого есть много пересечений с Зощен-
ко. Когда тот выступал с чтением своих 
рассказов для широкой публики, – все 
хохотали. А постепенно чтение Зощен-
ко становилось занятием для настоящих 
интеллектуалов, которые видят в тексте 
глубину. Может быть, такое происходит 
и с Высоцким. Есть те, кто способны его 

только слушать, а есть те, кто способен 
его читать. Но, кстати, любой слушатель 
может перейти в категорию читателей. 
Так что мы ещё не можем предсказать 
будущее функционирование произве-
дений Высоцкого.

– Вы сказали, он не был дисси-
дентом, хотя, все шестидесятни-
ки в какой-то мере стремились 
к этому. Как он тогда попал  в не-
подцензурный альманах «Метро-
поль»?

– В «Метрополе» все очень неод-
нозначно. Там были не только шести-
десятники, но и те, кто моложе. Там не 
было шестидесятника номер один – 
Евтушенко. У них была эстетская про-
грамма. Метропольцы конкретизи-
ровали формулу Синявского: «У меня 
с советской властью стилистические 
разногласия». Это модернизм в про-
тивовес реализму, смелость в языке: 
там цензуры не было никакой, не-
нормативная лексика использовалась 
беспредельно. Даже целомудренный 
Искандер выступил там с повестью 
«Маленький гигант большого секса». 
Высоцкий туда попал, что называется, 
за компанию. Там были люди хороше-
го круга: Аксёнов, Ахмадулина. Но на 
творчестве Высоцкого участие в «Ме-
трополе» не сказалось никоим обра-
зом. Народ этот альманах в руках не 
держал, да и сами метропольцы Вы-
соцкого не очень понимали. Так что 
назвать это гармоническим союзом 
и адекватной творческой средой для 
«всенародного Володи» никак нельзя.

№ 13 (429)  09 – 22 июля 2019

ПОЛИФОНИЧЕСКИЙ ХУДОЖНИК 

ВЛАДИМИР ВЫСОЦКИЙ 
Îí ïîëó÷èë ñïîëíà è çà ðóññêóþ îòêðûòîñòü, 

è çà èçîùðåííîå åâðåéñêîå îñòðîóìèå
Ирина ДОРОНИНА

ВЛАДИМИР ВЫСОЦКИЙ И ЮРИЙ ЛЮБИМОВ



23П А М Я Т Ь  [ Л И Ч Н О С Т Ь]

– А у него вообще была эта твор-
ческая среда?

– Это вопрос очень интересный. Она 
у него менялась. Здесь он, опять же, 
схож с Пушкиным и Блоком. Среда 
менялась за средой, пока поэт не при-
шёл к полному одиночеству. Таков путь 
русского национального поэта первой 
величины. Для Пушкина эти периоды 
– поэты-лицеисты, «Зеленая лампа», 
близость с Языковым и Баратынским… 
У Блока: сначала с Андреем Белым, 
Сергеем Соловьёвым он создает культ 
Любови Дмитриевны, потом становит-
ся своим в компаниях Мережковско-
го и Вячеслава Иванова, а в конце вы-
ходит на дорогу полного одиночества. 
Высоцкий в последние годы подчерки-
вал значимость кружка, который у них 
был в Большом Каретном, но, навер-
ное, это была компенсация за то, что 
он с ним быстро расстался. Работа в те-
атре на Таганке, женитьба на Марине 
Влади – это создало ситуацию для со-
вершенно другого общения… Но ком-
панейскость – все-таки, удел самоде-
ятельной песни. Настоящей поэзии это 
не нужно. Мы много работали с мате-
риалом о Высоцком с Андреем Крыло-
вым, его текстологом, и он, анализируя 
библиотеку Высоцкого, установил, что 
регулярные контакты с Вознесенским 
и Евтушенко, у него прекращаются уже 
после 1975 года, когда они перестают 
дарить ему свои книги. То есть, отноше-
ния становятся настолько дистанцион-
ными, что уже и такое взаимодействие 
невозможно. У Высоцкого были свои 
претензии к их кругу: они не помогли 
ему напечататься, вступить в Союз пи-
сателей… Как Юрий Трифонов сказал: 
«Надо было кулаком по столу. Ведь ему 
почему-то это было важно. А мы не до-
бились…». И когда его самыми близки-
ми друзьями остались только Михаил 
Шемякин и Вадим Туманов, Высоцкий 
в московской тусовке начинает чувст-
вовать себя окончательно одиноким.

– Вы часто рассказываете о Вы-
соцком, встраивая его фигуру в 
триаду с Галичем и Окуджавой. 
Почему эти поэты у Вас в связке?

– Все трое – поэты-универсалы. 
У всех присутствует сатира, любовная 
лирика, у всех есть выяснение отноше-
ний с Европой. Они не принадлежат к 
самодеятельной песне. В отличие от 
лириков самодеятельной песни, Вы-
соцкий сразу был полон решимости и 
всегда оказывался под подозрением. 
В театре это только упорство Любимова 
– сделать его исполнителем героиче-
ских ролей – Галилея, Гамлета. А в кино 
он долгое время играл бандитов и ху-
лиганов. На исходе жизни он просто 
навязал себя, пользуясь дружбой с Го-
ворухиным, на роль Жеглова, который 
в схематическом романе братьев Вай-
неров был сугубо отрицательным пер-
сонажем. Высоцкий совершенно эту 
роль перекроил. Но его народ хотя бы 
рассмотрел крупным планом. Хоть ро-
динку на щеке его увидели. И фильм 
«Место встречи изменить нельзя» стал 
театром одного Высоцкого. Серию, 
где его нет, невозможно смотреть. Ря-
женый Джигарханян, который до сих 
пор мстит за фразу «А теперь Гор-р-р-
батый!», смотрится просто смешно по 
сравнению с фигурой Высоцкого.

– Если внимательно изучать 
жизнь Высоцкого, видно, что он все 
время уходит за флажки, пересту-
пает границы дозволенного. Поче-
му его власти за это не трогали?

– Во-первых, Высоцкий работал 
для всех. И те же секретные агенты, 
которые за ним следили, его очень 
любили. Они сыграли определен-
ную положительную роль в сохране-

нии творческого наследия Высоцко-
го. Не то чтобы он был им свой. Это 
упрощающая логика. Он просто был 
нужен всем, включая первых лиц го-
сударства (хотя ему и не разрешали 
печататься). Ну, и, конечно, сыграл 
роль брак с Мариной Влади, кото-
рая с полным основанием говорит, 
что она продлила жизнь Высоцкому: 
и в смысле физического здоровья, и 
в смысле социально-политическом. 
Она вела себя, как настоящая рус-
ская женщина: Высоцкий был бес-
партийным, она вступила во фран-
цузскую коммунистическую партию. 
Он был под защитой международ-
ного общественного мнения: у нас 
ведь очень уважали культурные 
контакты. Супруга товарища Вла-
ди предпочитали не трогать. И надо 
еще иметь в виду, что семидесятые 
годы прошлого века, брежневские, 
были относительно вегетарианские. 
Преследовали только тех, кто бро-
сал однозначный осознанный вызов. 
Высоцкий, конечно же, работал в 
жанре социального памфлета, но не 
прямолинейной антисоветской агит-
ки. Вместе с тем не было и уступок 
правящей идеологии: слова «Ленин» 
у него все-таки нет ни в одной песне. 
Прямолинейности в нем не было по 
натуре. И в этом его органика, а не 
знак того, что он чего-то боялся.

– Вы в своей книге о Высоцком 
описываете его работу над тек-
стом «Я не люблю». В первой ре-
дакции было: «И мне не жаль рас-
пятого Христа». Потом стало: «Вот 
только жаль распятого Христа». 
Это был подгон под реалии или 
вспышка человеколюбия?

– Есть убедительная версия, что ис-
править этот текст его надоумил пи-
сатель Борис Можаев, когда они оба 
были в гостях у Юрия Любимова и 
Людмилы Целиковской. Можаев был 
человеком старшего возраста, авто-
ритетом для Высоцкого, и он устыдил 
молодого автора за такое, по его мне-
нию, кощунство. Но в какой-то степе-
ни это, конечно, говорит, опять же, о 
двойственности: Высоцкому была до-
ступна и та, и другая точка зрения.

– Как это возможно?
– Простите, это главная тема Досто-

евского – сравнивать веру и неверие.

– Но у Достоевского доминанта 
явная была, разве нет?

– Сейчас Достоевского пытают-
ся сделать православным писате-
лем. Провинциальным. А всемирный 
он писатель именно потому, что от-
крыл для всего мира: граница меж-
ду верой и неверием подвижна! Не 
просто: воспитали родители, и ты в 
церковь ходишь. А что человек к вере 
приходит через глубокое сомнение. 
А может и наоборот: от принятой 
веры уйти в отрицание. Свидригай-
лов-то, которого играл Высоцкий в 
последнем спектакле, стал главным 
героем поэтому. Раскольников там 
оказался просто идейным убийцей, 
примитивным… Высоцкий думает не 
мыслями, а точками зрения. И это 
для поэзии уникально. Больше такого 
нет ни у кого. Одна коллега Высоцкого 
когда-то писала: почему все с востор-
гом слушают такие банальные вещи, 
как, например, «Я не люблю, когда 
мне лезут в душу»? А потому что здесь 
важна интонация, напор.

– Быков считает, что Высоцкий 
атеист. В какой-то форме в конце 
жизни он впустил в себя Бога?

– Атеист – это слово, которое по от-
ношению к художнику неприемлемо. 

Если интеллигентный человек гово-
рит, что он атеист, это меня немножко 
шокирует. Ну как в таком сложном во-
просе можно занять такую примитив-
ную позицию? В области религии рус-
ский интеллигент всегда находится в 
движении. У Высоцкого было абсо-
лютно правильное представление об 
отношениях человека с Богом в мас-
штабе жизни: «Мне есть, что спеть, 
представ перед Всевышним». Он 
был даже не очень начитан в смыс-
ле церковной литературы, но то, что 
мы все предстаем перед Всевышним, 
он знал. В этом смысл и цель жизни. 
И если есть, что спеть, то жизнь, ви-
димо, прожита правильно. Высоцкий 
был религиозным человеком в выс-
шем смысле этого слова: не церков-
ным, но религиозным. Повторюсь, он 
работал для всех.

– Может быть, поэтому его до 
сих пор и слушают? Ведь многие 
его коллеги уже изрядно подза-
быты.

– Я сейчас радуюсь, когда какой-
то студент знает хоть что-то про Гали-
ча. Потому что читатель Галича ухо-
дит. Но возвращение его возможно. 
Окуджава сейчас не созвучен наше-
му времени, потому что оно не сен-
тиментально. Но сентиментальность 
Окуджавы настолько иронична и 
тонка, что может быть, и к ней снова 
придут. А Высоцкий очень соответст-
вует духу настоящего и будущего вре-
мени. Кстати, он может и Окуджаву, и 
Галича за собой вытащить.

– Какие три стихотворения о Вы-
соцком Владимир Новиков счита-
ет лучшими?

– Тут огромный конкурс. Потому 
что, когда умирает великий человек, 
сочиняется очень много графома-
нии. Но есть и шедевры, среди ко-
торых я призовую тройку определю 
так. Третье место – песня Юрия Виз-
бора «Пишу тебе, Володя, с Садового 
кольца». Не тянулись они друг к дру-
гу при жизни, но после смерти Вы-
соцкого Визбор вступил с ним в пост 
диалог, который получился очень ис-
кренний и глубокий. «Теперь никто не 
хочет хотя бы умереть лишь для того, 
чтоб вышел первый сборник» – одни 
эти строки красноречиво говорят о 
глубине стихотворения. Второе ме-
сто – Андрей Вознесенский «Рекви-
ем оптимистический». Вознесенский 
никогда не завидовал Высоцкому и 
больше, чем кто-либо, оценил его 
при жизни. И он сумел даже опубли-
ковать это стихотворение. Там было, 
правда, «Владимиру Семёнову» на-
писано, но все понимали, о ком это. 
Конечно, могут немного шокировать 
строки «Какое время на дворе, таков 
мессия», но, может быть, в этом и нет 
ничего обидного. Не по качеству мес-

сия, а в духе времени. Ну и, конечно, 
«Высоцкий воскресе, воистину вос-
кресе» – потрясающий финал. Это 
достойное стихотворение, в противо-
вес Евтушенко. О нем я не хочу дур-
но говорить, но «Жизнь кончилась, и 
началась распродажа» – нехорошее 
стихотворение. Евтушенко так не по-
нимал Высоцкого, как Вознесенский. 
Первое место – представитель друго-
го поколения – Александр Ерёменко. 
Он написал стихотворение потряса-
ющей силы: «Я заметил, что, сколько 
ни пью, все равно выхожу из запоя, Я 
заметил, что нас было двое. Я еще по-
стою на краю» и т.д. Найдете этот текст 
без проблем. И финал потрясающий: 
«Можно бант завязать – на звезде. И 
стихи напечатать любые. Отражается 
небо в лесу, как в воде, и деревья сто-
ят голубые...». Он дает слово самому 
Высоцкому, и этим, однозначно, под-
тверждает свое первое место.

– Какое стихотворение Высоцко-
го Вы любите больше остальных?

– На этот вопрос я обычно отвечаю: 
песню Высоцкого как таковую. Но если 
выбирать, то, конечно, есть одно «не-
заслушанное» произведение – «Песня 
про белого слона». Я на нем показы-
ваю студентам, как устроена вертикаль, 
иерархия ценностей поэта. Человек 
сначала один, потом находит близкую 
душу, а потом эта близкая душа пропа-
дает: «Сказали мне: Твой белый слон 
встретил стадо белое слоновье». Белое 
стадо – это фантастическая гипербола. 
Белый слон – как белая ворона, а некое 
белое стадо – идеальное место, где со-
единяются личности. Может быть, оно 
только за чертой жизни. Может быть, 
там, где Визбор увидел, как «в нашем 
общем хоре сольются голоса». Испол-
нял Высоцкий эту песню нечасто: из-
вестна только одна фонограмма. Но, 
что интересно, ее сегодня молодые 
исполнители стали петь. Чулпан Хама-
това, Оксана Акиньшина, которая иг-
рала в фильме «Спасибо, что живой». 
Для старшего поколения это слишком 
сложная метафорика, а молодые что-
то такое в нем прочитывают. Для меня 
любимое – незаезженное. Не джен-
тельменский набор для средней шко-
лы. Еще дорога мне «Песня про пер-
вые ряды». Надо выходить в первые 
ряды? Или лучше оставаться в послед-
нем? У Высоцкого и тут неоднозначный 
ответ, он призывает присмотреться к 
предмету, взвесить «за» и «против». 
Есть пословица «Думай двояко, делай 
одинако». Это мой ключ к Высоцкому. 
Посмотрев на предмет со всех сторон, 
он сам всегда принимает одно реше-
ние, в котором мерилом совершенст-
ва становится нравственный импера-
тив. А остальным Высоцкий предлагает 
полную свободу выбора.

Фото из архива автора
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Глядя на картину Васнецова 
«Богатыри», невольно любу-
ешься грозной мощью защитни-
ков земли русской, взирающих 
с холста. Лики воинов горды 
и дышат отвагой. Подвиги их 
воспеты в былинах, и даже в 
современной школе нет-нет, да 
вспоминают их имена. Но хоро-
шо бы помнить и об иных бога-
тырях, позабытых народными 
сказителями и не удостоенных 
взмаха кисти живописца, и все 
же не менее достойных. 

В 
отличие от исторических про-
образов Ильи Муромца, Доб-
рыни Никитича и Алёши Попо-
вича, воины, о которых пойдет 
речь, действительно были зна-

комы, ибо в начале XIX века служили в 
одном, 17-м егерском, полку. Полков-
ник и шеф его Павел Михайлович Ка-
рягин, генерал-лейтенант, в ту пору еще 
майор, Дмитрий Тихонович Лисоневич 
и генерал-лейтенант, в ту пору также 
майор Пётр Степанович Котляревский. 
Сражались они в тех самых неприютных 
горных краях, куда в сказочные време-
на завел русское воинство Золотой Пе-
тушок — в районе Шамаханского цар-
ства. 

 СЛУГА ЦАРЮ, 
 ОТЕЦ СОЛДАТАМ 

Сегодня речь пойдет о том, кто вел их 
в бой, об Илье Муромце этой троицы — 
полковнике Карягине. Как и былинный 
воитель, Павел Михайлович, был са-
мого что ни на есть простого происхож-
дения: отец его долгой и беспорочной 
службой вышел в офицерские чины, 
тем и дал сыну «путевку в жизнь». Не 
имея ни знатного родства, ни протек-
ции, юноша начал свой боевой путь в 
монетной роте, т.е. подразделении, ох-
ранявшем Монетный двор на родной 
Смоленщине. Затем служил рядовым в 
Бутырском пехотном полку в 1773 году. 
Никто точно не знает даже, как правиль-
но следовало писать его фамилию, в 
некоторых бумагах он числился Коряги-
ным и даже Корякиным. Но время было 
военное, отвага и ум ценились выше 
раскидистости ветвей генеалогического 
древа. Так что безвестное происхожде-
ние не помешало храбрецу подняться 
по служебной лестнице. Под командо-
ванием Румянцева простым солдатом 
он участвовал в боях против турок, за-
тем под началом Суворова сражался с 
крымскими татарами. В 1781 году за 
отчаянную храбрость он получает пер-
вый офицерский чин прапорщика, что в 
ту пору для нижнего чина было совсем 
немало. 

Однако это было лишь началом 
славного пути доблестного офицера. 
Вскоре после своего производства в 
офицерский чин, прапорщик, (затем 
и подпоручик) Карягин был переве-
ден в Белорусский егерский полк. Се-
годня такой перевод кажется чем-то 
вполне будничным – служил в одной 
войсковой части, перешел в другую. 
Велика ли разница?! По меркам того 
времени разница была весьма зна-
чительной. Егеря были легкой пехоте, 
и, в отличие от линейной, шедшей в 
бой плотными рядами, действовали 
в рассыпном строю. Так что каждый 
солдат был самостоятельной боевой 
единицей, а младший офицер, каким 
был тогда Карягин, должен был не 
только уметь организовать бойцов, 
поставить каждому четкую и выпол-
нимую боевую задачу, но и личным 
примером научить своих подчинен-
ных суворовской науке побеждать. 
Умение быстро работать головой це-
нилось у егерей никак не меньше от-

ваги, сноровки и ловкого владения 
оружием. 

 ГДЕ БЛЕСК ШТЫКОВ 
 ЗАТМИЛ СНЕГА ВЕРШИН... 

В 1786 году, как дельный боевой 
офицер, Карягин был переведен в 
формируемый Кубанский егерский 
корпус, назначенный отправляться в 
самое пекло, воевать на Кавказ. Дела 
русских войск в ту пору здесь шли да-
леко не лучшим образом. Горная война 
вообще один из самых тяжелых видов 
боевых действий, Скалы и горные пла-
то, густо покрытые лесами, теснины, 
извилистые ущелья, стремительные 
реки, текущие с ледников, и каменные 
осыпи Кавказа – самое место для еге-
рей. Но и противник был весьма не-
простой – каждый мужчина в этих го-
рах с малолетства воин, доблесть тут 
ценится превыше жизни, а умение вла-
деть оружием доведено до совершен-
ства. Чтобы побеждать местных джи-
гитов необходимо было все то же, но 
в превосходной степени. Вот именно 
такими чудо-богатырями, как величал 
своих воинов еще Суворов, и коман-
довал Павел Михайлович Карягин. 

Горцы много поколений жили вой-
ной: набег и разбой для многих племен 
были единственным занятием достой-
ным настоящего джигита. В правиль-

ном «полевом» сражении с линейной 
пехотой, артиллерией и тяжелой ка-
валерией им было не тягаться, но дети 
гор и не собирались давать противнику 
шанс «правильного» боя. Засады, нале-
ты, уничтожение обозов, квартирьер-
ских и провиантских команд – в этом 
им не было равных. А кроме свирепых 
горцев, русской армии пришлось ве-
сти непрестанные бои с Турцией, зани-
мавшей Черноморское побережье и с 
Персией, желавшей стереть в порошок 
коварно предавших вековою дружбу, 
властителей (а заодно с ними и все на-
селение) Картли-Кахетинского царства 
(предшественника нынешней Грузии). 
С этой поры мир Павла Михайлови-
ча превратился в краткие передышки 
между боями. 

 АНАПА – ГОРОД У МОРЯ 

В 1791 году, во время штурма Ана-
пы, Карягин уже командовал ротой. Те, 
кто сегодня, прочитав знакомое назва-
ние, представляют себе милый курор-
тный городок, вряд ли догадываются, 
что происходило там, в конце XVIII века. 
Только «Русские ворота» напоминают 
о тех героических и трагических вре-
менах. Расположенная там мощная ту-
рецкая крепость была построена на ка-
менном мысу, далеко выдававшемся 
в море, так что подступы с трех сторон 

были крайне затруднены. С четвертой 
стороны в скале был продолблен глубо-
кий ров, насыпан укрепленный камнем 
вал, за которым стояли отвесные стены. 
Крепостные ворота прикрывало мощ-
ное укрепления, так что взять Анапу в 
штыки, на «Ура!» не представлялось ни-
какой возможности.

Две попытки взять Анапу в преды-
дущие годы закончились провалом. 
Причем, во второй раз, едва ли не ка-
тастрофическим – из 8 тыс. человек, 
осаждавших крепость, в строю осталось 
лишь три! На этот раз военная Фортуна 
тоже не планировала благоволить рус-
скому оружию, но считаться с ее мнени-
ем было недосуг – крепость нужно было 
непременно взять! Силы отряда гене-
рал-аншефа Гудовича, командовавше-
го Кавказским и Кубанским корпусами, 
под стенами крепости насчитывали не-
сколько более 15 тыс. человек, при-
мерно столько же составлял и гарнизон 
Анапы. Но вдобавок к этому, в порту уже 
стояло несколько военных кораблей, 
и вскоре ожидался подход турецкой 
эскадры с подкреплениями. Брать кре-
пость долгой осадой или устройством 
подземных минных галерей не было ни 
времени, ни возможности. Все решали 
отвага, выучка русских солдат, реши-
тельность офицеров и трезвый расчет 
командования. 

Правильно оценив намерения про-
тивника, Гудович оставил кавалерию 
прикрывать тыл от вероятных набе-
гов горцев и приказал атаковать сте-
ну пятью колоннами. В одной из них 
шел капитан Павел Карягин. Когда 
бой на валах был в самом разгаре, 
по русскому лагерю ударил восьми-
тысячный конный отряд черкесов и 
турок, дай в этот миг русская кава-
лерия слабину, отряд Гудовича раз-
давили бы, как яичную скорлупу. Но 
та не только выстоила, но и обратила 
горцев в бегство. Попытка зажать от-
ряд Гудовича провалилась с треском! 
В это самое время штурмующей пехо-
те, удалось штыками опрокинуть турок, 
ворваться на стены и открыть ворота. 

Конница, разгоряченная недавней 
успешной схваткой, ураганом влетела 
в крепость, сокрушая последние оча-
ги сопротивления турок. Анапа была 
взята, городские укрепления срыты, 
вражеская эскадра повернула назад, 
а вдобавок, турки своими руками 
уничтожили крепость Суджук-Кале 
(на территории нынешнего Новорос-
сийска), предполагая, что следом 
за Анапой русские пойдут на нее и 
оборона этого укрепления станет не-
оправданным расходом сил и средств.

Во время боя на стене Карягин полу-
чил ранение в руку, но остался в строю. 
За беспримерную храбрость, умелое 
командование и воинские отличия 
храбрый воитель был произведен в 
майоры. 

 ПОХОД В БЕССМЕРТИЕ 

С той поры карьера Павла Карягина 
постоянно шла в гору. Тем временем 
бои в горных ущельях, на узких тро-
пах, в прилепившихся к скалам киш-
лаках, уже стали в порядке вещей. И в 
готовности противостоять здесь любо-
му врагу они уже могли тягаться с лю-
быми местными жителями. Спустя еще 
9 лет непрестанных стычек с незами-
ренными горцами, персами и турка-
ми — он уже полковник, а затем и шеф 
17-го егерского полка. Для безродного 
обер-офицерского сына это был голо-
вокружительный взлет. Если не учиты-
вать маленькое «но» – каждый день на 
Кавказском фронте мог закончиться 
смертью. Но погибель, кажется, сама 
побаивалась и сторонилась Павла Ми-
хайловича. Так во время штурма азер-
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байджанской крепости Гянджа, 52-лет-
ний полковник впереди своих бойцов 
поднялся на крепостную стену, обеспе-
чивая общий успех штурма. За сей под-
виг, Карягин был пожалован самым 
желанным для русского офицера орде-
ном Святого Георгия, который вручался 
исключительно за личную отвагу. Как 
значилось в указе: «За отличное муже-
ство, оказанное при штурме крепости 
Гянджа, где командуя колонною при-
мером храбрости своей, поощрял к не-
устрашимости подчиненных».

Однако в ту пору он и предположить 
не мог, что ему суждено еще совершить 
подвиг, на фоне которого тускнеет зна-
менитое сражение горстки спартанцев 
в Фермопильском проходе. По иро-
нии судьбы противником доблестного 
полковника Карягина и его егерей тоже 
были персы. Кавказ, где разворачива-
лись события, они воспринимали как 
свою вотчину. Несколько веков меж-
ду местными князьями и персидскими 
султанами царил мир и дружба. Лишь 
когда Персия сотрясаемая ударами ту-
рок и афганцев пошатнулась, кавказ-
ские правители решили искать себе 
нового «старшего брата». Естественно, 
это не привело в восторг Тегеран и, по-
могая единоверцам на Кавказе, Россия 
получила себе долгую и кровавую вой-
ну с соседями. Стоит ли говорить, что 
появление войск Российской империи 
в еще совсем недавно «дружественных 
землях», персы восприняли с крайним 
негодованием. 

В 1804 году Персия двинула вой-
ска в так называемый иранский Азер-
байджан. Князь Цицианов (Павел 
Дмитриевич Цицишвили, по матери 
из грузинского царского рода Багра-
тионов), командовавший русскими 
войсками на Кавказе, имел в своем 
распоряжении довольно незначи-
тельные силы. Всего около 8 тыс. шты-
ков и сабель, к тому же разбросанных 
по всей территории Кавказа. Доста-
точно, чтобы расположить заставы 
на горных дорогах и небольшие гар-
низоны в городах, но крайне мало 
для настоящих боевых действий. Тем 
более  что под командованием князя 
Цицианова эти полки имелись только 
в штабных бумагах. Чтобы собрать их 
в единый кулак, требовалось время. 
И это время нужно было выиграть. 

Армия наследника престола Аб-
бас–Мирзы, шедшая покарать горцев 
за отпадение от Персидской империи 
насчитывал около 30 тыс. человек. 
Наступление щедро спонсировалось 
английским правительством, желав-
шим держать русских подальше от 
своих восточных сокровищниц. Но-
вого оружия Англия своим новым со-
юзникам давать, понятное дело, не 
собиралась, но вот устаревшим гото-
ва была снабжать без ограничений: 
велика ли разница, сколько погибнет 
персов?! Главное, чтобы русские не 
совались, куда не надо, и британские 
интересы не пострадали. 

В этот самый час опытнейший ко-
мандир егерей, полковник Карягин, 
получил срочный приказ выступить 
навстречу персам и ,во что бы то ни 
стало, задержать их. 

24 июня 1805 года отряд Карягина, 
насчитывавший менее 500 человек, 
был атакован авангардом персидской 
армии. На построившихся возле реки 
Шах-Булах егерские каре волна за вол-
ной накатывались 3 тыс. персидских 
кавалеристов. И под залпами откаты-
вались прочь, неся потери. Как затем 
писали сами персы, русские держались 
как «неприступные движущиеся сте-
ны», отвечая на яростные атаки залпа-
ми своих нарезных штуцеров (следует 
упомянуть, что штуцер по дальности и 
кучности боя значительно превосхо-
дил персидские ружья, однако заря-
жался он довольно долго, что в услови-
ях стремительных кавалерийских атак 
было весьма критично). Причем рус-
ские не только стойко оборонялись, но 
и бросались в контратаку, трижды очи-
щая от противника контролирующие 
дорогу командные высоты. 

Этих смельчаков вел в бой еще один 
«кавказский богатырь» – Пётр Котля-
ревский. (Кавказский Суворов. Но о 
нем в другой статье). В течение 6 часов 
непрекращающегося боя. Невзирая на 
постоянные атаки персидской конни-
цы, плотное каре егерей не отступи-
ло, не бежало, а продвинулось далеко 
вперед. Под вечер отряд полковника 
Карягина занял укрепленную позицию 
на холме посреди обнесенного рвом 
мусульманского кладбища. 

Казалось, можно было перевести 
дух. Но не тут-то было! На измотан-
ных дневным боем егерей накатили 
основные силы Аббас-Мирзы — до 
15 тыс. человек. В это время у Каря-
гина под ружьем оставалось чуть бо-
лее 300 бойцов, но персы вновь отка-
тились не солоно хлебавши.  

Всего в 25 верстах от позиций Каря-
гина располагалась крепость Шуша, 
которую с 6-ю ротами того же 17-го 
егерского удерживал майор Лисоне-

вич. Однако пробиться туда команди-
ру полка с остатками его отряда было 
почти невозможно, – слишком много 
раненых. И сам Лисаневич (о нем тоже 
будет отдельный рассказ) не мог бро-
сить важную крепость без гарнизона. 
Отправлять же на подмогу совсем ма-
лые силы – значило обречь их на вер-
ную гибель. 

Карягин, прекрасно знавший своих 
офицеров, понимал трагизм ситуации 
лучше других. Егеря снова приготови-
лись к бою и насыпали земляной вал. 
Однако персы тоже не тратили време-
ни даром, они подтянули несколько 
батарей легких орудий, и расположи-
ли их так, что пушки намертво простре-
ливали единственную тропку к ручью, 
текущему у подножья холма. Люди Аб-
бас-Мирзы надеялись задушить жаж-
дой отчаянных храбрецов. Но и тут 
они просчитались. Улучив момент, 
осажденные егеря, отчаянным штыко-
вым ударом сбили персов с удобной 
позиции и уничтожили 4 батареи, за-
хватив при этом 15 фальконетов (лег-
ких орудий). 27 июня враг снова атако-
вал и вновь был отбит.

Понимая, что держаться здесь да-
лее бессмысленно и смертельно 
опасно, Карягин приказал ночью 
пробиваться сквозь неприятельские 
боевые порядки к занятой перса-
ми крепости Шах-Булах. На рассвете 
взбешенный Аббас–Мирза обнару-
жил, что русские исчезли, и послал 
вдогон кавалерию. Отбив ее атаку, и 
с ходу расстреляв из пушки ворота, 
егеря Карягина ворвались в Шах-Бу-
лах. Атаку на воротах возглавлял май-
ор Котляревский. Несмотря на раны, 
он остался в строю, подавая солдатам 
пример несгибаемости. Примчавши-
еся на подмогу гарнизону персы увяз-
ли под стенами не в силах войти в ли-
шенное ворот укрепление. 

Еще несколько дней боев здесь не 
принесли Аббасу-Мирзе даже намека 
на победу. В Шах-Булахе начался голод, 
и Карягин принял дерзкое решение: 
оставить крепость и с марша овладеть 
новым укреплением — крепостью Мух-
рат в 30-ти верстах от его позиций. Что-
бы отвлечь внимание, он вступил в пе-
реговоры о почетной капитуляции. Но, 
получив время на раздумье и немного 
продовольствия, ночью остатки русско-
го батальона умудрились вновь скрыт-
но уйти из-под носа персов. 

На рассвете, когда уже казалось, что 
прорыв удался, егеря Карягина наткну-
лись на негаданное препятствие — ров 
посреди дороги глубиной в человече-
ский рост. Но егеря не сбавили шаг. По 
личному почину рядового егеря Гаври-
лы Сидорова несколько бойцов спусти-
лись на дно рва, соорудили из ружей 
помост, и встали под ним. Оставшиеся в 
ту пору еще пригодными для боя 8 фун-
товый единорог (524 кг) и 6 фунтовая 
пушка (еще более того), а затем и люди 
были успешно переправлены и уско-
ренным маршем (насколько это было 
возможно) двинулись вперед, брать 
очередную горную крепость. Утром 
Аббас-Мирза понял уловку русских, и 
бросился в погоню. Но Мухрат уже был 
занят отрядом израненных русских вои-
нов во главе с майором Котляревским и 
они вновь заставили персов бесславно 
откатиться. 

В Мухрате полковник Карягин по-
лучил от союзных армян драгоцен-
ное продовольствие, а заодно и еще 
более драгоценное сообщение, что 
на помощь к нему идут главные силы 
русской армии во главе с князем Ци-
циановым. Это новость, вскоре полу-
ченная и Аббас-Мирзой, заставила 
персов снять осаду. А, спустя месяц, 28 
июля 1805 года, под Дзегамом армия 
персидского царевича была разгром-
лена и остатки ее бежали восвояси. 

Однако поседевшему под ружьем 
полковнику егерей Карягину недолго 
оставалось стоять под русским знаме-
нем. Смерть, отчаявшись погубить хра-
бреца на поле боя, ударила исподтиш-
ка: он заболел желтой лихорадкой и 7 
мая 1807 года скончался, за несколько 
дней до смерти получив орден Свято-
го Владимира 3-й степени. Но, по иро-
нии судьбы, из армейских списков его 
исключили только 31 июля, так, что 
несломленный дух воина продолжал 
оставаться в строю даже после смерти.
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Кроме свирепых горцев, русской армии 
пришлось вести непрестанные бои с Турцией, 
занимавшей Черноморское побережье и с 
Персией, желавшей стереть в порошок коварно 
предавших вековою дружбу, властителей (а 
заодно с ними и все население) Картли-
Кахетинского царства.
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16 (5 по ст. ст.) июля 1748 года – 
Михаил Ломоносов впервые сфор-
мулировал «Всеобщий естественный 
закон» – закон сохранения материи. 
Осознать значение открытия, сделан-
ного Ломоносовым, многие ученые 
тех лет так и не смогли.

17 июля 1942 года – Началась Ста-
линградская битва. Со Сталинград-
ской стратегической оборонительной 
операции начался первый (оборони-
тельный) этап битвы. Он продолжал-
ся до 18 ноября 1942 года. Операция 
проводилась войсками Сталинград-
ского, Юго-Восточного фронтов при 
содействии сил Волжской военной 
флотилии. В ходе боевых действий в 
состав советских войск были допол-
нительно введены управление Юго-
Восточного фронта, пять управлений 
общевойсковых армий и два управ-
ления танковых армий, 56 дивизий и 
33 бригады. Победа советских войск в 
Сталинградской битве стала перелом-
ным этапом в ходе Второй мировой 
войны. В ее результате советская ар-
мия вырвала у противника стратегиче-
скую инициативу и удерживала ее до 
конца войны.

18 июля 1954 года – постановле-
нием Совета Министров СССР вве-
дено совместное обучение в школах 
Москвы, Ленинграда и других го-
родов. До этого школы делились на 
мужские и женские.

19 (8 по ст. ст.) июля 1790 года – в 
ходе Керченского морского сражения 
русская эскадра адмирала Фёдора 
Ушакова нанесла поражение турец-
кой и сорвала высадку турецкого де-
санта в Крыму. 

20 июля 1944 года – произош-
ло самое известное покушение на 
Адольфа Гитлера. Оно стало кульми-
нацией «Заговора генералов», или 
«Заговора 20 июля», с целью госу-
дарственного переворота и сверже-
ния нацистского правительства.

21 (11 по ст. ст.) июля 1613 года 
– в России венчался на царство ро-
доначальник династии Романовых – 
Михаил Фёдорович. После изгнания 
поляков из Москвы в августе 1612 
года появилась возможность в бо-
лее спокойной обстановке избрать 
нового царя. Среди претендентов 
были польский королевич Владис-
лав, шведский принц Карл-Филипп 
и другие. Однако Земский собор, со-
званный в начале 1613 года, избрал 
Михаила Фёдоровича Романова.

22 (11 по ст. ст.) июля 1795 года 
– В Москве в имении графа Ше-
реметева открылся театр-дворец 
«Останкино». Театральная труппа, 
состоявшая из крепостных графа, 
насчитывала до 200 актеров, пев-
цов и музыкантов, что позволяло ей 
успешно соперничать с Император-
ским театром. 

КАЛЕНДАРЬ  СОБЫТИЙ

216 лет назад, в мае 1803 года, 
Наполеон продал Соединенным 
Штатам Луизиану, и эта «стран-
ная» сделка до сих пор продол-
жает удивлять историков. Что 
это было? Великая удача для 
американцев? Тонко проду-
манный ход, одним росчерком 
пера, создавший для ненавист-
ной Наполеону «владычицы 
морей» Великобритании нового 
серьезного соперника? Или, 
может быть, нечто, имеющее 
прямое отношение к термину 
«коррупция»? 

К
ак известно, Джордж Ва-
шингтон перестал быть пре-
зидетном 4 марта 1797 
года, и его сменил адво-
кат из Бостона Джон Адамс 

– бывший первый вице-президент. 
Адамс был президентом до 4 марта 
1801 года. Соответственно, его сме-
нил виргинец Томас Джефферсон, 
человек демократического образа 
мыслей, не поддерживавший рабст-
ва, и главнейшим эпизодом прези-
дентства Джефферсона стала покупка 
Луизианы в 1803 году.

Эта сделка позволила Соединенным 
Штатам практически удвоить свою 
территорию, и главное в ней было 
даже не это, а то, что США получили 
контроль над рекой Миссисипи, важ-
нейшей транспортной артерией, кото-
рая ранее была пограничной рекой.

 БЫВШАЯ КОЛОНИЯ 
 ИСПАНИИ 

Чтобы было понятно, в 1762 году 
Луизиана стала колонией Испании. 
Новый Орлеан (сейчас это крупней-
ший город в штате), находившийся 
на территории Луизианы, обладал 
очень выгодным географическим по-
ложением. Получалось так, что стра-
на, владеющая этим городом, могла 
контролировать всю реку Миссисипи.

По сути, американцами были ку-
плены французские владения в Се-
верной Америке, и размер при-
обретенной территории составил 
примерно 2,1 млн кв. км, что в че-
тыре раза превосходило по размеру 
саму Францию.

Цена сделки, по тем временам, со-
ставила $15 млн или 80 млн фран-
цузских франков. Исходя из этого, 
цена одного квадратного километра 
составила всего $7.

На отошедших в пользу США зем-
лях в настоящее время располагают-
ся штаты Арканзас, Миссури, Айова, 
Оклахома, Канзас, Небраска, юж-
ная часть штата Миннесота, бо льшая 
часть штата Северная Дакота, практи-

чески весь штат Южная Дакота, севе-
ро-восточная часть штата Нью-Мек-
сико, бо льшая часть штата Монтана, 
часть штата Вайоминг, северная часть 
Техаса, восточная половина Колорадо 
и часть штата Луизиана, включая го-
род Новый Орлеан.

«Луизианская покупка», как уже го-
ворилось, стала делом 3-го Президен-
та США Томаса Джефферсона, и он 
был весьма озабочен законностью про-
ведения сделки, ибо Конституция США 
не содержала статей по поводу при-
обретения территорий у иностранных 
государств. Тем не менее он решил-
ся на сделку, и причиной того было то, 
что Франция и Испания мешали аме-
риканской торговле через порт Ново-
го Орлеана. А Новый Орлеан, как уже 
говорилось, полностью контролиро-
вал реку Миссисипи – одну из главных 
водных артерий Северной Америки. 
Американцы, согласно договору, име-
ли право экспортной торговли через 
порт Нового Орлеана. Однако уже в 
1798 году испанцы в одностороннем 
порядке отменили действие этого до-
говора, чем сильно озадачили руко-
водство Соединенных Штатов.

Затем, в 1800 году, Испания пере-
дала контроль над Луизианой напо-
леоновской Франции. Причем окон-
чательная передача контроля над 
Луизианой от Испании к Франции со-
стоялась лишь 30 ноября 1803 года.

 ПЕРЕГОВОРЫ В ПАРИЖЕ 

После этого Томас Джефферсон на-
правил в Париж Джеймса Монро и 
Роберта Ливингстона для проведения 
предварительных переговоров. Уди-
вительно, но сначала в качестве объ-
екта приобретения планировались 
только Новый Орлеан и его окрест-
ности. Никто и предположить не мог, 
что французская сторона выдвинет 
совершенно другое предложение.

Дело в том, что в 1802 году в Па-
риж был отправлен Пьер-Самюэль 
Дюпон де Немур, родившийся в Па-
риже и бежавший после революции в 
США. В Америке Дюпон стал близким 
другом Томаса Джефферсона, но при 
этом он имел массу полезных связей 
во французских правящих и деловых 
кругах. И по тайным дипломатиче-
ским каналам Дюпон вступил в пере-
говоры с Наполеоном от имени Пре-
зидента США. 

Наполеон прекрасно осознавал, что 
Великобритания может легко захва-
тить Луизиану. Он понимал, что новая 
война с британцами неизбежна, и, 
трезво оценивая положение, пришел 
к выводу, что его планы колониаль-
ной экспансии в Западном полушарии 
обречены на неудачу. Не располагая 

конкурентоспособным флотом, Фран-
ция не смогла бы удержать Луизиану, 
и та стала бы легкой добычей британ-
цев. При этом Наполеону нужны были 
деньги, и он решил одним выстре-
лом «убить сразу трех зайцев»: полу-
чить средства, столь необходимые для 
предстоящей войны, насолить бри-
танцам и заручиться благожелатель-
ным нейтралитетом набирающей силу 
заокеанской республики. И Наполе-
он, будучи человеком резким и бы-
стрым на решения, приказал своему 
министру финансов Франсуа де Бар-
бе-Марбуа уведомить американскую 
сторону о своем желании продать всю 
территорию Луизианы, а не только 
Новый Орлеан.

При этом первый консул заявил: «Я 
отказываюсь от Луизианы. Я уступаю 
не только Новый Орлеан, но и всю ко-
лонию». 11 апреля 1803 года Талей-
ран официально признал это реше-
ние Наполеона. Однако, как оказалось, 
американская сторона была готова за-
платить только за территорию Ново-
го Орлеана сумму в $10 млн, поэтому 
американцы были буквально шокиро-
ваны, когда всю огромную территорию 
Луизианы им предложили купить всего 
за $15 млн. Но Наполеону нужны были 
деньги, как можно больше денег. И он 
запросил $22,5 млн. Американцы от-
казались. После этого Наполеон подки-
нул своим дипломатам намек на то, что 
вообще может передумать. А потом он 
замолчал на несколько дней. 27 апреля 
Барбе-Марбуа явился в американское 
посольство и объявил, что Наполеон 
снизил цену до $16 млн. Американцы, 
как при торговле на рынке, предложи-
ли $12 млн. Сошлись на пятнадцати.

Договор о покупке был подписан 
30 апреля 1803 года, и согласно это-
му договору Французская Республика 
уступила Соединенным Штатам тер-
риторию Луизианы «на вечное поль-
зование вместе со всеми суверенны-
ми правами». 

 ПОСЛЕДСТВИЯ ПРОДАЖИ 
 ЛУИЗИАНЫ 

Территория Луизианы, как уже го-
ворилось, была огромной - от Мек-
сиканского залива на юге до Земли 
Руперта на севере, и от реки Мисси-
сипи на востоке до Скалистых Гор на 
западе. Общая площадь проданной 
Наполеоном территории в два раза 
превосходила размеры самих Соеди-
ненных Штатов на тот момент. 

Современные историки иронич-
но называют покупку Луизианы самой 
крупной сделкой с недвижимостью в 
истории. Президент Джефферсон объ-
явил американским гражданам о под-
писании договора 4 июля 1803 года и 

«ПЕРВЫЙ КОНСУЛ ФРАНЦИИ 
ПРОДАЛ ИСПАНИЮ…»
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тут же ввел на новых территориях вре-
менное военное правительство.

Невероятная по величине террито-
рия была продана всего за $15 млн, 
из них $11250000 были выплаче-
ны авансом (30 апреля 1803 года), а 
остальная сумма ($3750000) ушла в 
счет погашения долга Франции перед 
гражданами США: возмещение «за 
коммерческие убытки, понесенные 
американцами в результате абсурд-
ных декретов Конвента», за действия 
французских корсаров, за потери ко-
раблей и грузов во время военных 
действий 1798-1800 гг. Выгода для 
Соединенных Штатов, с какой сторо-
ны ни посмотри, была колоссальной.

Удивительно, но при этом француз-
ское правительство, грубо нарушив 
обещание, данное испанскому пра-
вительству, никогда и никому не пе-
редавать колонию, даже не подумало 
уведомить о сделке мадридский двор. 
Испанский посол в Париже Хосе-Ни-
колас де Асара узнал об этом лишь в 
середине мая, а 19 мая он сообщил 
своему министру иностранных дел: 
«Правительство только что прода-
ло Луизиану американцам, договор 
уже подписан и отправлен в Америку 
на ратификацию». Однако Мадрид в 
то время был бессилен предпринять 
какие-либо ответные действенные 
меры, а ноты протеста испанского пра-
вительства Наполеон просто проиг-
норировал. Аналогичные ноты были 
отправлены и в США. Осенью 1803 
года испанский посланник в Вашинг-
тоне выразил протест американскому 
правительству, заявив, что Франция 
не имела права передавать кому-ли-
бо колонию. Но испанскому дипло-
мату было указано, что Соединенные 
Штаты не имеют отношения к «част-
ным вопросам, касающимся Франции 
и Испании, которые они должны ула-
живать между собой сами».

Испанцы, планировавшие при-
крыть как щитом французской Луи-
зианой свои континентальные вла-
дения, были взбешены подобным 
поворотом. Они оказались в крайне 
невыгодной стратегической ситуации 
и позже вынуждены были уступить 
американцам и Флориду.

Мануэль Годой, первый министр 
королевства, фактически управляв-
ший Испанией с 1792 по 1808 годы, 
назвал договор о продаже Луизианы 
«сигналом к гибели испанской коло-
ниальной империи». В своих «Ме-
муарах» он потом написал: «Суще-

ствовала статья договора о том, что 
Луизиана не будет передана какой-
либо другой державе и будет возвра-
щена Испании по праву в случае, если 
Франция захочет от нее избавиться. 
Сама Франция лишилась, благодаря 
этой продаже, всех преимуществ, ко-
торые давало владение столь обшир-
ной и богатой колонией. Обменивать, 
продавать за деньги один народ, ка-
кой бы он ни был, другому правите-
лю, не посоветовавшись с волей это-
го народа (этот состоял в основном 
из французов и детей французов), 
без какого-либо уважения пусть даже 
по форме, как если бы это было ста-
до скота, это был со стороны перво-
го консула акт варварства, достойный 
Средневековья, но даже и там мы не 
найдем много подобных примеров».

Мануэль Годой возмущался: «За не-
сколько миллионов первый консул про-
дал Испанию, своего союзника, плюс он 
пожертвовал интересами самой Фран-
ции. Он предал веру, обещанную дого-
вором, подписанным с нами».

Возмущаться можно было бесконеч-
но, но это ничего не меняло. В резуль-
тате 4 июля 1803 года американское 
правительство оповестило о подпи-
сании договора по Луизиане испан-
ского губернатора этой провинции 
Хуана-Мануэля де Сальседо и Себас-
тьяна Кальво де ла Пуэрта, маркиза 
де Каса-Кальво, назначенного для пе-
редачи колонии французскому пред-
ставителю. Удивительное дело, но по-
лучилось так, что Наполеон продал 
американцам Луизиану до того, как 
Франция вступила во владение ею. 
Поэтому формально требовалось, что-
бы испанские уполномоченные снача-
ла передали Луизиану французским 
властям. И вот 30 ноября 1803 года 
французский префект Пьер-Клеман 
де Лосса вступил во владение Луизи-
аной. При этом требования губернато-
ра Сальседо установить границы, усту-
пленной Испанией территории, были 
отвергнуты французским префектом, 
заявившим, что он не уполномочен за-
ниматься «демаркацией границ». На-
конец, 20 декабря на имевшей место 
в Новом Орлеане церемонии де Лос-
са, «управлявший» колонией всего три 
недели (генерал Виктор, назначенный 
в Луизиану военным комендантом, 
даже не успел туда прибыть), передал 
Луизиану американскому губернатору 
Уильяму Клейборну и командующе-
му американской армией на Западе 
Джеймсу Уилкинсону.

После этого де Лосса покинул 
Луизиану, чтобы занять новый пост 
префекта Мартиники, а договор, в 
соответствии с которым Франция от-
дала Луизиану США, так и остался 
без четких указаний по поводу грани-
цах этой территории. 

Что же касается США, то там дого-
вор о покупке Луизианы вызвал боль-
ше опасений, чем радости. Опасения 
заключались в следующем: во-пер-
вых, Конституция не содержала поло-
жений о расширении страны за счет 
покупки новой территории; во-вто-
рых, многие боялись, что беспоря-
дочное продвижение на Запад может 
изрядно рассеять 6 млн населения, 
которое и так было редким для тер-
ритории, в несколько раз превыша-
ющей любую европейскую страну. В 
любом случае, дебаты в Конгрессе по 
этому поводу были очень жаркими.

Соответственно, Франция, продав 
Луизиану, лишилась всех владений 
в Северной Америке и лишь в 1816 
году к ней вернулись Сен-Пьер и Ми-
келон, крошечные острова у побере-
жья Ньюфаундленда.

 А ЧТО ЖЕ С ДЕНЬГАМИ? 

Что же касается денег, которые 
были так необходимы Наполеону, то 
американцы расплатились облигаци-
ями. Но Наполеону не нужны были 
американские облигации, одна-
ко Джеймс Монро и Роберт Ливинг-
стон порекомендовали для проведе-
ния сделки использовать банкирский 
дом братьев Баринг в Лондоне и банк 
Хоупа в Амстердаме. Французские 
представители приняли это предло-
жение, и, понимая нетерпение Напо-
леона, быстро обменяли облигации 
на наличные деньги. Понятное дело, 
с приличной скидкой.

Известный историк Е.В. Тарле, го-
воря о Талейране, написал потом об 
этом так: «По существу дела далеко 
не всегда можно определить цифру 
его взяток. Например, когда Наполе-
он приказал продать Луизиану Сое-
диненным Штатам, то переговоры о 
сумме вел Талейран, и американцы 
вместо восьмидесяти миллионов, о 
которых шла речь вначале, уплати-
ли Франции всего пятьдесят четыре 
миллиона: точная цена аргументов, 
которыми американцы вызвали та-
кую широкую уступчивость со сторо-
ны министра иностранных дел, оста-
лась невыясненной и доселе».
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КАЛЕНДАРЬ  СОБЫТИЙ
23 (12 по ст. ст.) июля 1774 года 

– Крестьянская армия Емельяна Пу-
гачёва взяла Казань. На следую-
щий день повстанцы были выбиты 
из города царскими войсками под 
командованием полковника Ивана 
Михельсона (1755–1807). Сторон-
ники Пугачёва понесли огромные 
потери, а часть его войска была взя-
та в плен. 

24 июля 1945 года – во время 
Потсдамской конференции Гарри 
Трумэн сообщил Иосифу Сталину о 
создании в США нового сверхмощно-
го «супер-оружия». К удивлению Тру-
мэна и британского премьера Уинсто-
на Черчилля, советский вождь, давно 
знавший об американском ядерном 
(Манхэттенском) проекте и находив-
шийся в курсе аналогичных работ ан-
глийских ученых, и «бровью не по-
вел». 

25 (13 по ст. ст.) июля 1826 года 
– состоялась казнь пяти руководите-
лей восстания декабристов – Песте-
ля, Рылеева, Муравьева-Апостола, 
Бестужева-Рюмина и Каховского. По 
делу декабристов было привлечено 
до 600 человек. Следствие велось 
при прямом и непосредственном 
участии Николая I.

26 июля 1971 года – на советские 
экраны вышел фильм «Офицеры». 
Он был снят на Центральной кино-
студии детских и юношеских филь-
мов имени М. Горького в 1971 году 
режиссером Владимиром Роговым. 
Кинокартина собрала в прокате бо-
лее 53 млн зрителей. Этот легендар-
ный фильм, вошедший в золотой 
фонд отечественного кинематог-
рафа, стал дебютом для Владими-
ра Рогового в качестве режиссера. 
Главные роли в нем исполнили – Ва-
силий Лановой, Георгий Юматов и 
Алина Покровская.

27 июля 1952 года – состоялось 
официальное открытие Волго-Дон-
ского канала. Общая протяженность 
канала составляет 101 км, и для прео-
доления всего этого пути из Волги в 
Дон суда проходят 13 шлюзов. Сегод-
ня средняя продолжительность нави-
гации на Волго-Донском канале со-
ставляет примерно 211 суток. И за это 
время здесь проходит до 5 тыс. су-
дов. Пропускная способность канала 
оценивается в 16,5 млн т грузов в год. 

28 (15 по ст. ст.) июля 1914 года 
– началась Первая мировая война — 
один из самых широкомасштабных 
вооруженных конфликтов в истории 
человечества.

29 (19 по ст. ст.) июля 1696 года 
– русскими войсками взята турецкая 
крепость Азов.

30 (17 по ст. ст.) июля 1910 года 
– принят закон о распространении 
на Финляндию общероссийского за-
конодательства. Это означало, что 
все решения по воинской повинно-
сти, полиции, образованию, печати, 
таможенным тарифам будут теперь 
приниматься в Петербурге. Великое 
княжество Финляндское уже 101 год 
входило в Российскую империю.

31 июля 1954 года – руководст-
вом СССР принято решение о созда-
нии испытательного ядерного поли-
гона на Новой Земле.
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В трогательной сказке Антуана 
де Сент-Экзюпери «Маленький 
принц» один из персонажей, 
король собственной крошечной 
планеты, сумел добиться высо-
чайшего уровня «продуктивнос-
ти» власти. Чтобы избежать не-
выполнения указов, на рассвете 
он приказывал солнцу вставать, 
а на закате – садиться. При всем 
комизме ситуации – умение бы-
стро оценивать боевую обста-
новку, отдавать своевременные 
и, главное, выполнимые прика-
зы – одно из важнейших качеств 
любого командира. И чем выше 
должность командира, тем важ-
нее это умение. А уж если ты на-
родный комиссар по Военным и 
морским делам новорожденной 
республики – просчеты здесь 
могут стоить жизни государству 
и, уж точно, будут стоить тысяч 
и тысяч человеческих жизней.

Я
рким примером этому может 
служить долгий эпизод Гра-
жданской войны, лукаво на-
званный советскими истори-
ками  восстанием белочехов. 

Начнем с того, что к моменту восстания 
никаких белочехов в природе не суще-
ствовало. Но обо все по порядку. 

 ЧЕХОСЛОВАЦКИЙ ЛЕГИОН 

Первая мировая война, которую в 
составе Антанты вела Российская им-
перия, требовала все новых и новых 
людских ресурсов. Уровень потерь на 
фронтах превышал все ранее пред-
ставляемое, а говорить о какой-либо 
победе ни одной из сторон не прихо-
дилось. Вот тут, как представлялось, на 
удачу России, против ее врагов начала 
играть «лоскутность» Австро-Венгер-
ской империи. Состоящая из множе-
ства слабо между собой взаимодей-
ствующих государств, она имела два 
основных центра: австрийский и вен-
герский. Эрцгерцог Франц-Ферди-
нанд, убийство которого послужило 
детонатором к началу войны, хотел 
создать еще и славянский центр, но 
не успел. Его дядя император Франц-
Иосиф и слышать не желал о столь 
дерзких преобразованиях. Когда б он 
скончался несколькими годами рань-
ше, ситуация могла быть совсем иной, 
но государь Австро-Венгрии оказался 
настоящим политическим долгожите-
лем. Как результат, жители славянских 
земель, входивших в Австро-Вен-
грию, глухо ненавидели власть Габс-

бургов и видели в России защитников 
своих прав и вольностей.

Одной из подчиненных венскому 
престолу стран была и Чехия, давшая 
армии Франца-Иосифа бравого сол-
дата Швейка. Конечно, это всего толь-
ко литературный персонаж, но он от-
лично характеризует желание чехов 
воевать под австрийскими знамена-
ми. Как результат – славяне не просто 
складывали оружие при обнаружении 
в поле зрения любой российской воин-
ской части, они зачастую в полном со-
ставе переходили на сторону русских 
с развернутыми знаменами и под ба-
рабанный бой, как, например, сделал 
это 28-й пехотный полк. Единственное, 
чего желали эти солдаты и офицеры – 
сражаться против угнетателей австри-
яков.

Российское правительство с радо-
стью пошло навстречу братьям-сла-
вянам, желавшим с оружием в ру-
ках отвоевать свою независимость. 
К 1917 году против общего врага 
действовал уже целый Чехословац-
кий корпус из двух дивизий, отдель-
ной бригады и артиллерийских ча-
стей. Воевали чехи достойно и после 
Октябрьской революции остались 
практически единственными воин-
скими соединения, которые, нахо-
дясь на Украине, оказывали доблест-
ное и организованное сопротивления 
наступающим германцам. Но очень 
скоро возник резонный вопрос – что 
новым властям делать с  Чехословац-
ким легионом? 

Представители Украинской цен-
тральной рады, резиденты белогвар-
дейцев, большевистские комиссары 
искали подходы к чехам. Дисципли-

нированный, хорошо вооруженный, 
обстрелянный корпус в условиях все-
общей неразберихи и дезорганиза-
ции был чрезвычайно мощной силой. 
Но политические дрязги развалив-
шейся империи им были, по мень-
шей степени, не интересны. Они же-
лали продолжать начатую борьбу и 
потому готовы были дистанцировать-
ся от происходящего. Для этого ко-
мандование Чехословацкого корпуса 
начало переговоры с представителем 
союзников – французским генералом 
Жаненом и, как результат, поступило 
уже под французские знамена.

Теперь перед новыми «француз-
скими» войсками стояла непростая 
задача – попасть во Францию. Про-
ламываться в штыки через пол-Евро-
пы было нереально, уходить морем, 
через Архангельск и Мурманск – бо-
лее удачный вариант, но командова-
ние союзников опасалось подводных 
лодок врага. Тогда и было принято, 
как впоследствии оказалось, судьбо-
носное решение – вывозить корпус 
через Владивосток. Дорога уже была 
опробована – прежде, таким обра-
зом, на выручку Франции уже достав-
лялись русские стрелковые бригады. 
Но с той поры ситуация изрядно пе-
ременилась. Одна из могуществен-
нейших держав мира разваливалась 
на глазах, и бурление народных масс 
оставляло невозмутимыми только 
мертвых. В феврале 1918 года боль-
шевики подписали с немцами  по-
зорный Брестский мир, чем постави-
ли чехов в весьма затруднительное 
положение. По условиям договора, 
должен был начаться обмен военно-
пленными, а многие солдаты и офи-

церы корпуса, хотя и перешли до-
бровольно на сторону русских, могли 
считаться таковыми. В корпусе пополз 
слух о скорой выдаче «хозяевам» ав-
стрийцам.

Конечно, столь тягостное положе-
ние дел могло взбесить, кого угодно 
и 14-го марта в Челябинске в штабе 
Чехословацкого корпуса было при-
нято решение о выступлении про-
тив большевиков. Но решений тогда 
принималось много, слов говори-
лось просто невероятное множест-
во, исполнять его солдаты и офицеры 
корпуса совершенно не торопились. 
В результате 26 марта 1918 года Со-
вет народных комиссаров подписал 
в Пензе соглашение с командовани-
ем  Чехословацского корпуса о без-
опасности передвижения эшелонов 
к Владивостоку. В обмен на это 27-го 
марта чехи сдали часть имевшегося в 
их распоряжении оружия и боепри-
пасов и поезда начали движение. 

 РОССИЙСКАЯ РАЗВАЛИНА 

Шел 1918 год. По всей территории 
страны далеко не всегда можно было 
понять, где и чья власть и есть ли эта 
власть вообще. Путь Чехословацкого 
легиона пролегал по единственной 
железной дороге (КВЖД) на Даль-
ний Восток. Эта стратегическая маги-
страль, соединяющая центр страны с 
ее окраиной была весьма проблем-
ным местом в транспортной систе-
ме России. Жизнь в Сибири во мно-
гом строилась вдоль нее. При этом 
пропускная система этой важнейшей 
транспортной артерии была чрезвы-
чайно низкой, и возможности увели-
чить ее не было совершенно. Даже 
прежде, во время Русско-японской 
войны, это стало одной из главных 
причин неудач русской армии, те-
перь же, когда революционный по-
рядок свел на нет трудовую дисцип-
лину, предугадывать, когда поезд 
двинется со станции и где он оста-
новится, было просто невозможно. 
Именно поэтому вереница эшелонов, 
груженных личным составом чешских 
подразделений, артиллерией и иму-
ществом корпуса, растянулась от Вол-
ги до Владивостока (63 состава по 40 
вагонов каждый). 

Растянувшийся через половину 
страны корпус не доставлял радости 
местным жителям, порою случались 
факты вопиющего разбоя и насилия, 
но, в целом, он сохранял дисципли-
ну, единое командование и, что было 
чрезвычайно важно для молодой со-
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ветской власти, соблюдал нейтрали-
тет. Еще со времени нахождения на 
Украине здесь была разрешена боль-
шевистская пропаганда, впрочем, не 
имевшая особого успеха. Хотя около 
200 чехов, разагитированных боль-
шевиками, ушли под красные зна-
мена (среди них и «отец» Швейка 
Ярослав Гашек, дослужившийся до 
должности коменданта города Бу-
гульмы), но это (на тот момент) сочли 
их личным делом. 

Сегодня, говоря о Гражданской 
войне, мы вспоминаем известную 
карту, где хорошо виден клочок зем-
ли молодой Советской республики и 
огромные земли бывшей империи 
«под пятой» белых и Антанты. В це-
лом, такой момент в Гражданской 
войне действительно был. Но не тог-
да. На описываемый период и Волга, 
и Сибирь, да и вообще большая часть 
страны находились в руках больше-
виков. Белое движение только-только 
формировалось (начало «Ледяного 
похода» генерала Корнилова 22 фев-
раля 1918 года. Чуть позже – поход 
Яссы-Дон добровольческой брига-
ды полковника Дроздовского). Боль-
шевики, еще не оправившись после 
мифических «побед» у Пскова и Нар-
вы, лихорадочно начали формирова-
ние Красной Армии из оставшейся от 
прежнего русского воинства дезорга-
низованной, утратившей дисциплину 
и внятное командование солдатской 
массы. 

Вместе с тем, Сибирь, благодаря 
активной деятельности Красного Ба-
рона, бывшего генерал-лейтенан-
та Российской императорской армии 
фон Таубе, по большей мере нахо-
дилась в руках большевиков. Конеч-
но, тише воды, ниже травы в городах 
таились многочисленные «бывшие», 
недовольные установлением ново-
го порядка, подпольные офицерские 
организации вынашивали планы вос-
станий, но дальше вялого саботажа 
их деятельность не шла. 

В целом, в Сибири, где отродясь не 
было крепостничества, пролетари-
ат составлял крайне малую часть об-
щества, а вольное крестьянство испо-
кон веку привыкло ориентироваться 
только на себя, для поддержки но-
вой столичной власти базы не име-
лось. Но пока красные митинговали 
по городам и за околицу особо не 
совались, с ними старались и не кон-
фликтовать – «с пьяным не спорь, с 
сильным не задирайся».

Выходило, что на всей территории 
молодой республики Чехословацкий 
легион являлся самым организован-
ным и боеспособным войсковым сое-
динением. И на радость большевикам, 
это грозное воинство (около 40 тыс. 
штыков и сабель плюс до 10 тыс. до-
бровольцев, примкнувших по дороге) 
намеревалось в кратчайшие сроки по-
кинуть Россию и отправиться добывать 
независимость своей родине на фран-
цузских полях сражений. Спустя месяц 
после начала движения первые эшело-
ны достигли Владивостока.

 СОРВАННАЯ ЛАВИНА 

И вот тут начались чудеса, которые 
можно объяснить либо катастрофи-
ческим недомыслием, либо злым 
умыслом.

Все началось с того, что 4-го апре-
ля 1918 года во Владивостоке было 
совершено нападение на японскую 
компанию «Исидо Сёкай». Два япон-
ца были убиты, еще один ранен. 
А уже 5-го числа, невероятная опе-
ративность, во Владивостокской бух-
те Золотого рога высадился мощный 
десант, поддержанный кораблями 

японского флота. Кроме них «абсо-
лютно случайно», как это всегда бы-
вало с британцами, там же оказал-
ся эсминец «Саффолк». В принципе, 
Япония была союзником России в 
Первой мировой войне, и ее выступ-
ление было согласовано с правитель-
ствами Британии и Франции. Так что 
чешским солдатам, прибывшим в го-
род для отправки за море, ничего не 
угрожало. Командующий японским 
экспедиционным корпусом генерал-
лейтенант Ои Сигэмото заявил: «По-
могать русским мы должны так же, 
как делали бы это японскому наро-
ду… Помощь русским – самое важ-
ное дело». Но в Кремле эту помощь 
не оценили и задались вопросом: «А 
вдруг чехи поддержат японцев? Тогда 
«пожар» распространится до самой 
Волги!». Москва затребовала начать 
переговоры с Антантой на перена-
правление эшелонов на Архангельск 
и Мурманск. А до поры до време-
ни остановило движение чехов по 
КВЖД. 

Но, как поется в песне той поры: 
«были сборы недолги» – 25 мая 
1918 года местные Советы рабочих 
и крестьянских депутатов получили 
суровый приказ от наркома по воен-
ным и морским делам  Льва Троцко-
го требовавший полностью разору-
жить недавних союзников. В приказе 
значилось: «…Все советы по железной 
дороге обязаны под страхом тяжкой 
ответственности разоружить чехосло-
ваков. Каждый чехословак, который 
будет найден вооруженным на же-
лезнодорожных линиях, должен быть 
расстрелян на месте; каждый эшелон, 
в котором окажется хотя бы один во-
оруженный, должен быть выгружен 
из вагонов и заключен в лагерь для 
военнопленных. Местные военные 
комиссариаты обязуются немедлен-
но выполнить этот приказ, всякое 
промедление будет равносильно из-
мене и обрушит на виновных суро-
вую кару. Одновременно посылаю 
в тыл чехословацким эшелонам на-
дежные силы, которым поручено 
проучить неповинующихся. С чест-
ными чехословаками, которые сдадут 
оружие и подчинятся Советской влас-
ти, поступить как с братьями и ока-
зать им всяческую поддержку. Всем 
железнодорожникам сообщается, 
что ни один вагон с чехословаками не 
должен продвинуться на Восток…». 

Воистину, «демон революции», как 
почтительно величали наркома, умел 
излагать свои мысли ясно, жестко и 
доходчиво. Вот только выполнить та-
кой приказ оказалось совершенно 
невозможно. Будто понимаясь, как 
будет воспринят такой драконовский 
приказ, Троцкий направил выпол-
нять его подразделения, сформиро-
ванные из пленных венгров. Должно 
быть, он рассуждал: «уж эти-то точно 
чехам поблажек не дадут». 

Так и получилось. Вот только чехи, 
уже вдосталь накормленные слухами 
о предстоящей выдаче, увидев вен-
гров, отреагировали моментально – 
состав, под командованием бывшего 
командира роты (в тот момент – ко-
мандира Татринского полка) капитана 
Гайды, находившийся на станции Но-
во-Николаевск (нынешний Новоси-
бирск), взялся за оружие и захватил 
город. Вслед за этим мятеж охватил 
все подразделения Чехословацкого 
корпуса, на всей протяженности же-
лезной дороги. Попытка тушить едва 
тлеющий огонь бензином привела к 
предсказуемым результатам. Больше-
вики были частично убиты, частично 
разоружены и согнаны в те самые ла-
геря, куда, по мнению Троцкого, над-
лежало посылать чехов. 26-28 мая 

были захвачены Челябинск, Иркутск, 
Златоуст…, открыта дорога на Омск.

 НОВАЯ РЕАЛЬНОСТЬ 

Капитан Радола Гайда (урожденный 
Рудольф Гейдль), возглавивший сти-
хийный бунт корпуса, по сути, являлся 
авантюристом высшей пробы, счастли-
во оказавшимся в нужное время в нуж-
ном месте. Для начала, этот чешский 
военачальник, не был чехом. Отец – ав-
стриец, служил унтер-офицером, мать, 
обедневшая черногорская дворянка, 
занималась воспитание сына. Он окон-
чил гимназию, изучал косметику и ра-
ботал фармацевтом. Был женат на ал-
банке. Срочную службу Гайда служил 
в Австро-Венгерском горнострелковом 
полку. Но с началом Первой мировой 
войны перешел на сторону русских. 
Вначале служил полковым медиком, но 
затем начал подниматься по командной 
лестнице. Получил несколько боевых 
наград. В том числе и высоко почитае-
мый в армии орден Святого Георгия IV 
степени. Российская революция выне-
сла его наверх и дала недавнему фар-
мацевту развернуться во всю ширь.

Стоявшие на Волге части корпу-
са, высадившись из вагонов, начали 
стремительное наступление, один за 
другим захватывая поволжские го-
рода. К чехам примыкали отряды но-
ворожденной Белой гвардии. После 
взятия Самары к ним присоединил-
ся отряд недавнего «красного воен-
спеца» подполковника Каппеля. Этот 
отряд, ворвавшись в Казань, захватил 
вывезенные сюда «подальше от ли-
нии фронта» золотой запас Импера-
торской России. В Самаре между тем 
возникло правительство, состоявшее 
из недавних депутатов Учредитель-
ного собрания (Комуч). Принявшее 
на себя всю полноту власти в стране. 

От Самары до Москвы идущий на 
всех парах бронепоезд доходил всего 
за сутки. Так что опасность, нависшая 
над советской властью, была вовсе 
не шуточная. В Кремле это прекрасно 
понимали, для спасения молодой ре-
спублики на вдруг образовавшийся 
фронт примчался сам «виновник тор-
жества» -- нарком Лев Троцкий. Реши-
тельности и отваги ему было не зани-
мать, и увлекать за собой солдатские 
массы он умел блестяще. Возможно, 
его миссия имела бы полный успех, но 
тут вместо говорильни Комуча власть 
захватил, объявленный Верховным 
правителем, адмирал Колчак. И бе-
логвардейские части и Гайда, ставший 
внезапно генералом, без промедле-
ния и сомнений присягнули ему.

Кольцо врагов республик и Советов 
начало угрожающе сжиматься, и со-
циалистическое отечество оказалось 
в немалой опасности. Созданные ге-
нием наркомвоенмора «белочехи» 

дрались умело и самозабвенно. Впе-
реди у   красной России годы крова-
вой Гражданской войны и победы 
в сраженьях, которых легко можно 
было избежать.

А генерал Гайда продолжал боевой 
путь истинного авантюриста. Неко-
торое время он командовал армией 
под знаменами Колчака. Затем за 
своеволие и нежелание подчиняться 
распоряжениям командования был 
отставлен и лишен всех наград, по-
пробовал вновь устроить переворот 
и в конечном итоге сыграл немалую 
роль в поражении и гибели Верхов-
ного правителя.

Что же касается войск Чехосло-
вацкого корпуса – их действия 
были не хуже и не лучше действий 
прочих участников Гражданской 
войны. Они сражались, грабили, 
убивали без суда и насиловали. 
Увы, в то время это не было чем-то 
из ряда вон выходящим для любой 
из воюющих сторон. В конце декаб-
ря 1919 года, когда армия Колчака, 
теряя позицию за позицией, отсту-
пала в глубь Сибири, по настоянию 
французского военного предста-
вителя Жанена, остатки колчаков-
ского золотого запаса (того самого, 
взятого в Казани) были переданы 
под охрану наиболее дисциплини-
рованных чешских подразделений. 
22 января 1920 года в Иркутске, где 
в ту пору находился «золотой эше-
лон», утвердилась советская власть. 
Понимая, что попытка силой отбить 
сокровища может привести к неже-
лательным последствиям, больше-
вики предложили обменять золото 
на беспрепятственный путь до Вла-
дивостока и дальнейший выход из 
страны.

Первая мировая война к тому 
времени уже закончилась, Ав-
стро-Венгрия развалилась, и чехи 
страстно желали возвращения до-
мой. Вагоны с золотом были во-
площенным чемоданом без ручки. 
Все понимали, что держат в руках 
огромные богатства, вот только что 
с ними делать посреди тайги – со-
вершенно непонятно. Подумав не-
которое время, командование Че-
хословацким корпусом 1 марта 
1920 года передало новой власти 
1143 ящика и 1678 мешков золота. 
Именно столько официально состо-
яло под охраной. После чего остат-
ки корпуса, вместе с непокорным 
генералом Гайдой, как и предпо-
лагалось в марте 1918 года, верну-
лись к родным домам.

Там, в Чехословакии Гайда про-
должал свою бурную деятельность и 
даже сидел в тюрьме, а его подчинен-
ные внезапно учредили весьма со-
стоятельный Легио-банк. Но это уже 
другая история.
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СОФИЯ 
ЖЮСИФА рассказ 

Два месяца назад София бро-
сила меня. Как-то вечером 
она тихо ушла. Я просто на-
шел на столе записку, в ко-
торой было сказано: «Я ухо-

жу, и я ничего не могу тебе сказать. Не 
ищи меня... Ты все поймешь позже... 
Я тебя люблю. София». 

Наша история началась благода-
ря преступлению. Клэр, моя соседка 
по лестничной клетке, была найдена 
мертвой в своей квартире. Она жила 
одна, я тоже, и время от времени мы 
пытались как-то скрасить наше оди-
ночество... 

Сначала это было в основном для 
удовлетворения банальной плотской 
потребности. Но очень скоро я по-
чувствовал, что поведение Клэр стало 
приобретать все более и более рас-
путный, даже похотливый характер, 
и я не оценил ее способы удовлетво-
рения своих эротических желаний. 
То, что сблизило меня с ней, было 
лишь физическим влечением, но, ко-
нечно же, не той «развратной» исто-
рией, которую она стремилась навя-
зать мне. Я попытался сделать наши 
встречи реже, но она начала меня 
преследовать: жить с ней на одной 
лестничной площадке стало настоя-
щим неудобством. 

Я бригадир-строитель, и, чтобы 
освободиться от нее, я взял на себя 
руководство одним большим про-
ектом в Южной Африке: это дли-
лось восемнадцать месяцев. Во 
время моего отсутствия Клэр нашла 
себе других партнеров, но, к мо-
ему великому огорчению, когда я 
вернулся, ее «пламя» в отношении 
меня не погасло, и как-то раз она 
пригласила меня выпить стакан-
чик. Просто по-дружески. Я быстро 
понял, что ее план состоит в том, 
чтобы возобновить нашу сексуаль-
ную активность... Эта девушка явно 
была нимфоманкой, и я не желал 
больше терпеть это.

На следующий день из-за этого ста-
канчика и какого-то времени, прове-
денного в ее квартире, полиция, об-
наружив ее тело, нашла также и мои 
отпечатки пальцев. И это кончилось 
тем, что меня отправили под стражу. 
Я рисковал заключением в следствен-
ном изоляторе до начала судебного 
разбирательства. 

Мне была очень нужна помощь 
адвоката, но я никогда не имел дела 
с правосудием и не знал никого, кто 
мог бы вытащить меня из этой пере-
делки... 

К моему удивлению, всего через 
час после моего ареста в комиссариат 
приехала женщина-адвокат, готовая 
защищать меня. Она была мне совер-
шенно незнакома, и мне даже стало 

интересно, кто мог ее направить: так 
София вошла в мою жизнь.

Симпатичная, рыжеволосая, с пре-
красными зелеными глазами, она по-
явилась просто так, чтобы встать на 
мою защиту. Это было так необычно, 
и цвет ее длинных волос, помножен-
ный на цвет ее глаз, заставил меня 
растаять.

С первых мгновений нашей встре-
чи я влюбился в нее, и с первых же 
мгновений я не смог не дать ей этого 
понять. 

Я скуп на исповеди, и все же, когда 
она разговаривала со мной, избегая 
задавать мне личные вопросы, я был 
уверен, что София очень многое зна-
ет обо мне: казалось, она в курсе все-
го, что было в моей жизни.

– Мы будем часто встречаться! –
сказала, она. – И я буду звать вас 
Серж. А я София, хорошо?

– Да! Мне нравится имя София… 
Оно очень красивое…, – стал заикать-
ся я. – Видеться с вами часто? Мне по 
душе такая перспектива! 

– Я здесь, чтобы спасти вас от обви-
нительного приговора, – улыбнулась 
она, – но если мы хотим добиться 
этого, я должна знать все! Вы сказали, 
что вас не было во время преступле-
ния, не хотите рассказать мне боль-
ше?

Я сказал ей, что увидел в рекламе, 
что в Лилле магазины проводили ак-
ции, и в день преступления я пошел 
туда, чтобы посмотреть на это соб-
ственными глазами. Перед тем, как 
добраться до автострады, я решил 
купить сигареты и выпить чашечку 
кофе, и для этого я остановился на 
время на выезде из Арраса. Чтобы 
избежать штрафа, я взял парковоч-
ный талон, на котором обязательно 
нужно зарегистрировать номерной 
знак автомобиля. Кроме того, я со-

хранил счет с указанием дня и вре-
мени моего выезда с автострады в 
районе Лилля.

– Вам будет достаточно забрать эти 
документы у меня в машине, – ска-
зал я.

– Ваш парковочный талон ниче-
го не доказывает, вы могли взять его 
и немедленно вернуться домой. Что 
же касается счета на шоссе, то он не 
содержит номер вашего автомобиля. 
Вот если бы вы заплатили карточкой, 
это могло бы спасти вас. Впрочем, это 
тоже ничего не доказывает.

Я не ожидал такого пораженчества 
с ее стороны! Я сказал ей, что моя фи-
зиономия могла появиться на одной 
из камер наблюдения на платежной 
станции. София ответила мне, что по-
старается все проверить.

Подтверждающие документы, про 
которые я сказал, пропали. Но Со-
фия заверила меня, что даже если 
бы полицейские их нашли, мнение у 
них было бы точно таким же, как и у 
нее. В крайнем случае, эти докумен-
ты могли бы быть лишь небольшим 
плюсом к моему заявлению о том, что 
меня не было на месте во время пре-
ступления.

Перед тем, как пойти проверить ви-
део на платежной станции в Лилле, 
София побывала в баре, о котором 
я говорил, что купил там сигареты и 
кофе. И она с удовлетворением кон-
статировала, что моей фотографии 
оказалось достаточно, чтобы хозяин 
узнал меня. К моему удивлению, по 
ее словам, он даже вспомнил, что я 
чуть не опрокинул свой кофе, и все 
это произошло именно в тот момент, 
когда напали на Клэр... 

На суде выступление Софии было 
очень убедительным. Владелец бара 
подтвердил свои показания, и я был 
признан невиновным. Тем не менее, 

произошло преступление, и рассле-
дование было продолжено.

С тех пор мы с Софией не расста-
вались. У меня была пятикомнатная 
квартира, и очень скоро она согласи-
лась переехать ко мне. Мы не чувст-
вовали необходимости обязательно 
жениться, огромной любви, возник-
шей между нами, и так было доста-
точно для полного счастья...

В доме меня знали и уважали дру-
гие жители. Драма, с которой при-
шлось столкнуться, не изменила отно-
шения, и тот факт, что моя адвокатша 
стала моей спутницей жизни, не под-
вергался язвительным комментари-
ям. Покойная Клэр была владелицей 
своей квартиры, и никто не знал, кто 
ее унаследовал. Нотариус нес ответ-
ственность за управление ею. 

* * *

Пожилая пара пришла на смену 
моей покойной соседке, это были 
очаровательные люди, которые на-
слаждались тем, что стали нашими 
добрыми знакомыми. Каждый раз, 
когда появлялась такая возмож-
ность, они цеплялись к Софии, что-
бы поговорить, и несколько раз они 
даже приглашали ее к себе домой, 
и, видя, как они общаются, можно 
было подумать, что они знали друг 
друга всегда. 

А недавно, занимаясь наведени-
ем порядка в квартире, они нашли 
видеокарту памяти. Полиция не за-
метила ее, она застряла за деревян-
ным плинтусом, плохо закрепленным 
у внутренней стенки шкафа. Похоже, 
ее там спрятали... Наши соседи пока-
зали Софии место, где она была об-
наружена, и моя подруга жизни по-
советовала им передать ее нотариусу, 
чтобы тот отдал ее полиции.

В результате всего этого София не 
удивилась, что меня вызвали в ко-
миссариат. В тот день слушание дела 
в суде помешало ей сопровождать 
меня. Поэтому я оказался один на 
один с майором Гобером, который 
продолжал расследование. Попри-
ветствовав меня, он обратился ко мне 
с такой садистской ухмылкой, что ко-
торой у меня похолодело в спине.

Он отвел меня в комнату для до-
просов, где я уже бывал в его обще-
стве. Это помещение врезалось мне 
в память как место, предназначенное 
для психологических пыток. Комната 
была темной, на столе стоял компью-
тер, рядом с ним была установлена 
камера, готовая к записи признатель-
ных показаний. Потом к нам присое-
динился еще один инспектор, и меня 
усадили перед экраном компьютера, 
включив просмотр...
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Они хорошо сделали, дав мне стул! 
В фильме мы с Клэр находились в 
разгаре эротических действий, и 
ошибка была исключена – это точно 
были мы... Оба полицейских не упу-
стили решительно ничего, их изувер-
ские взгляды и улыбочки буквально 
уничтожали меня, пока наконец на 
экране не появилось пустое черное 
пространство. 

– Подожди! Это еще не конец! – 
бросил мне коллега Гобера. – Дер-
жись, тут есть продолжение, но тебя 
там не видно... Не расскажешь ли 
нам, участвовал ли ты в этом? Эй ты, 
ублюдок!

Вторая такая же эротическая съем-
ка, как и первая, показывала Клэр в 
компании женщины, лицо которой 
невозможно было различить. Их сла-
дострастные шалости еще больше за-
ставляли пустить слюни, и я подумал, 
что этот фильм уже, наверняка, про-
шелся по всему участку. 

– Неплохо, две девчонки, да! Ты 
был там? Давай, расскажи нам... Кто 
это другая лесбиянка? Мы что-то не 
видим эту суку! Ну... Ты родишь что-
нибудь!

К моему великому облегчению по-
доспела София. Они отказались по-
казать ей запись. А она сказала мне, 
что вынесенным приговором я был 
оправдан, что мое дело закрыто, и 
поэтому я вообще не обязан отвечать 
на их вопросы.

Майор Гобер нахмурился, рыжая 
красавица только что сломала ему 
всю игру, а он не любил подобного, 
и ему очень хотелось узнать имя той 
женщины, которая была совершенно 
незнакома мне.

* * *

Мы с Софией любили друг друга по-
трясающе мощной любовью, и никог-
да на нашем горизонте не возникало 
ни облачка. Всегда такая вниматель-
ная, она тысячу раз доказывала мне, 
насколько она заботится обо мне. Без 
преувеличения, я бы сказал, что она 
сходила с ума от меня так же сильно, 

как я – от нее, и мне было крайне неу-
добно, потому что я должен был рас-
сказать ей о том, что было в фильме. 

Прежде всего, нужно было заста-
вить ее поверить, что плотская лю-
бовь не имела никакой эмоциональ-
ной ценности. Что с Клэр вопрос о 
сердечных чувствах даже никогда не 
стоял.

– Клэр без моего ведома снимала 
наш секс скрытой камерой, – сказал 
я, – она была нимфоманкой и извра-
щенкой... Полицейские не обнаружи-
ли насилия в наших действиях. Все 
это не очень красиво, и об этом не-
просто говорить, но я обнаружил там 
кое-что, о чем никогда даже не подо-
зревал: я, конечно, ничего не имею 
против, но она занималась сексом 
еще и с женщиной! 

* * *

– Кто эта женщина? Можешь расска-
зать мне больше? – заинтересовалась 
София.

– Да нет же! Там были только круп-
ные планы на уровне груди и бе-
дер. Это не мой случай! Вот в пер-
вом фильме моя голова появляется… 
Мне стыдно признаться тебе во всем 
этом... Прости меня!

– Это было до нас... И у меня нет 
причин винить тебя... Знаешь, я так 
люблю тебя, что все могу простить. Я 
просто надеюсь, что нас оставят в по-
кое с этой незнакомкой... Пусть поли-
цейские сами разбираются! 

* * *

Майор Гобер, руководивший рассле-
дованием, видел все совершенно под 
другим углом. Он был убежден, что в 
фильме вторая пара ягодиц сыграла 
решающую роль в убийстве Клэр. На 
вешалке в шкафу, где была спрятана 
карта памяти, был обнаружен жен-
ский волос, отличный от волос жер-
твы. Сделали анализ ДНК, но этот во-
лос не значился в базе данных.

Полицейский вернулся на место 
преступления. Он хотел посмотреть, 

где были най-
дены эти новые 
улики. Выходя, он 
встретился с Софи-
ей на лестничной клет-
ке. Краткого приветствия, 
которое он адресовал ей, 
оказалось достаточно, чтобы 
заставить мою подругу жизни 
понять, что он отнюдь не носит ее в 
своем сердце. 

В лифте что-то сработало в голове 
Гобера: во второй раз что-то резануло 
его, но он не знал, что это. Ему нужна 
была какая-то ассоциация, но какая? 
Так бывает. Это такое неудобное чув-
ство, когда что-то такое витает, но ты 
не знаешь, чему это соответствует.

* * *

Когда он вернулся в участок, он снова 
перепроверил все улики и даже уди-
вился, что не заметил этого раньше, 
ведь это должно было быть слишком 
очевидно: волосы, найденные на ве-
шалке, были длинными и рыжими! 
Точно как у Софии... 

Он поздравил себя, что все-таки 
раскрыл тайну убийства Клэр, и ему 
пришлось заручиться поддержкой 
прокурора, чтобы вновь открыть мое 
дело. Моя адвокатша стала моим 
сообщником, и оставалось только 
вновь запустить полицейскую маши-
ну в движение. Задача эта была не-
простой, и доказательства тут должны 
были быть очень сильными, потому 
что нападение на опытного адвоката 
– это всегда большой риск! 

* * *

Под предлогом того, что ему нужно 
что-то уточнить в моем досье, майор 
Гобер попросил Софию явиться в уча-
сток. В ответ ему пришло сообщение 
по почте: 

«Майор, поздравляю вас с вашей 
потрясающей проницательностью! 
Я и есть та незнакомка из фильма... 
Чтобы создать «настроение» во вре-
мя нашего секса, Клэр просматривала 

ф и л ь м , 
в котором 

п о я в л я е т с я 
Серж – это тот, кого 

вы обвиняете. Я влю-
билась в него, и получи-

лось так, что я стала занимать-
ся любовью не с Клэр, а с этим 

мужчиной. 
Видеть эти кадры стало для меня 

невыносимо, и это в конечном итоге 
заставило меня страшно ревновать... 
Не нужно, я думаю, уточнять, что 
произошло дальше? 

Серж невиновен, а меня не ищите... 
Не надо зря терять ваше драгоценное 
время!»

* * *

Два месяца назад София бросила 
меня. Как-то вечером она тихо ушла. 
Я просто нашел на столе записку, в 
которой было сказано: «Я ухожу, и я 
ничего не могу тебе сказать. Не ищи 
меня... Ты все поймешь позже... Я 
тебя люблю. София». 

С тех пор я все понял... Это София, 
чтобы дезориентировать полицию, 
взяла видео и намеренно подложила 
его в шкаф с одним из своих волос. 
Она знала, что все остальное сделает 
майор Гобер...

* * *

Когда-нибудь мы вновь соединимся с 
этой женщиной, которую я очень лю-
блю и которую из любви ко мне об-
винили в убийстве Клэр... Упрямый 
майор все еще следит за мной, по-
тому что знает, что она где-то ждет 
встречи со мной. 

Ах да! Я должен сказать вам еще 
одну важную вещь: я ненавижу 
кофе... Я не курю... И я никогда не 
был в Лилле... И поэтому я все еще 
задаюсь вопросом, как Софии уда-
лось заставить того парня из бара 
дать показания...

Перевод с французского 
Сергея НЕЧАЕВА
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